
ГЕРОИ Его Т-80 воюет со смертью

«Гойя» в танке

В
ласти Петербурга предло-
жили предпринимателям 
и руководителям компа-

ний из-за метели и снегопада 
отправить на удаленку сотруд-
ников, обязательное присут-
ствие которых на рабочем ме-
сте не требуется.

По данным главного синоп-
тика города Александра Коле-
сова, циклоны будут усложнять 
жизнь в Северной столице 
практически до конца недели. 
Петербургские коммунальщи-
ки уже третий день усиленно 
чистят дворы и улицы, а также 
крыши от снега. Автомобили-
стов при этом призывают со-
кратить количество поездок по 
городу, а лучше пересесть на 
общественный транспорт. 

Тем временем во ВНИИ 
ГОЧС сообщили,  что  в  15 
регионах ожидается штормо-
вой ветер, порывы могут до-

стигать 30 метров в секунду, на 
ряде территорий прогнозиру-
ют сильные дожди. Стихия 
угрожает Камчатскому краю, 
Чукотке, Магаданской обла-
сти, северу Красноярского 
края и Челябинской области, 
Ставропольскому краю, Ады-
гее,  Северной Осетии,  Ро-
стовской,  Ленинградской, 
Новгородской и Псковской об-
ластям.

В зоне риска также по-преж-
нему находятся Краснодарский 
край и Крым, пострадавшие в 

минувшие выходные от штор-
ма века. В этих регионах сейчас 
ведут восстановительные рабо-
ты и подсчитывают ущерб. 

В Крыму на 18.00 вторника 
его оценили в 490 миллионов 
рублей,  сообщил министр 
чрезвычайных ситуаций рес-
публики Сергей Садаклиев. И 
спрогнозировал, что эта сумма 
может увеличиться в два раза.

А в Сочи больше всего по-
страдало 50 городских 
п л я ж е й .  И д е т  и х 
восстановление.

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
зона специальной военной 

операции

К
омандир танка Т-80 
получил необычный 
позывной Гойя пото-
му, что, как и знаме-
нитый испанский ху-
дожник Франсиско 
Хосе де Гойя-и-Лу-
сьентес, зачастую 
имеет свое видение 

ситуации и обстановки. Только 
не на полотнах, а на поле боя. 
Гойя-танкист, так же как Гойя-ху-
дожник, тщательно изучает все 
детали, прежде чем приступить 
к работе, и нередко использует 
нестандартные подходы.

Самым страшным, по словам 
Гойи, был массированный об-
стрел из артиллерии и «Градов». 
Это  произошло под  Арте-
мовском. Судя по всему, дроны 
выследили танк и навели на 
него арту и РСЗО.

— Мы двигались по-походно-
му, то есть я по пояс находился 
над башней. И тут вокруг начи-
нается ад. Разрывы  — в паре мет-

ров от танка, фонтаны земли, 
поднимаются на несколько мет-
ров. И все это — сплошной сте-
ной, через которую нужно про-
рваться. И мы несемся сквозь 
нее. Знаете, адреналин зашкали-
вает, приходит какое-то дикое 
веселье. Я среди этих взрывов в 
ревущей машине заливался сме-
хом, и ребята тоже. Это своего 
рода игра — получится обмануть 
смерть или нет. А потом спокой-
но приезжаешь, занимаешься 
обычными делами, ремонтиру-
ешь технику и ждешь следующе-
го выезда, — говорит Гойя.

— При выборе позиций и ва-
риантов ведения боя нужно 
учитывать очень много факто-
ров. Надо понимать, как исполь-
зовать рельеф местности, как 
незаметно подъехать и как при 
необходимости быстро поки-
нуть позиции, куда и как стре-
лять и откуда противник может 
выстрелить по танку, необходи-
мо знать возможности машины 
и экипажа. Часто нужно заранее 
побывать на линии соприкосно-
вения и там, на месте, прики-
нуть свой маршрут перед бое-
вым выездом. При этом посто-

янно прокручиваешь в голове 
3D-картинку будущего боя и 
своих действий в самых разных 
ситуациях. И если все удачно 
складывается, как собранный 
пазл, непосредственно в бою 
действуешь уже на автомате, — 
рассказывает Гойя. Его лицо 
скрыто бафом: за танкистом 
идет охота, а результативные 
экипажи противник, между 
прочим, оценивает от 100 до 
500 тысяч долларов. 

По словам Гойи, выжить и 
выполнить боевую задачу уда-
ется не только благодаря тща-

тельной подготовке перед выез-
дом, но и за счет дерзости и 
неожиданных для противника 
маневров. Он также считает, что 
многое зависит от техники и от-
ношения к ней.

— Говорят, что танк — это всего 
лишь железка и у него нет души. 
Это не так. Я перед каждым выез-
дом здороваюсь с машиной, гла-
жу по броне, потому что считаю 
боевую технику одушевленным 
существом. У нас даже вырабо-
тался определенный ритуал об-
щения с Бегемотиком — так мы 
называем наш танк. Одно время 

на ресивере пушки, кстати, висе-
ла маленькая игрушка-бегемот, 
но ее сбило осколками. А вообще 
Т-80 — замечательная машина, 
мощная и надежная. Мы проез-
жали на ней по минным полям, 
попадали под артобстрелы и 
ПТУРы. И всякий раз Бегемотик 
вывозил нас из самых сложных 
переделок. Бывало, после повре-
ждений все равно тянул из по-
следних сил и останавливался 
уже на безопасном расстоянии, 
где можно было устранить по-
ломку, — говорит Гойя. 

В Бегемотика попадали из 
минометов. И из 80-ки, и из 120-
го. Последнее, как отмечают 
танкисты, особенно чувстви-
тельно. Удар 120-й мины по бро-
не ощущаешь всем телом. И, 
кстати, для танка вражеский 
миномет — не безобидное ору-
жие: при попадании в трансмис-
сионный отсек машина может 
заглохнуть. А если техника оста-
новилась во время боя — это по-
чти гарантированная гибель.

— Фраза «Движение — это 
жизнь» у танкистов играет осо-
быми красками, — усмехается 
Гойя. 

Бывало, что артиллерий-
ские снаряды рвались практи-
чески у самых гусениц, забра-
сывая башню землей. А одна-
жды по танку выпустили три 
ПТУРа.

— Нужно было отработать пя-
тиэтажки, в которых засел про-
тивник, и дать возможность ре-
бятам-штурмовикам преодо-
леть открытое пространство, — 
вспоминает Гойя. — Пришлось 
подъехать довольно близко: 
долбили с 200 метров. И тут по 
нам начинают работать опера-
торы ПТУРов. Мы ушли от од-
ной ракеты, спрятались между 
домами, и она ударилась в стену. 
Потом в нас выпустили вторую. 
Тоже сманеврировали — ракета 
воткнулась в дом. А уже когда 
мы уезжали с позиции,  приле-
тела третья ракета. К счастью, 
прошла выше, над самой баш-
ней. Потом нас сопровождали 
беспилотники противника. Там, 
где мы останавливались, нас 
пытались накрыть артиллери-
ей. Пришлось кататься, пока у 
«птичек» не разряди-
лись батарейки и они 
нас не потеряли.

СТИХИЯ Петербург засыпало снегом, а на юге 
восстанавливают побережье после шторма века

Штормовые дни

По словам Гойи, выжить и выполнить боевую задачу удается не только благодаря тщательной подготовке перед выездом, но и за счет дерзости и неожиданных для противника маневров. Многое зависит от техники и отношения к ней.

А К Ц Е Н Т

Начинается ад. Разрывы — в паре метров 
от танка. Мы несемся сквозь них. 
Адреналин зашкаливает, приходит дикое 
веселье. Я среди взрывов заливался 
смехом, ребята тоже. Это как игра — 
получится  обмануть смерть, или нет

А К Ц Е Н Т

В 15 регионах ожидается 
сильнейший ветер, порывы могут 
достигать 30 метров в секунду

Федор Лукьянов 
о переговорах 
и западных страхах 
«финляндизации» 
Украины

На автосалоне в Гуанчжоу 
показали машины, 
которые могут 
доехать 
до России

Николай Цискаридзе: 
Люди не хотят видеть 
пошлый авангард, 
который лезет 
отовсюду

Евгения Чикунова 
раскрыла 
секрет своего 
феноменального 
рекорда мира в брассе 
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ЭКСПОРТ Некоторым 
компаниям разрешили не 
раскрывать информацию

Секрет фирмы 

Сергей Тихонов, Татьяна Шмелева

Право не публиковать финансовую отчетность, подле-
жащую раскрытию по международным и российским 
стандартам, получили некоторые отечественные 
компании в соответствии с указом президента РФ Вла-
димира Путина. Документ сегодня публикует «Россий-
ская газета» на с. 4. 

Мера принята в качестве защиты наших компаний 
от западных санкций, когда раскрываемая информа-
ция может послужить поводом для принятия против 
России различных ограничений  со стороны недруже-
ственных стран. Всего в список компаний, которые мо-
гут воспользоваться правом не предоставлять инфор-
мацию, вошло 46 юридических лиц, большей частью 
из нефтегазового сектора и нефтехимии, связанных с 
«Роснефтью» и ее дочерними предприятиями.

Сходное разрешение не раскрывать информацию 
распространялось раньше на всех российских экспор-
теров, оно действовало с марта 2022 года до июля 2023 
года. Новый указ действует с июля 2023 года и факти-
чески продляет этот режим, но для ограниченного кру-
га юрлиц. 

Причины такого отбора прозрачны, «Роснефть» 
госкомпания, она добывает почти половину всей неф-
ти России и является крупнейшим ее экспортером в 
страны Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР), кото-
рые являются главной целью вторичных санкций США 
и Евросоюза. Указ позволяет минимизировать риски 
не только самой компании, но ее партнерам  — покупа-
телям, перевозчикам, трейдерам и банкам.  

Кроме того, именно «Роснефть» пострадала от санк-
ций более всего,  отмечает доцент Финансово-
го университета при правительстве РФ Вале-
рий Андрианов.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 29.11.23

Австралийский доллар  58,6865
Азербайджанский манат  52,1236
Армянский драм**  22,0264
Белорусский рубль  28,5563
Болгарский лев  49,6138

Бразильский реал  18,1029
Венгерский форинт**  25,5353
Вон Республики Корея***  68,4936
Вьетнамский донг****  37,0289
Гонконгский доллар  11,3866

Грузинский лари  32,6818
Датская крона  13,0156
Дирхам ОАЭ  24,1280
Доллар США  88,6102
Евро  97,0659

Египетский фунт*  28,6815
Индийская рупия*  10,6315
Индонезийская рупия**** 57,0685
Казахстанский тенге**  19,2895
Канадский доллар  64,9873

Катарский риал  24,3435
Киргизский сом**  99,6525
Китайский юань  12,3685
Молдавский лей*  49,6519
Новозеландский доллар  54,0877

Новый туркменский манат  25,3172
Норвежская крона*  83,0516
Польский злотый  22,2919
Румынский лей  19,5095
СДР  118,1723

Сербский динар** 82,8009
Сингапурский доллар  66,3598
Таджикский сомони*  80,9041
Таиландский бат*  25,3774
Турецкая лира*  30,6775

Узбекский сум****  71,9821
Украинская гривна*  24,4663
Фунт стерлингов  111,7109
Чешская крона*  39,8356
Шведская крона*  84,9636

Швейцарский франк  100,6934
Южноафриканский рэнд*  47,4244
Японская иена**  59,8273

Иван Петров

В 
МВД России придумали, 
каким должно быть пре-
бывание иностранных 

граждан, которые нелегально 
находятся в нашей стране. Будь 
то совсем незаконно въехавшие 
«туристы» или гости, подделав-
шие въездные документы либо 
не продлившие необходимые 
разрешительные документы, 
при этом оставшиеся в нашей 
стране иностранцы. Если одним 
словом, то их проживание в Рос-
сии, а на юридическом языке 
его назвали пребыванием, ста-
нет контролируемым. Контро-
лируемое пребывание — новый 
правовой режим, разработан-
ный миграционщиками-право-
ведами из МВД специально для 
нелегальных мигрантов. Речь 
идет о тех, кого не удается опе-
ративно вернуть на родину, 

поэтому для таких на какое-то 
время «застрявших» у нас го-
стей будет введен ряд запретов 
и ограничений. 

Например, такие приехав-
шие не смогут получить води-
т е л ь с к и е  у д о с т о в е р е н и я , 
управлять любыми транспорт-
ными средствами, в том числе 
такси, переводить деньги. Де-
тализация режима «контроли-
руемого пребывания» содер-
жится в разработанном МВД 

законопроекте. Новым доку-
ментом в качестве ограничи-
тельных мер для лиц, чье пре-
бывание будет контролиро-
ваться,  предусмотрены,  в 
частности, запреты на государ-
ственную регистрацию юриди-
ческих лиц и индивидуальных 
предпринимателей, на приоб-
ретение или отчуждение не-
движимого имуще-
ства, покупку и гос-
регистрацию авто.

МВД Нелегальным мигрантам запретят 
водить в России автомобиль и заключать браки

Гости на выход
А К Ц Е Н Т

Такие приезжие не смогут получить 
водительские удостоверения, работать 
таксистами, приобретать недвижимость, 
переводить кому-либо деньги
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ОБЩЕСТВО Курский 
губернатор призвал 
чиновников отказаться от 
новогодних корпоративов

Споем, 
но не сейчас

Антон Валагин, «Российская газета», Курск

Губернатор Роман Старовойт поручил особенно вни-
мательно отнестись к детям, живущим в интернатах, и 
семьям участников СВО. «Учитывая, что мы пригра-
ничный регион, ход специальной военной операции, я 
надеюсь, не стоит отдельно останавливаться на том, 
что в этом году надо обойтись без корпоративов и 
шумных празднований. Сконцентрировать свое вни-
мание мы обязаны на детях. В большей степени Новый 
год и Рождество должны почувствовать наши юные 
земляки», — заявил глава региона.

На новогодних каникулах в Курской области прой-
дут 306 праздничных мероприятий, их посетят более 
150 тысяч детей. За счет регионального бюджета при-
обретено свыше 32 тысяч новогодних подарков. Их 
вручат ребятам, оказавшимся в трудной ситуации, в 
том числе из домов-интернатов. На средства, собран-
ные в ходе благотворительного марафона, приобрете-
но более трех тысяч подарков для детей, чьи отцы 
участвуют в СВО. 25 декабря для семей военнослужа-
щих состоится губернаторская елка, на нее пригласят 
почти 800 человек. Через два дня на такую же елку со-
берут воспитанников интернатов. Фонд «Защитники 
Отечества» раздаст тысячу билетов на новогодние пред-
ставления в филармонию и все театры Курска.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Распоряжение Президента 
Российской Федерации

О внесении изменений в перечень 
хозяйственных обществ, являющихся 
производителями оборудования для 

организаций топливно-энергетического 
комплекса и оказывающих услуги по 
сервисному обслуживанию и ремонту 
такого оборудования, хозяйственных 

обществ, являющихся производителями 
и поставщиками тепловой и (или) 

электрической энергии, хозяйственных 
обществ, осуществляющих переработку 
нефти, нефтяного сырья и производство 

продуктов их переработки, утвержденный 
распоряжением Президента 

Российской Федерации 
от 9 ноября 2022 г. № 372-рп

1. Внести в перечень хозяйственных обществ, являющихся произ-
водителями оборудования для организаций топливно-энергетическо-
го комплекса и оказывающих услуги по сервисному обслуживанию 
и ремонту такого оборудования, хозяйственных обществ, являющих-
ся производителями и поставщиками тепловой и (или) электрической 
энергии, хозяйственных обществ, осуществляющих переработку нефти, 
нефтяного сырья и производство продуктов их переработки, утвержден-
ный распоряжением Президента Российской Федерации от 9 ноября 
2022 г. № 372-рп (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2022, № 46, ст. 7985), следующие изменения:

а) пункт 30 признать утратившим силу;
б) дополнить пунктом 761 следующего содержания:
«761. Общество с ограниченной ответственностью «Катерпиллар 

Тосно» (г. Тосно Ленинградской области).»;
в) дополнить пунктом 762 следующего содержания:
«762. Общество с ограниченной ответственностью «Катерпиллар 

Файнэншл» (г. Москва).»;
г) дополнить пунктом 1171 следующего содержания:
«1171. Общество с ограниченной ответственностью «ПРОФИТЭК» (г. 

Новороссийск Краснодарского края).».
2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-

го опубликования.
Президент Российской Федерации В. Путин

27 ноября 2023 года № 396-рп

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал модернизировать 
систему формирования статистических данных

Обратимся к цифрам
Владимир Кузьмин 

П
ользователи в стране 
должны получать каче-
ственные, достоверные 

и оперативные данные, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Развитие отечествен-
ной статистики обсудили вчера 
на стратегической сессии.

Глава правительства напо-
мнил, что сегодня данные — это 
один из ключевых ресурсов. На 
их основе госорганы принима-
ют управленческие решения и 
строят прогнозы, предприятия 
составляют свои бизнес-страте-
гии и инвестиционные програм-
мы, а граждане узнают о соци-
альной, экономической, демо-
графической, экологической си-
туации в стране.

«В современном мире, когда 
потоки сведений непрерывно 
увеличиваются по скорости 
и по объему, работа с данны-
ми приобретает все большее 
значение, — подчеркнул пре-
мьер. — Поэтому очень важно, 
чтобы пользователи получали 
объективную, актуальную ин-
формацию. И главные требо-
вания к ней — это качество, до-
стоверность и оперативность». 
За первые два фактора отвеча-
ет официальная статистика. 
Она основывается на междуна-
родных стандартах, прозрач-
ной методологии и надежных 
источниках. «Однако методи-
ки, рекомендованные миро-
вым сообществом, не всегда 
отражают возможности, кото-
рые привнесли нам цифровая 
трансформация и технологи-
ческий прогресс, — указал Ми-
шустин. — Донастраивать свои 
процессы в соответствии с но-
выми реалиями предстоит и 
организациям, которые зани-

маются сбором и обработкой 
информации».

Свыше половины данных 
в стране поставляет Росстат. 
Он собирает сведения от бо-
лее чем 7 миллионов органи-
заций, которые представляют 
их по сотням форм в федераль-
ные органы власти. А еще им 

приходится отвечать на запро-
сы регионов и муниципалите-
тов. «В результате пятую часть 
показателей предпринимате-
ли многократно направляют в 
разные инстанции. Для них, ко-
нечно, это серьезная и допол-
нительная нагрузка», — счита-
ет премьер.

Правительство проводит си-
стемную работу, чтобы снизить 
это административное бремя 
бизнеса. Чтобы разгрузить его, 
сказал Михаил Мишустин, нуж-
ны новые форматы взаимодей-
ствия и эффективные инстру-
менты, которые помогли бы не 
только исключить «задваива-
ние», но даже предпосылки к 
его возникновению. «Для это-
го правительство подготови-
ло законопроект, который поз-
воляет значительно сократить 
такую нагрузку на субъекты 
малого предпринимательства, 
оптимизировать формы и виды 
предоставляемых ими данных 
и в итоге прекратить практику 
их дублирования различными 

ведомствами», — сообщил глава 
кабмина.

Также для повышения каче-
ства, сопоставимости и скоро-
сти производства данных необ-
ходим четко выстроенный меж-
ведомственный обмен, исполь-
зование всех имеющихся источ-
ников, что опять же сэкономит 
бизнесу много сил и времени, 
уверен председатель правитель-
ства. Сейчас же 63 государствен-
ных органа власти создают соб-
ственные информационные си-
стемы, как правило, не на осно-
ве единых принципов, а каждое 
по своей методологии, применяя 
свои технологические и органи-
зационные решения.

Что касается оперативности 
статданных, то ключом к ней, 
по мнению Мишустина, должны 
стать модернизация и цифрови-
зация процессов с обязательным 
применением единых классифи-
каторов и справочников на осно-
ве общей системы сбора и обра-
ботки информации как в Росста-
те, так и в других субъектах ста-
тистического учета. «Важно так-
же научиться применять сведе-
ния, которые появляются прак-
тически в режиме реального вре-
мени в базах государственных 
органов и в источниках больших 
данных», — заявил премьер-ми-
нистр.  

 
МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин разрешил агра-

риям из приграничных регионов, 

чье имущество пострадало от об-

стрелов со стороны вооруженных 

формирований Украины, пролонги-

ровать льготные кредиты и отсро-

чить платежи на один год. Решение 

распространяется на краткосроч-

ные займы, по которым срок кредит-

ного договора истекает в 2023 году.

Михаил Мишустин напомнил, 
что сегодня данные — один 
из ключевых ресурсов.

А К Ц Е Н Т

Свыше половины данных в стране 
поставляет Росстат. 
Эти сведения поступают от более чем 
семи миллионов организаций, 
они представляют их по сотням форм

ФИНАНСЫ 

Переводы по 
СБП запустили 
в пять стран

БЫСТРЫЕ 
ДЕНЬГИ
Алексей Любовецкий

Банк России запустил перево-
ды по Системе быстрых пла-
тежей (СБП) в пять стран. Об 
этом «РГ» сообщили в пресс-
службе регулятора. «Для пере-
числений действуют интегра-
ционные решения и на уровне 
инфраструктуры, и на уров-
не банков», — отметили в ЦБ. 
Переводы из-за рубежа в Рос-
сию по СБП работают только 
из одной страны.

Конкретные страны в ЦБ 
раскрывать не стали. Экспер-
ты ранее отмечали, что такая 
информация может спровоци-
ровать новые санкции. Ранее 
замглавы ЦБ Ольга Скоробога-
това заявляла, что 14 банков, 
расположенных в трех странах, 
подключились к работе в СБП, 
запустив в ней международные 
переводы. Максимальный раз-
мер одной операции в СБП с 1 
мая 2022 года был увеличен с 
600 тысяч до одного миллиона 
рублей. Сейчас в СБП можно 
бесплатно переводить сумму до 
100 тысяч рублей в месяц. Ми-
нимальный лимит переводов в 
системе в сутки, который банки 
могут установить для своих 
клиентов, составляет не менее 
150 тыс. руб. 

СБП была разработана 
Банком России и Националь-
ной системой платежных карт 
(НСПК) и функционирует с 
января 2019 года. С ее помо-
щью можно совершать меж-
банковские переводы по но-
меру мобильного телефона, 
оплачивать товары и услуги по-
средством QR-кода и получать 
выплаты от организаций.  
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Владимир Путин открыл 
детские медучреждения 
в пяти регионах

Здоровые 
показатели

Виктория Ильина

В рамках национального проекта «Здравоохранение» 
и региональных программ за пять лет откроют почти 
полсотни новых медицинских учреждений для детей, 
еще несколько сотен отремонтируют, сообщил Влади-
мир Путин. Вчера президент вышел из Сочи на связь 
сразу с пяти регионами, где разрезали красные лен-
точки. Это Якутия, Севастополь, Красноярский край, 
Волгоградская и Оренбургская области. Некоторые из 
больниц и поликлиник капитально отремонтировали и 
модернизировали, а другие — построили с нуля.

Всего в регионах с 2019 по 2024 год в эксплуата-
цию вводят 46 новых объектов детского здравоохране-
ния и 750 медучреждений с детскими отделениями. «А 
значит, в том числе будут расширены возможности по 
оказанию специализированной и высокотехнологич-
ной помощи беременным женщинам и детям, улучшат-
ся условия лечения в стационаре, сократится время 
ожидания приема врача», — указал президент. По его 
оценке, работа уже дает ощутимые результаты: за по-
следние 10 лет в России удалось почти в два раза сни-
зить младенческую и детскую смертность. Эти показа-
тели находятся на 
исторически мини-
мальных значениях. 

Глава минздрава 
Михаил Мурашко 
уточнил, что мла-
денческая смерт-
ность в сравнении 
с прошлым годом 
снизилась на 7%, 
смертность детей до 
18 лет — на 4%. Он 
также подтвердил, 
что объемы оказа-
ния специализиро-
ванной помощи детям ежегодно увеличиваются. В про-
шлом году госпитализировано около пять миллионов 
детей (почти на 9% больше, чем в 2021-м). Возросла до-
ступность высокотехнологичной помощи, ее объемы 
начиная с 2020 года выросли на 8%. Фонд «Круг добра» 
в 2023 году помог более 23 тысячам ребят. «Расширя-
ется программа охвата, если мы начинали в основном с 
одного заболевания — спинальная мышечная атрофия, 
то сегодня уже 88 заболеваний, те, которые обеспечи-
ваются лекарственными препаратами, а также меди-
цинскими изделиями», — добавил министр.

Сам Мурашко прилетел в Оренбург, где ввели в экс-
плуатацию областную детскую клиническую больни-
цу. Она сможет обслуживать более 100 тысяч малень-
ких пациентов не только Оренбургской области и со-
седних регионов, но и стран Средней Азии. Главный 
врач Игорь Воропаев сообщил, что комплекс объеди-
нил три стационара, которые до этого располагались 
в разных точках города. К консультативному центру 
примыкает блок из трех палатных корпусов и корпус 
приемного отделения, отделения реанимации и интен-
сивной терапии и оперблок на восемь чистых опера-
ционных. А губернатор Денис Паслер напомнил, что 
за последние годы в Оренбурге открылись инфекцион-
ная, онкологическая и областная клиники.

Следующим на связь вышел Севастополь, где в 
микрорайоне Казачья Бухта открыли поликлинику. 
Взрослой здесь никогда не было, а детская раньше юти-
лась в квартире, там было всего два кабинета, расска-
зал губернатор Михаил Развожаев. Он отчитался, что 
на завершающем этапе находится строительство вра-
чебной амбулатории на Фиолентовском шоссе, а в 
2025 году планируется сдать поликлинику на улице 
Шевченко. «Открываем новые полноценные поликли-
ники, которых с советских времен здесь не появля-
лось», — отметил губернатор. 

Глава Волгоградской области Андрей Бочаров, ко-
торый приехал на открытие после капремонта детской 
поликлиники в Волжском, проинформировал прези-
дента, что около 70% детских медучреждений регио-
на модернизируют к 2025 году в рамках нацпроекта. У 
губернатора было и предложение -- проводить углуб-
ленную диспансеризацию старшеклассников, а также 
включить в национальный календарь прививок вакци-
нацию детей от вируса папилломы человека.

На проект модернизации первичного звена здраво-
охранения потребуется 1,3 триллиона рублей, заяви-
ла вице-премьер Татьяна Голикова. «И, конечно, мы со 
своей стороны — со стороны правительства, министер-
ства здравоохранения — абсолютно разделяем пози-
цию регионов, что проект должен быть продолжен, по-
скольку он качественно влияет на показатели здраво-
охранения», — сказала она.  

ФОРУМ Владимир Путин выступил на Всемирном русском народном соборе

Семья как символ веры
Айсель Герейханова

Б
ыть русским  — это 
прежде всего ответ-
ственность за сбе-
режение России, это 
больше чем нацио-
нальность. Россияне 
никому не позволят 
делить свою страну, 
она у нас одна. С таки-

ми заявлениями президент РФ 
Владимир Путин по видеосвязи 
выступил на заседании Всемир-
ного русского народного собо-
ра. Тема нынешнего Собора — 
«Настоящее и будущее Русско-
го мира».

В начале своего выступле-
ния президент поблагодарил 
Всемирный русский народный 
собор за поддержку и укрепле-
ние государственности. Он на-
помнил историю его создания — 
1993 год: сложное, переломное 
для страны время. Тогда Собор 
смог объединить вокруг общих 
целей представителей Русской 
православной церкви, других 
религиозных организаций, по-
литических партий и движе-
ний, деятелей культуры, людей 
разных взглядов и националь-
ностей. Все они были едины в 
главном — своей твердой патри-
отической позиции.

Владимир Путин выразил 
признательность участникам 
Собора за ту помощь, которую 
они оказывают сейчас в ходе 
специальной военной опера-
ции фронту и семьям погибших 
героев. «Они сражались за нас, 
за нашу родину. Вечная им па-
мять», — заявил Путин. После 
этих слов президент объявил 
минуту молчания в память о по-
гибших в СВО.

Президент уверен, что бит-
ва страны за суверенитет носит 
национально-освободитель-
ный характер. «Именно наша 
страна, русский мир, как не раз 
бывало в истории, прегради-
ли путь тем, кто претендует на 
мировое господство, на свою 
исключительность», — подчерк-
нул Путин. По его словам, Рос-
сия сейчас сражается не только 
за свою свободу, но за свободу 
всего мира. «Мы открыто гово-
рим, что диктатура одного геге-
мона — мы видим это, все сейчас 
это видят — дряхлеет. Она по-
шла, что называется, вразнос 
и просто опасна для окружаю-
щих», — отметил глава государ-
ства. Россия сегодня находится 
в авангарде формирования бо-
лее справедливого мироустрой-
ства. Поэтому без сильной Рос-
сии прочный мировой порядок 
невозможен. «Мы знаем, какой 
угрозе противостоим. Сего-
дня практически официаль-
ной идеологией западных пра-
вящих элит стали русофобия, 
другие формы расизма и нео-
нацизма», — заявил Путин. И 

все это направлено против всех 
народов России, не только про-
тив русского: татар, чеченцев, 
аварцев, тувинцев, башкир, бу-
рятов, якутов, осетин, евреев, 
ингушей, марийцев, алтайцев, 
перечислил он. «Западу в прин-
ципе не нужна такая большая 
и многонациональная страна, 
как Россия», — уверен Путин. 
Ведь она, по его словам, не укла-
дывается в их схему тотально-
го обезличивания, подавления 
и эксплуатации.  Президент на-
звал истинную цель западных 
элит — «расчленить и разгра-
бить Россию».

Уроки революции 1917 года 
и распада СССР нельзя забы-
вать, ведь нынешнее поколе-
ние до сих пор расплачивает-
ся за допущенные в прошлом 
ошибки, в том числе за сла-
бость центральной власти, уве-
рен президент.  «Любые попыт-
ки посеять межнациональную и 

межрелигиозную рознь, раско-
лоть наше общество — это пре-
дательство, преступление про-
тив всей России. Мы никому не 
позволим делить Россию, кото-
рая у нас одна», — предупредил 
президент. В связи с этим Пу-
тин вспомнил слова святителя 
Григория Богослова: «Почитать 
мать — святое дело. Но у всякого 
своя матерь, а общая мать — это 
Родина».

Президент напомнил, что 
следующий год будет годом се-
мьи. Путин считает, что много-
детность должна стать в России 
нормой и образом жизни для 
всех народов России. Глава го-
сударства отметил, что преодо-
леть сложнейшие демографи-
ческие невозможно только с 
помощью денег — социальных 
выплат, пособий льгот, важ-
нее — жизненные ориентиры 
человека. Так, у многих наро-
дов России сохраняется тради-

ция крепкой многодетной се-
мьи, где воспитываются больше 
пяти детей. Но и в русских се-
мьях всего поколение назад это 
было нормой. «У наших бабу-
шек и прабабушек было и по 7, и 
по 8 детей», — напомнил Путин и 
предложил возрождать эти тра-
диции. «Семья — это не просто 
основа государства и общества, 
это духовное явление, основа 
нравственности», — подчеркнул 
Путин. Он также заявил, что де-
ятельность всех общественных 
объединений, традиционных 
религий необходимо именно 
для укрепления семьи. «Сбере-
жение и приумножение народа 
России — наша задача на пред-
стоящее десятилетие и сразу 
скажу больше — на поколения 
вперед. Это будущее Русско-
го мира, тысячелетней, вечной 
России»,  — заключил президент.

Завершая свое выступление, 
Путин поблагодарил патриарха 
Кирилла за неустанную рабо-
ту по духовному возрождению 
России и  вклад в реализацию 
социальных и благотворитель-
ных проектов.

В свою очередь предстоя-
тель РПЦ в своем выступлении 
сообщил, что будет молить-
ся за то, чтобы Владимир Пу-
тин и дальше продолжал тру-

ды на благо России и ее народа. 
Он также заявил, что возрожде-
ние традиционной семьи — за-
лог процветания России. «Уве-
рен, что в наши дни именно 
сбережение народа, возрожде-
ние традиционной семьи — это 
условие выживания страны и 
цели, на достижение которых 
нужно не жалеть никаких ре-
сурсов — ни материальных, ни 
интеллектуальных, ни органи-
зационных», — сказал он. А вот 
что представляет вызов россий-
ской культурной традиции — это 
современные миграционные 
процессы. По мнению патриар-
ха, ошибочная политика в этой 
сфере может привести к самым 
печальным последствиям. «Рос-
сия нуждается в значительной 
корректировке миграционной 
политики», — заявил он и при-
звал серьезно задуматься над 
решением этой проблемы.

Вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой, говоря о поддержке 
многодетной семьи, предло-
жил освободить работодателей 
от выплат в Соцфонд за много-
детного работника в РФ. «В бу-
дущем именно повзрослевшие 
дети этих многодетных роди-
телей будут кормить своими 
налогами пожилого холостя-
ка. Человек, который вырастил 

трех и более детей с лихвой уже 
компенсировал свои пенсион-
ные взносы», — пояснил он.  По 
его словам, с введением такой 
меры  многодетные отцы станут 
востребованными.

Одна из участниц, мать 10 
детей, заявила, что для возро-
ждения многодетной России се-
мьям нужны свои дома, а не «че-
ловейники». «Хорошая жизнь 
многодетных семей невозмож-
на в стесненных условиях в го-
родских квартирах», — сказал 
она, уточнив, что базовая по-
требность для такой семьи — 
иметь свой дом на своей земле.

По итогам выступлений 
президент согласился, что  
большим семьям нужно соот-
ветствующее жилье, а это, в 
частности, означает, что в стра-
не следует развивать домо-
строение. «Мы так и делаем», — 
ответил Путин, уточнив, что 
главная задача сделать такое 
жилье доступным. Президент 
также заявил о необходимости 
новых мер для улучшения жиз-
ни семей с детьми. При этом Пу-
тин подчеркнул, что программа 
поддержки семей с детьми сей-
час самая большая в истории 
России.   

Владимир Путин заявил, что Россия 
сражается за свободу всего мира. А К Ц Е Н Т

Семья — это не просто основа 
государства и общества, это духовное 
явление, основа нравственности

Всего в регионах 
с 2019 по 2024 год 
в эксплуатацию 
вводят 46 новых 
объектов детского 
здравоохраненияК
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«ГОЙЯ» В ТАНКЕ

— Как-то поступила ин-
формация о том, что в 
определенном квадра-

те крутится танк противника и 
наши штурмовики из-за него не 
могут пройти дальше. При этом 
обнаружить вражескую тех-
нику никак не получалось. То-
гда я предложил выдвинуться в 
этот квадрат в качестве нажив-
ки. Мы выкатились на открытое 
пространство, начали маневри-
ровать, а другой наш танк нахо-
дился в засаде. В итоге удалось 
выманить украинский Т-72 и 
сжечь его. Попали ему в корпус, 
под башню и в башню, — расска-
зывает Гойя. — Еще был случай 
— попали в выехавший на холм 
танк противника, угодили в 
башню, а тот после попадания 
скатился за холм, и точного под-
тверждения, что его уничтожи-
ли, не было. Экипажу Гойи при-
ходилось также выезжать и ак-
тивно работать на одном флан-
ге, чтобы перетянуть туда все 
тяжелое вооружение противни-
ка и сконцентрировать огонь на 
себя, а тем временем на другом 
оголенном фланге штурмовики 
шли в атаку на позиции ВСУ.

— Вообще работа танкиста — 
это целая наука. На открытой 
местности — одна манера боя. В 
основном с дальней инстанции. 
В городских условиях — другая. 
Обычно в городе действуем в 
паре с легкой бронированной 
техникой. Если продвижение 
пехоты что-то останавливает, 
выдвигаемся, уничтожаем пре-
пятствие, и пехота идет дальше, 
— объясняет Гойя.  

Папа, накажи всех плохих
Танкист признается, что во 

время недолгих отпусков в мир-

ной жизни он с трудом нахо-
дит общие темы для разговора 
с родными и знакомыми. По его 
мнению, суета, далекая от опас-
ных будней СВО, сильно замы-
ливает обывательский глаз.

— Часто слушаешь людей 
и не можешь понять, почему 
они так убиваются и пережи-
вают из-за проблем, которые 
и проблемами-то не являют-
ся, а так — небольшими непри-
ятностями, временными труд-

ностями. Люди словно живут 
в другом иллюзорном мире, не 
до конца понимая, что происхо-
дит. У кого-то не хватает денег, 
чтобы купить дорогие модные 
штаны, кого-то внесли в чер-
ный список в соцсетях и не хо-
тят общаться, и это становится 
для человека настоящей траге-
дией. Здесь же у нас совсем дру-
гие ценности. Тут понимаешь, 
что ребята, с которыми утром 
пьешь кофе, к вечеру могут не 
вернуться с боевого задания. 
Поэтому каждый ценит друг 
друга и острее чувствует прият-
ные моменты жизни, не разме-
ниваясь на чепуху. Да, когда на-
ходишься здесь, скучаешь по се-
мье. А когда — там, на гражданке, 
все время думаешь о том, как же 
воюют пацаны без меня. И душа 

все время разрывается, — взды-
хает Гойя.

Когда он отправлялся в оче-
редную командировку, невеста 
попросила поскорее завязывать 
с опасными поездками. Гойя 
только пожал плечами и отве-
тил: живы будем — посмотрим. 
А вот пятилетний сын отнесся с 
пониманием. 

— Сказал: папа, ты только бе-
реги себя и накажи всех плохих, 
— улыбается Гойя. — А недавно 

сын звонил по видеосвязи. Он 
попросил маму купить наклад-
ную бороду, чтобы быть похо-
жим на меня, и сделал сюрприз, 
появившись в кадре с бородой. 
Очень растрогала эта видеоза-
пись. Храню ее теперь. Я ведь и 
за сына сейчас воюю. Против 
того, что нам пытаются навя-
зать. Потому что хочу, чтобы у 
моего сына была невеста, а не 
парень, чтобы он построил здо-
ровую семью и жил в стране, ко-
торая ни от кого не зависит. А те, 
с кем нам приходится сейчас во-
евать — что ж, мне их искренне 
жаль. Им столько лет промыва-
ли мозги, а сейчас используют 
втемную. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Купянском направлении мощно бьют по противнику наши 240-мм самоходные минометы «Тюльпан». Они, что называется, разбирают укрепленные позиции ВСУ с дальности до 7 километров. 

Работа танкиста — целая наука. Одно дело — атаковать на открытой местности, другое — ждать врага в засаде.

А К Ц Е Н Т

Здесь у нас совсем другие ценности. 
Тут понимаешь, что ребята, с которыми 
утром пьешь кофе, к вечеру могут 
не вернуться. Каждый ценит друг друга

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕН ЦЕНТР ПОДГОТОВКИ И ПРИМЕНЕНИЯ УКРАИНСКИХ ДРОНОВ

Юрий Гаврилов

В 
НАТО анализируют 
ситуацию, видят ре-
альное положение дел 
на Украине и не отка-
зываются от своих 
планов по сдержи-
ванию России. Укра-
инскому народу в 
этих планах отведена 

роль ритуальной жертвы в борь-
бе с РФ. Об этом вчера заявил 
пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков. 

По его словам, в альянсе счи-
тают нашу страну противни-
ком. Блок так задумывался, его 
архитектура была выстроена 
таким образом, что он является, 
по сути, элементом конфронта-
ции и инструментом сдержива-
ния России. 

В Москве это прекрасно по-
нимают и выстраивают даль-
нейшую свою линию действий 
именно в соответствии с этими 
реалиями. «Специальная воен-
ная операция продолжается», 
— заявил официальный предста-
витель Кремля.

Слова Пескова можно счи-
тать своеобразным ответом на 
высказывания генсека НАТО 
Йенса Столтенберга. В преддве-
рии заседания глав МИД госу-
дарств альянса тот предостерег 

союзников от «недооценки Рос-
сии» и призвал поддерживать 
Украину, «пока необходимо, по-
скольку это в интересах нашей 
собственной безопасности».

По словам Столтенберга, 
страны НАТО уже потратили на 
помощь Украине 100 млрд евро. 
Да еще обязались выделить ки-
евскому режиму 500 миллио-
нов «на удовлетворение важ-
нейших потребностей, включая 
топливо, медицинское оборудо-
вание, средства разминирова-
ния и понтонные мосты».

Не знаем, как там с моста-
ми, но с передачей ВСУ танков 
Abrams, самолетов F-16, дру-
гой натовской техники, воору-
жения и боеприпасов на Западе 
явно не торопятся. 

Причина ясна — провал укра-
инского контрнаступления. Те-
перь американцы и европейцы 
уже не так горят желанием впу-

стую тратить на Зеленского во-
енные и финансовые ресурсы. 

А тут еще на Украине нарисо-
валась новая проблема. Там ру-
шатся планы по мобилизации. 
Граждане «незалежной» ни в 
какую не желают идти в окопы, 
всеми правдами и неправдами 
избегают рекрутирования. 

Н а  э то й  н е д ел е  в  тел е -
грам-канале украинского из-
дания «Страна» глава Сумской 
областной военной админи-
страции Владимир Артюх пожа-
ловался, что за последние три 
месяца город Сумы выполнил 
план поставки мобилизован-
ных в ВСУ всего на 8 процентов. 

Однако сказать, что у гене-
ралов Зеленского сложилась 
совсем уж катастрофическая 
ситуация с личным составом, 
пока нельзя. Судя по ежеднев-
ным сводкам Минобороны Рос-
сии, людей в ВСУ хватает даже 

для атак наших позиций. Прав-
да, на мало-мальское наступле-
ние они не тянут и ничего, кро-
ме новых потерь, ВСУ не прино-
сят. Тем не менее позволяют Ки-
еву рапортовать в Вашингтон: 
«контрнаступ» не останавлива-
ется ни на день.

Про потери украинской ар-
мии стоит сказать отдельно. Вче-
ра в Минобороны России сооб-
щили, что только за минувшие 
сутки и только на трех важных 
направлениях спецоперации — 
Донецком, Южно-Донецком и 
Запорожском — противник не 
досчитался около 300 человек и 
десятков единиц техники, в том 
числе двух американских броне-
транспортеров М113.  

Кроме того, на Донецком 
направлении подразделения 
группировки войск «Юг» заня-
ли более выгодные рубежи и по-
зиции в районе Артемовска.  

На Купянском направлении 
штурмовики 57-й механизи-
рованной бригады ВСУ четыре 
раза пытались атаковать наши 
позиции в районе Синьковка в 
Харьковской области. Но были 
отброшены бойцами группи-
ровки войск «Запад», которых 
поддержали огнем артиллерия 
и авиация. 

До 40 военнослужащих и два 
пикапа — таковы потери про-

тивника на Краснолиманском 
направлении. Там российские 
подразделения нанесли удары 
по скоплениям живой силы и 
техники ВСУ под Торским и Гри-
горовкой в ДНР.  

В Запорожье украинские 
штурмовики безуспешно пыта-
лись прорывать нашу оборону 
в районе Новопокровки. Зато 
российская авиация и артилле-
рия удачно поработали по скоп-
лениям личного состава и тех-
ники 65-й и 118-й механизиро-
ванных бригад ВСУ около Рабо-
тино и Малой Токмачки.  

Наши летчики, операторы 
дронов-камикадзе, ракетные 
войска и артиллерия в минув-
шие сутки поразили несколько 
важных объектов ВСУ. 

В их числе — центр подготов-
ки и применения вражеских 
беспилотников, хранилище 
авиационного топлива ВСУ и 
три радиолокационные станции 
обнаружения и сопровождения 
воздушных целей — две П-18 и 
одна СТ-68.

Кроме того, средства ПВО 
перехватили два реактивных 
снаряда HIMARS и сбили шесть 
украинских беспилотников. 

А К Ц Е Н Т

В числе пораженных были 
три украинские радиолокационные 
станции обнаружения и сопровождения 
воздушных целей — две П-18 и одна СТ-68

АРСЕНАЛ

ИСТРЕБИТЕЛИ СУ-57 СМОГУТ ЗАПУСКАТЬ В ВОЗДУХЕ РОЙ МИНИ-БЕСПИЛОТНИКОВ

Иван Петров

Д
ля применения с борта 
российского истребителя 
пятого поколения Су-57 

созданы специальные умень-
шенные беспилотники. Они бу-
дут способны решать как удар-
ные, так и разведывательные за-
дачи. Летчик самолета получит 
возможность в полете управ-
лять группой таких мини-БПЛА. 

«Су-57 сможет нести такие 
мини-беспилотники различ-
ного назначения на внешней 
подвеске и во внутрифюзеляж-
ном отсеке, после чего сбрасы-
вать в воздухе. Планируется, 
что истребитель сможет запус-
кать сразу несколько дронов и 
осуществлять управление этой 
группой беспилотников», — со-
общил РИА Новости инфор-
мированный источник.

Отмечается, что речь идет об 
ударных и разведывательных 
аппаратах, а также о беспилот-
никах, используемых для нужд 
радиоэлектронной борьбы. 

«Сброшенные в количестве 
десятков штук группой с само-
лета дроны позволят истреби-
телям прорывать ПВО против-
ника, перегружая ее информа-
ционные каналы и за счет со-
средоточенного удара по ее си-
стемам — и беспилотниками, и 
средствами поражения с истре-
бителей», — уточнил источник.

Впервые о том, что россий-
ский боевой самолет Су-57 дора-
ботают под управление группой 
малых беспилотных летатель-
ных аппаратов, сообщалось в 
апреле 2021 года. На тот момент 
началась разработка бортового 

оборудования и специального 
программного обеспечения. 

Кроме того, был создан стенд 
для наземной отработки систе-
мы взаимодействия беспилот-
ников с истребителем-носи-
телем и между собой.

Недавно американское изда-
ние Military Watch Magazine со-
общило, что российские много-
целевые истребители пятого по-
коления Су-57 продолжают на-
носить удары по позициям ВСУ 
в зоне спецоперации. 

Отмечалось, что российские 
боевые самолеты выполняют 
множество функций в ходе кон-
фликта: уничтожают самолеты 
противника, занимаются по-

давлением средств ПВО, ведут 
радиоэлектронную борьбу и 
поражают наземные цели ВСУ. 
Ранее британские издания, в 
том числе The Conversation, со-
общали, что Су-57, оснащенные 
ракетой Р-37М, эффективно по-
ражают украинские самолеты с 
расстояния в 200 километров, 
не покидая при этом воздушно-
го пространства РФ.

«Благодаря операциям на 
Украине российские ВКС ста-
ли единственными в мире, име-
ющими опыт эксплуатации ис-
требителей пятого поколения 
в условиях интенсивных бое-
вых действий», — писали амери-
канские журналисты.

Дело в  том,  что  амери-
канские истребители F-22 и 
F-35 применялись исключи-
тельно для нанесения ударов 
по плохо охраняемым целям, а 
также для борьбы с крылатыми 
ракетами и беспилотниками на 
малой дальности. А китайский 
самолет J-20 пока не принимал 
участия в боях.

Использование самоле-
та 5-го поколения против дей-
ствующей ПВО и парка боевой 
авиации принесло значитель-
ную пользу, утверждает Military 
Watch Magazine, так как позво-

лило доработать конструкцию и 
тактику применения Су-57. 

Российские авиастроители, 
впрочем, и не скрывают, что ве-
дут доработку Су-57. В пресс-
службе госкорпорации «Ро-
стех» не так давно заявили, что 
истребитель продолжают усо-
вершенствовать. 

В частности, его начинают 
оснащать двигателем второго 
этапа. В то же время наращи-
ваются боевые возможности 
самолета, в него активно вне-
дряются самые современные 
технологии. 

В начале ноября сообща-
лось, что для Су-57 создали но-
вую крылатую ракету. К широ-
кой номенклатуре боеприпа-
сов, которые используют в сво-
ем арсенале новейшие россий-
ские истребители, добавилась 
ракета большой дальности вну-
трифюзеляжного размещения. 
При меньших размерах ракета 
имеет сопоставимую дальность 
с ракетами, которые применя-
ются в дальней авиации на стра-
тегических бомбардировщиках 
Ту-95МС и Ту-160.

Су-57 — многоцелевой истре-
битель пятого поколения. Его со-
здали с применением техноло-
гий малозаметности и передо-
вой электроники. Радиопогло-
щающее покрытие делает само-
лет менее заметным для радаров. 
Самолет обладает сверхзвуко-
вой крейсерской скоростью, при 
этом он способен маневриро-
вать с большими перегрузками.

Серийные поставки Су-57 
начались в 2022 году. До 2027 
года ВКС России должны полу-
чить 76 истребителей Су-57. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

1

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2689262

До 2027 года ВКС России получат 
76 многофункциональных истреби-
телей пятого поколения Су-57.
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Кстати

ЕВАНГЕЛИЕ В БРОНЕ
Гойя всегда носит с собой Евангелие. Признается, что 

перед поездкой в зону СВО получил благословение 

от батюшки, и уверен, что его самого и его экипаж 

уже неоднократно спасало чудо.

— Например, однажды с самого утра не задался день. 

Словно что-то оттягивало наш выезд. Но нужно было 

ехать. И вот мы движемся к позиции по грязной раз-

битой колее, справа и слева все заминировано, не 

свернешь, можно ехать только прямо. И тут двига-

тель, с которым все было в порядке, ни с того ни с 

сего вдруг начинает сбоить. Мы остановились бук-

вально на пять секунд, а в то место, где мы должны 

были быть, если бы продолжали движение, ложатся 

два снаряда. Явно за нами охотились и стрельнули на 

упреждение. Если бы не неожиданная заминка, сна-

ряды попали бы в танк. 

В другой раз мы начали работать с позиции, сделали 

пять выстрелов, и тут я вдруг отчетливо слышу, будто 

кто-то шепнул в ухо: «Откатись назад!» Я обалдел 

немного, но почему-то, не раздумывая, сразу же про-

дублировал эти слова по внутренней связи. Отъезжа-

ем метров на 10, и тут же перед нами втыкаются два 

ПТУРа. Вот и не верь после этого в чудеса.  Кстати, мой 

наводчик после подобных случаев уверовал в Бога.

ФАКТЫ

КИЕВ ИЗ-ЗА ПРОВАЛА КОНТРНАСТУПЛЕНИЯ 
МОЖЕТ ПРИМЕНИТЬ БИОЛОГИЧЕСКОЕ ОРУЖИЕ 
Иван Петров

И
з-за провалившегося 
контрнаступления укра-
инские военные могут 

применить биологическое ору-
жие в зоне специальной воен-
ной операции. Об этом вчера 
сообщил начальник войск ра-
диационной, биологической и 
химической защиты (РХБЗ) Во-
оруженных сил РФ генерал-лей-
тенант Игорь Кириллов.

«В связи с тем, что воору-
женным силам Украины, по 
большому счету, добиться ка-
ких-то серьезных успехов в ходе 
своего так называемого контр-
наступления не удалось, мы 
предполагаем смещение их ак-
тивности в сторону нестандарт-
ных форм ведения военных дей-
ствий, в том числе применение 
биологических средств. Это мо-
жет быть преднамеренное зара-
жение водоисточников, в том 
числе питьевой воды, запасов 
продовольствия, кормов для 
животных», — сказал генерал, 
выступая на III конгрессе моло-
дых ученых в парке «Сириус».

Косвенным свидетельством 
таких приготовлений, по дан-
ным военачальника, является 
обнаружение на освобожден-
ных территориях большого ко-

личества штаммов, передан-
ных из американских коллек-
ций тепловых культур, а так-
же замороженных биосред для 
культивирования возбудителей 
бактериальной и вирусной 
среды.

В то же время, по данным ми-
нобороны, в ходе спецоперации 
уже зафиксировано 17 случаев 
применения ВСУ компонентов 
химического оружия для отрав-
ления продуктов питания, кото-
рые явились причиной гибели 
как минимум 15 человек.

«Подтвержден факт отрав-
ления должностных лиц адми-
нистраций новых субъектов 
РФ. Притом мы нашли там ряд 
химических соединений, кото-
рые делаются исключительно, 
в большинстве случаев, только 
в одной стране», — отметил гене-
рал Кириллов, не уточнив, что 
именно это за страна.

Кроме того, в одном из новых 
регионов РФ возникла вспыш-
ка африканской чумы свиней. 
Хотя исходя из природных усло-
вий там ее быть никак не долж-
но было.

«Там нет носителей этого за-
болевания и никогда не было. 
Там никогда не было заболева-
ния африканской чумой у сви-
ней. Там кабанов-переносчиков 

просто нет в природе, — указал 
начальник российских войск 
РХБЗ. — Но при этом был найден 
очень интересный квадроко-
птер сельскохозяйственного 
назначения с очень специфиче-
ской субстанцией, которую он 
переносил. В итоге семь тысяч 
погибших свиней».

Ранее генерал Кириллов со-
общал о том, что США проводи-
ли на территории Украины экс-
перименты по заражению птиц 
вирусом высокопатогенного 
гриппа. «В Харьковском инсти-
туте ветеринарной медицины 
проводилось изучение путей 
миграции перелетных птиц, от-
бор и передача за рубеж штам-
мов вируса птичьего гриппа, об-
ладающих высоким эпидемиче-
ским потенциалом и способных 
преодолевать межвидовой ба-
рьер», — рассказывал он.

В результате миграции с 
Украины инфицированных 
гриппом перелетных птиц, 
по данным начальника войск 
РХБЗ, уровень заболеваемости 
в России существенно повысил-
ся. «Если в 2015 году случаев за-
болевания не фиксировалось, 
то с начала 2023 года выявлено 
45 вспышек, 21 регион признан 
неблагополучным», — уточнил 
генерал Игорь Кириллов. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Секрет фирмы

У «Роснефти» были 
фактически отобраны 
доли в нефтеперераба-

тывающих заводах (НПЗ) в Гер-
мании и чинились препятствия 
ее торговле на экспортных рын-
ках, отмечает эксперт.

При этом компания не поль-
зовалась правом не раскрывать 
информацию, когда это было 
разрешено всем экспортерам, 
и совсем не обязательно, что 
воспользуется теперь. Указ раз-
решает юрлицам самим прини-
мать решение о раскрытии или 
скрытии информации.

С точки зрения главы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, ничего хорошего в за-
крытии информации нет. Как 
и в закрытии нашей статисти-
ки по добыче и экспорту неф-
ти и нефтепродуктов. Это лишь 
дает пространство для ее интер-
претации третьими сторона-
ми. Есть огромное количество 

информации, к которой име-
ют доступ в западные страны и 
компании: отгрузки в портах, 
анализ морских поставок, от-
четы минфина о нефтегазовых 
доходах бюджета, отчеты тамо-
женных служб стран — импор-
теров нашей нефти, поясняет 
эксперт. Именно на их основа-
нии докручиваются как прямые 
санкции в отношении России, 
так и вторичные, применяемые 
к партнерам наших компаний. 
Корпоративная отчетность на 
это едва ли влияет.

А вот отношения с наши-
ми партерами наша «секрет-
ность» может испортить, счи-
тает Симонов. За примерами 
тут далеко ходить не нужно. На 
днях Bloomberg написал, что в 
России рекордно за три меся-
ца выросла переработка нефти. 
Агентство не похвалить нас хо-
чет. А дать сигнал другим стра-
нам из ОПЕК+ перед министер-
ской встречей, что Россия на-
растила добычу нефти, за счет 
чего и выросла ее переработка, 
то есть, возможно, не выполня-

ет свои обязательства по сделке 
о сокращении производства. И 
такие информационные вбросы 
продолжаются весь год, когда 
цифры морских отгрузок на-
шей нефти интерпретировались 
западными агентствами как по-
вод для разжигания конфликта 
между Саудовской Аравией и 
Россией, отмечает Симонов.

С другой стороны, корпо-
ративная информация несет в 
себе данные о сделках с другими 
компаниями. Их вполне мож-
но использовать для примене-
ния санкций в отношении парт-
неров российских компаний. Но 
здесь режим «секретности» дол-
жен соблюдаться с обеих сторон 
сделки. 

Как отмечает член Ассоциа-
ции юристов России, эксперт по 
информационной безопасности 
Евгения Мешкова, указ касает-
ся финансовой, инсайдерской, 
манипулятивной информации. 
Если информация напрямую 

затрагивает иностранных парт-
неров российских компаний, то 
указ президента дает право по-
именованным компаниям ин-
формацию не раскрывать и не 
предоставлять с учетом обяза-
тельного уведомления ЦБ РФ.  

Закрывать информацию це-
лесообразно, считает доцент 
кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. 
Плеханова  Денис Перепели-
ца.  Компании в целях обеспече-
ния защиты от санкций, скорее 
всего, воспользуются данным 
правом. 

Некоторых инвесторов дан-
ная ситуация может отпугнуть, 
но для целевых инвесторов, ко-
торые готовы адресно вклады-
вать средства, необходимая ин-
формация по запросу, скорее 
всего, будет предоставлена, до-
бавляет он.  

Статистика о нашем экспорте нефти 
закрыта, но есть данные таможен-
ных служб стран-импортеров.

А К Ц Е Н Т

Корпоративная информация несет 
в себе данные о сделках с другими 
компаниями, которые можно использо-
вать для применения санкций

Итоги работы 
над законом о занятости

30 ноября Государственная 
Дума рассмотрит в третьем, 
окончательном чтении зако-
нопроект «О занятости населе-
ния в Российской Федерации». 
Напомню, что этот документ 
был внесен группой депутатов 
Госдумы и сенаторов во гла-
ве с Вячеславом Володиным и 
Валентиной Матвиенко 11 ян-
варя 2023 года и принят нами 
в первом чтении 15 марта. За-
тем рабочая группа Госдумы, 
занимающаяся вопросами со-
вершенствования трудового 
законодательства и законода-
тельства о занятости, собра-
ла предложения по закону от 
парламентариев, профсоюзов, 
объединений работодателей, 
других общественных органи-
заций, обсудила их со сторона-
ми социального партнерства и 
подготовила 210 поправок на 
принятие. 17 ноября они были 
поддержаны Государственной 
Думой при рассмотрении зако-
нопроекта во втором чтении. 

В четверг при голосовании 
за законопроект в третьем чте-
нии мы планируем также при-
нять постановление Государ-
ственной Думы, в котором бу-
дут зафиксированы важные 
направления нашей дальней-
шей работы в сфере занятости.

Прежде всего мы намере-
ны записать в постановлении, 
что наша рабочая группа бу-
дет осуществлять мониторинг 
правоприменения нового за-
кона о занятости и при необ-
ходимости выходить с предло-
жениями о внесении тех или 
иных изменений в законода-
тельство. При этом на неко-
торые вопросы нужно будет 
обратить особое внимание. 
Во-первых, на то, как обнов-
ляются меры господдержки в 
сфере трудоустройства гра-
ждан в условиях динамично 
меняющегося рынка труда и 
появления новых форм занято-
сти, а также в ситуации дефи-
цита кадров и необходимости 
сокращения этого дефицита. 
Во-вторых, мы будем отслежи-
вать развитие новых форматов 
партнерского взаимодействия 
работодателей и государствен-
ной службы занятости населе-
ния. В-третьих, для нас важно 
взаимодействие этой службы 
с негосударственными орга-
низациями. В-четвертых, мы 
будем мониторить, как обсто-
ят дела с занятостью инвали-
дов, нет ли проблем на уровне 
работодателей и государства. 
В-пятых, посмотрим на взаи-
модействие государственной 
службы занятости с системой 
среднего профессионального, 
высшего и дополнительного 
профессионального образова-
ния: насколько оно тесное, от-
вечает ли потребностям рынка 
труда в работниках необходи-
мых квалификаций. В-шестых, 
мы должны увидеть, насколь-
ко оптимален перечень обяза-
тельной информации, предо-
ставляемой работодателями в 
службу занятости, и порядок 
этого предоставления.

Также согласно постановле-
нию рабочая группа будет гото-
вить предложения по повыше-
нию размеров пособия по без-
работице с учетом достижения 
целей социально-экономиче-
ского развития нашей страны. 
К этой работе мы в обязатель-
ном порядке будем привлекать 
депутатов Государственной 
Думы, сенаторов Совета Феде-
рации, представителей прави-
тельства, профсоюзов и обще-
российских объединений рабо-
тодателей.

Кроме того, мы намере-
ны рекомендовать комитетам 
Госдумы при рассмотрении за-
конопроектов в сфере трудо-
вых и связанных с ними отно-
шений обеспечивать участие 
представителей сторон соци-
ального партнерства: Россий-
ского союза промышленников 
и предпринимателей и Федера-
ции независимых профсоюзов 
России. Такая норма уже суще-
ствует в действующем зако-
нодательстве, но, включая ее в 
постановление, мы подчерки-
ваем ее значимость и необхо-
димость неукоснительного ис-
полнения.

В ближайшее время мы так-
же планируем начать рассмот-
рение законов-спутников к 
закону о занятости, которые 
должны привести Трудовой ко-
декс, Налоговый кодекс и дру-
гие законодательные акты в со-
ответствие с новыми нормами. 
Наконец, продолжится рабо-
та над законопроектом о плат-
форменной занятости, который 
коснется около 5 млн граждан 
нашей страны.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ТЕНДЕНЦИЯ Хакеры все чаще консервируют украденную информацию

Сложенные данные
Юлия Гуреева

В 
России растет число мо-
шеннических ресурсов, за-
маскированных под интер-

нет-магазины, банки и сайты ве-
домств. Эксперты отмечают, что 
похищенная таким образом ин-
формация может быть использо-
вана злоумышленниками через 
несколько месяцев и даже лет. 

Основными инструментами, 
с помощью которых злоумыш-
ленники заманивают своих 
жертв, являются электронная 
почта, социальные сети и SMS-
сообщения. Аферисты отправ-
ляют ссылки с HTML-версткой 
и QR-кодом или адресом фишин-
гового сайта, маскируемого под 
знакомый пользователю домен. 
С января по сентябрь этого года 
было обнаружено более 10,3 ты-
сячи таких платформ, в то время 
как за указанный период про-
шлого года их насчитывалось 9,9 
тысячи. И, хотя сейчас наблюда-
ется значительный исход фи-
шинговых сайтов с отечествен-
ных хостинг-провайдеров на за-
рубежные серверы, злоумыш-
ленники все равно продолжают 
активно маскировать мошен-
нические площадки, например 

под онлайн-магазины, приложе-
ния банков, сайты ведомств или 
службы доставки. Об этом гово-
рится в исследовании F.A.C.C.T., 
занимающейся мониторингом 
и реагированием на инциденты 
информационной безопасности, 
с которым ознакомилась «РГ».

«Лучше проверять доменные 
имена подозрительных сайтов, 
которые вы нашли в поисковой 
выдаче или их прислали вам. Ча-

сто злоумышленники использу-
ют схожие с известными брен-
дами домены, изменив несколь-
ко букв или символов, напри-
мер вместо i — l, вместо o — 0, — 
рассказали аналитики компа-
нии. — В дополнение рекомен-
дуем проверять дату регистра-
ции домена через Whois-серви-

сы. Если, например, домен, вы-
дающий себя за сайт известно-
го магазина или маркетплейса, 
был создан недавно, это может 
указать на его мошенническое 
происхождение».

При этом пользователь не 
всегда может вовремя опреде-
лить, что он стал жертвой афе-
ристов, а его сведения уже на-
чали утекать в Сеть. Более того, 
необязательно, что киберпре-
ступники начнут использовать 
личную информацию сразу же: 
с момента, как произойдет слив 
данных, до первого инциден-
та может пройти даже не один 
год, уточнила аналитик Threat 
Intelligence Лада Казинкина.

Однако одним из ключе-
вых признаков того, что данные 
все-таки утекли, являются уча-
стившиеся мошеннические и 
рекламные звонки. «При этом 
звонящие располагают конфи-
денциальной информацией о 
человеке. Если информация яв-
ляется достаточно уникальной, 
то можно попробовать опреде-
лить место, откуда произошла 
утечка», — советует руководи-
тель исследовательской группы 
Positive Technologies Ирина Зи-
новкина. 

В первую очередь нужно по-
менять пароли на критически 
важных сервисах. Помимо это-
го не рекомендуется проверять 
наличие конфиденциальных 
данных, попавших в Сеть через 
сторонние сервисы, и вступать 
в разговор с предполагаемыми 
мошенниками, поскольку в ре-
зультате беседы они могут полу-
чить еще больше личной инфор-
мации для последующих обман-
ных схем. 

Вместе с этим следует вклю-
чить двухфакторную аутенти-
фикацию для входа на все серви-
сы, в которых это возможно сде-
лать, добавила Казинкина. 

«В целом важно критиче-
ски относиться к любым крайне 
щедрым или, наоборот, пугаю-
щим сообщениям, которые по-
лучаете онлайн», — резюмиро-
вала старший контент-аналитик 
«Лаборатории Касперского» 
Ольга Свистунова.  

Мошенники маскируют свои сайты 
под банки или госведомства.

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Как обезопасить себя 
от утечки персональных данных 
через чат-боты
rg.ru/art/2681900
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Указ Президента Российской Федерации
О временном порядке раскрытия 
и предоставления информации 

некоторыми российскими 
хозяйственными обществами

В связи с необходимостью принятия безотлагательных мер в ответ 
на недружественные и противоречащие международному праву дей-
ствия Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним иностран-
ных государств и международных организаций и в соответствии с феде-
ральными законами от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия 
(противодействия) на недружественные действия Соединенных Штатов 
Америки и иных иностранных государств» и от 4 июня 2018 г. № 133-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации и признании утратившей силу части 15 статьи 5 Федерально-
го закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об обязатель-
ном страховании гражданской ответственности владельцев транспорт-
ных средств» и отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции» в связи с принятием Федерального закона «Об уполномоченном 
по правам потребителей финансовых услуг» постановляю:

1. Утвердить прилагаемый перечень российских хозяйственных 
обществ, которые вправе самостоятельно определять состав и (или) 
объем информации, подлежащей раскрытию и (или) предоставлению.

2. Установить, что в случае если раскрытие и (или) предо-
ставление информации, подлежащей раскрытию и (или) предо-
ставлению в соответствии с требованиями федеральных законов 
от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ «Об акционерных обществах», от 22 апре-
ля 1996 г. № 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг», от 27 июля 2010 г. № 208-ФЗ 
«О консолидированной финансовой отчетности» и от 27 июля 
2010 г. № 224-ФЗ «О противодействии неправомерному использова-
нию инсайдерской информации и манипулированию рынком и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции», приведут или могут привести к введению мер ограничительного 
характера в отношении российских хозяйственных обществ и (или) иных 
лиц, в том числе в отношении лица, информацию о котором российское 
хозяйственное общество раскрывает и (или) предоставляет, российские 
хозяйственные общества, включенные в перечень, утвержденный насто-
ящим Указом, вправе самостоятельно определять состав и (или) объем 
информации, подлежащей раскрытию и (или) предоставлению.

3. В случае если российское хозяйственное общество не раскрывает 
и (или) не предоставляет информацию на основании настоящего Указа, 
оно обязано направить в Центральный банк Российской Федерации уве-
домление, содержащее такую информацию, в сроки, установленные 
для ее раскрытия и (или) предоставления. Форма (формат) указанного 
уведомления и порядок его направления устанавливаются нормативны-
ми актами Центрального банка Российской Федерации.

4. Информация, не раскрытая и (или) не предоставленная рос-
сийским хозяйственным обществом на основании настоящего Указа, 
но предоставленная во исполнение требований законодательства Рос-
сийской Федерации федеральным органам исполнительной власти (в 
том числе по их запросам) и иным лицам, не подлежит раскрытию, вклю-
чая размещение в государственных информационных системах и других 
источниках.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования и распространяется на правоотношения, возникшие с 1 июля 
2023 г.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 ноября 2023 года № 903

Перечень российских хозяйственных 
обществ, которые вправе самостоятельно 

определять состав и (или) объем 
информации, подлежащей раскрытию 

и (или) предоставлению
1. Акционерное общество «АЗС-СЕРВИС» (г. Самара).
2. Акционерное общество «Ангарскнефтехимпроект».
3. Акционерное общество «Бурятнефтепродукт» (г. Улан-Удэ).
4. Акционерное общество «Верхнечонскнефтегаз» (г. Иркутск).
5. Акционерное общество Владивостокское предприятие «Электро-

радиоавтоматика».
6. Акционерное общество «Всероссийский банк развития регионов» 

(г. Москва).
7. Акционерное общество «Всероссийский научно-исследователь-

ский и конструкторско-технологический институт оборудования неф-
теперерабатывающей и нефтехимической промышленности» (г. Волго-
град).

8. Акционерное общество «Всероссийский научно-исследователь-
ский институт по переработке нефти» (г. Москва).

9. Акционерное общество «Гермес-Москва».
10. Акционерное общество «Калуганефтепродукт».
11. Акционерное общество «КНГ-Машиностроительный Завод Сер-

вис» (пгт Черноморский Краснодарского края).
12. Акционерное общество «НК «Роснефть» ― Артаг» (г. Владикав-

каз).
13. Акционерное общество «НК «Роснефть»— Карачае-

во-Черкесскнефтепродукт» (с. Знаменка, Карачаево-Черкесская Респуб-
лика).

14. Акционерное общество «НК «Роснефть» — Кубаньнефтепро-
дукт» (г. Краснодар).

15. Акционерное общество «НК «Роснефть» — МЗ «Нефтепродукт» 
(г. Москва).

16. Акционерное общество «НК «Роснефть» — Мурманскнефтепро-
дукт».

17. Акционерное общество «РН-Влакра» (г. Москва).
18. Акционерное общество «РН-Ярославль».
19. Акционерное общество «Рязаньнефтепродукт».
20. Акционерное общество «Самаранефтехимавтоматика» (г. Ново-

куйбышевск Самарской области).
21. Акционерное общество «Самарский институт по проектированию 

предприятий нефтеперерабатывающей и нефтехимической промыш-
ленности».

22. Акционерное общество Специализированное пусконаладочное 
управление «Роснефть-Термнефть» (пгт Яблоновский, Республика Ады-
гея).

23. Акционерное общество «Центральное конструкторское бюро 
«Айсберг» (г. Санкт-Петербург).

24. Акционерный коммерческий банк «ПЕРЕСВЕТ» (Публичное акци-
онерное общество) (г. Москва).

25. Открытое акционерное общество Научно-производственное 
объединение «Буровая техника» (г. Москва).

26. Публичное акционерное общество «Акционерная нефтяная 
Компания «Башнефть» (г. Уфа).

27. Публичное акционерное общество «Научно-исследовательский 
и проектный институт нефтеперерабатывающей и нефтехимической 
промышленности» (г. Москва).

28. Публичное акционерное общество «Нефтегазовая компания 
«Славнефть» (г. Москва).

29. Публичное акционерное общество «Нефтяная компания 
«Роснефть» (г. Москва).

30. Публичное акционерное общество «НК «Роснефть» ― Алтайнеф-
тепродукт» (г. Барнаул).

31. Публичное акционерное общество «НК «Роснефть» ― Курган-
нефтепродукт».

32. Публичное акционерное общество «НК «Роснефть» ― Смо-
ленскнефтепродукт».

33. Публичное акционерное общество «НК «Роснефть» ― Ямалнеф-
тепродукт» (г. Салехард).

34. Публичное акционерное общество «Обьнефтегазгеология» 
(г. Мегион Ханты-Мансийского автономного округа ― Югры).

35. Публичное акционерное общество «Приобьнефть» (г. Нижне-
вартовск Ханты-Мансийского автономного округа ― Югры).

36. Публичное акционерное общество «PH-Западная Сибирь» 
(г. Нижневартовск Ханты-Мансийского автономного округа ― Югры).

37. Публичное акционерное общество «Самаранефтегеофизика».
38. Публичное акционерное общество «Саратовнефтепродукт».
39. Публичное акционерное общество «Саратовский нефтеперераба-

тывающий завод».
40. Публичное акционерное общество «Славнефть-Мегионнефте-

газ» .
41. Публичное акционерное общество «Славнефть-Мегионнефте-

газгеология».
42. Публичное акционерное общество «Славнефть-Ярославнеф-

теоргсинтез» (г. Ярославль).
43. Публичное акционерное общество «Туланефтепродукт».
44. Публичное акционерное общество «Тюменский проектный 

и научно-исследовательский институт нефтяной и газовой промышлен-
ности им. В.И.Муравленко».

45. Публичное акционерное общество «Удмуртнефть» имени В.И.Ку-
динова (г. Ижевск).

46. Публичное акционерное общество «Уфаоргсинтез».

— Публикацию комментирует 
Игорь Трунов
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АВИАЦИЯ Из Хабаровска 
в Пекин снова открыли 
прямые рейсы

Полет по плану

Александр Филимоненко, 
«Российская газета», Хабаровск

Вчера отправился прямой рейс из Хабаровска в Пекин. 
Авиасообщение со столицей Китая восстанавливается 
после шестилетнего перерыва. 

«Последние прямые рейсы из международного аэро-
порта Хабаровск в столицу Китая выполнялись в 2017 
году. В нынешнем осенне-зимнем периоде полетная про-
грамма по данному направлению будет реализована 
Единой дальневосточной авиакомпанией», — сообщили 
«Российской газете» в пресс-службе воздушной гавани. 

На маршруте будет работать самолет Airbus A319 cо 
128-кресельной компоновкой салона. Время в пути со-
ставит три часа десять минут. Рейсы из Хабаровска в Пе-
кин запланированы по вторникам (вылет в 23.55), а в 
обратном направлении — по средам (вылет в 2.15, прибы-
тие в 7.10).  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Гости на выход

Таких лиц смогут ограничить в управлении 
автомобилем, мотоциклом или автобусом, 
отказать в допуске к сдаче экзаменов на пра-

ва и замене водительских прав. Также законопроектом 
предусматривается отказ контролируемым лицам в 
открытии банковских счетов, заключении брака, по-
становке на кадастровый учет недвижимости.

«Контролируемое пребывание — правовой режим, 
применяемый в отношении иностранного граждани-
на, находящегося в РФ и не имеющего законных осно-
ваний для пребывания (проживания) в РФ либо предо-
ставившего заведомо недостоверные сведения или до-
кументы при осуществлении миграционного учета», 
— цитирует ТАСС документ. 

В проекте закона сказано, что иностранец будет 
считаться находящимся в режиме контролируемого 
пребывания со дня внесения сведений о нем в соответ-
ствующий реестр. Основанием для этого может стать 
истечение срока разрешительных документов. Также 
иностранец может быть внесен в реестр, если выявле-
но его незаконное пересечение границы, принято ре-
шение об аннулировании его визы, статуса беженца 
или временного убежища, гражданства. 

Контролируемые лица, как следует из проекта за-
кона, будут иметь не только обязанности, но и права. 
В частности, они смогут запрашивать основания при-
менения в отношении них такого правового режима. 
Вместе с тем они будут обязаны информировать поли-
цию о своем местонахождении, о смене места пребы-
вания, о дате, месте и маршруте планируемого само-
стоятельного выезда из РФ. В случае нарушения их мо-
гут депортировать или поместить в спецучреждение.

О скором введении в России нового правового ре-
жима «контролируемое пребывание» в МВД впервые 
сообщили весной 2021 года. Пояснялось, что он затро-
нет тех мигрантов, которые не имеют правовых осно-
ваний для нахождения в РФ, но остаются здесь по тем 
или иным причинам. В качестве примера в МВД тогда 
приводили самоизоляцию из-за коронавируса.

Отмечалось, что новый режим будет применяться 
к иностранцам, в отношении которых, например, при-
остановлено исполнение решений о высылке или им 
ограничен выезд из России в связи с необходимостью 
исполнения назначенных наказаний, участием в су-
дебных разбирательствах. «Рассматривается вопрос 
об установлении такого режима и в отношении ино-
странцев, страдающих социально опасными инфекци-
онными заболеваниями, которым необходимо соблю-
дать определенные санитарные правила», — говорили 
в МВД.  

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил 
порядок продления 
принудительного лечения

На благо 
пациента

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Принудительные меры медицинского характера яв-
ляются лечением, а не наказанием, и не могут рассмат-
риваться как нарушающие права лиц с психическими 
расстройствами. К такому выводу пришел Конститу-
ционный суд РФ, изучив сразу два аналогичных запро-
са Салехардского городского суда, касающихся лиц с 
психическими заболеваниями.

Как следует из материалов суда, два жителя Сале-
харда были осуждены по уголовным статьям: один за 
хищение — воспользовался телефоном матери и пере-
вел себе 22 тысячи рублей, другой за причинение тяж-
кого вреда здоровью — толкнул соседку. Оба имеют 
психиатрические диагнозы и в момент совершения 
преступления находились в состоянии невменяемо-
сти, это подтвердила психиатрическая экспертиза. 
Поэтому вместе с отбыванием наказания осужденным 
было назначено принудительное лечение: в более лег-
ком случае амбулаторно, в более тяжелом — в услови-
ях стационара, которое потом заменили на амбула-
торное. 

По закону продление, отмена или изменение при-
нудительных мер медицинского характера возмож-
ны только по решению суда на основании результа-
тов периодического освидетельствования комиссией 
врачей-психиатров. Но салехардские судьи приняли 
во внимание довод защитника одного из осужденных. 
Статья 118 УК РФ предусматривает за причинение 
тяжкого вреда здоровью по неосторожности макси-
мальное наказание 
в виде ограничения 
свободы на срок до 
трех лет или арест 
до шести месяцев, и 
наказание было на-
значено в 2017 году.

— Защитник 
обратил внимание 
на чрезмерную про-
должительность 
применения прину-
дительной меры ме-
дицинского харак-
тера, которая уже 
превышает срок любых наказаний, предусмотренных 
частью 1 статьи 118 УК РФ, — говорится в запросе.

При этом судьи отмечают, что «без регулярного 
приема медицинских препаратов поддерживать само-
чувствие гражданина на приемлемом уровне невоз-
можно, на текущем этапе пациент требует постоянно-
го врачебного контроля, к лечению в амбулаторных 
условиях не готов». Однако сейчас лечение ведется как 
«общая профилактическая мера, что противоречит на-
значению мер уголовно-правового характера».

Судьи КС РФ прежде всего напомнили, что право 
каждого на жизнь, право на личную неприкосновен-
ность Конституция относит к числу неотчуждаемых 
прав, принадлежащих человеку от рождения и охра-
няемых государством. В то же время отсюда вытекает 
обязанность государства по предупреждению обще-
ственно опасных и (или) преступных посягательств 
на права и интересы личности. Для лиц, страдающих 
психическими расстройствами, мерой такого преду-
преждения может быть в том числе принудительное 
лечение. Но оно не должно приводить к умалению прав 
лиц, страдающих психическими расстройствами, и не 
должно допускать насилие, напомнил КС целый ряд 
своих решений по схожим вопросам. Нормы УК РФ, ко-
торые поставил под сомнение Салехардский горсуд, 
«не предполагают прекращения применения прину-
дительных мер медицинского характера (в том числе 
по истечении срока наказания или по истечении испы-
тательного срока в случае условного осуждения при 
назначении принудительных мер медицинского ха-
рактера наряду с наказанием) лишь по основанию дли-
тельности их применения».

— Такое применение обусловлено целями излече-
ния лица или улучшения его психического состояния и 
предупреждения совершения им новых деяний,  — ука-
зал КС РФ.  Штормовые дни

«Акцент делаем на 
зимние пляжи — их рас-
чистка и благоустрой-

ство будут завершены в макси-
мально короткие сроки», — от-
метил директор департамента 
курортов, туризма и потреби-
тельской сферы администрации 
Сочи Кирилл Ярыш. Основную 
часть восстановительных работ 
планируется завершить к кон-
цу недели. «Будем готовы ока-
зать поддержку пострадавшим 
предпринимателям с помощью 
Фонда микрофинансирования 
Краснодарского края, благода-
ря которому можно получить до 
пяти миллионов рублей под 0,1 
процента годовых. Совет — стра-
ховать бизнес, особенно если он 
находится в потенциально опас-
ной зоне», — пояснила «РГ» зам-
председателя ТПП Сочи Ната-
лья Ахтырская. 

По словам архитектора, 
председателя Инженерного со-

вет Сочи Ольги Шебзуховой, 
у Черного моря есть опреде-
ленный штормовой режим, и 
подобные стихийные бедствия 
случаются регулярно — при-
мерно раз в 10 лет. В городе есть 
квалифицированные инжене-
ры, которые могли бы помочь 
с решением берегозащитных и 
оползневых проблем. «Требу-
ется серьезное математическое 
моделирование береговой зоны 
для определения методов ее за-
щиты. Нужно выделить сред-
ства на изыскания, обследова-
ния и проектирование берего-

защитных сооружений, что поз-
волит сохранить бюджет и не 
тратить его на постоянные ре-
монты», — считает Шебзухова.

В Севастополе и 10 муни-
ципалитетах Крыма введен ре-
жим ЧС. В ближайшие дни по-
луостров получит помощь феде-
рального центра, а вчера к вече-
ру здесь удалось восстановить 
подачу электроэнергии, воды, 
газа и теплоснабжение. Се-
рьезный урон нанесен Институ-
ту биологии южных морей РАН. 
Затоплены научная библиотека 
и лаборатории с ценным обо-

рудованием. Сильнейший удар 
стихии пришелся и на исследо-
вательский комплекс институ-
та. Волны разгромили причал 
для катеров и маяк, уничтоже-
ны устричная ферма и экспери-
ментальный питомник устрич-
ного спата, который ученые 
начали создавать осенью этого 
года. Пока сотрудники устраня-
ют последствия шторма своими 
силами. Затопило Севастополь-
ский аквариум-музей. «Жи-
вотные в девяти аквариумах 
практически погибли — это ры-
ба-нож, пираньи, панцирные 
щуки. А те, что еще плавают, 
погибнут из-за термического 
шока, — рассказал «РГ» руково-
дитель аквариума Юрий Крав-
цов. — Для них холодная мор-
ская вода губительна». По сло-
вам Кравцова, другие четыре 
зала аквариума не пострадали и 
продолжат работать, а зал с эк-
зотическими видами будет за-
крыт для посетителей до весны. 
Предстоит отремонтировать 
насосы, вентиляцию и другое 
оборудование. Экзотических 
животных для пополнения кол-
лекции закажут в Москве. 

От шторма досталось и биз-
несу. Повреждены сувенирные 
киоски и кафе на набережной в 
центре Севастополя, разгром-
лен пляж на мысе Хрусталь-
ном. В Балаклаве в море унесло 
все постройки на Золотом пля-
же, в том числе кафе с площад-
кой для отдыха и летний кино-
театр. Предприниматель благо-
устраивал пляж с помощью 
грантовой поддержки. Киноте-
атр открылся только в середине 
сентября и не проработал и од-
ного сезона.  

Подготовили Ирина Белова, 
Сергей Винник, Юлия Крымова, 
Мария Голубкова

ДОРОГИ Чем трасса «Восток» уже готова удивить туристов

Мимо не проедешь 

Т
р а с са  М - 1 2  « В о с -
ток» станет пилот-
ным проектом раз-
вития автотуризма в 
России. Об этом со-
общил вице-премьер 
РФ Марат Хуснул-
лин. В декабре ма-
гистраль будет пол-

ностью открыта от Москвы до 
Казани.

«РГ» узнала, насколько эта 
трасса удобна для туристов на 
колесах и какие достоприме-
чательности можно увидеть по 
дороге. 

Конечно, туристов волнует 
цена вопроса, ведь трасса плат-
ная. Добраться от Москвы до 
Арзамаса на легковушке обой-
дется в 2821 рубль (для води-
телей с транспондером —скид-
ка до 15%). 

Недешево, говорят водите-
ли, но сэкономленное время 
того стоит. Когда    скоростная 
трасса полностью откроется, 
добраться из Казани до Моск-
вы можно будет вдвое быстрее: 
6,5 часа вместо 12. 

А вот с инфраструктурой на 
нижегородском участке М-12 
«пока не очень», сетуют авто-
мобилисты. С пустым баком 
сюда лучше не выезжать. На 
карте «Автодора» сейчас отме-
чены две заправки — у Мурома 
и уже у Арзамаса, а между ними 

108 километров. Площадок для 
отдыха нет, они появятся поз-
же, как и гостиница.

Первый татарстанский уча-
сток от чувашского Шумер-
ли до пересечения с автодо-
рогой Р-241 Казань — Буинск 
— Ульяновск открыли 15 ноя-
бря. Проезд по нему для легко-
вых авто стоит 784 рубля. Здесь 
уже открыты две многофунк-
циональные зоны сервиса, где 
можно пообедать, отдохнуть, 
принять душ, даже постирать. 
Есть две временные контейнер-
ные автозаправочные станции.

«Многофункциональные 
зоны будут расположены по 
ходу трассы примерно через 
каждые 50 километров», — за-
веряет руководитель проекта 
8-го этапа трассы М-12 (гос-
компания «Автодор») Рашит 
Хазипов.  Сейчас на откры-
тых участках трассы их 11, до 
конца года должно стать 16. 
Вдоль трассы уже строят выш-
ки связи. 

Однако на Казани трасса не 
закончится. В следующем году 
по ней можно будет доехать 
уже до Екатеринбурга, затем 
ее продлят до Тюмени. В ноябре 
вышло постановление прави-
тельства РФ, которое в состав 
трассы включило несколько 
участков, в том числе автомо-
бильную дорогу Р-351 Екате-
ринбург — Тюмень. 

Что касается туристической 
привлекательности трассы, то 
путешественникам действи-
тельно есть что посмотреть по 
дороге. В Арзамасе, а до него от 
М-12 около 10 километров, 146 
памятников. 

В августе 2023 года после 
реставрации открыли Воскре-
сенский кафедральный собор, 
заложенный еще в 1814 году. 
От Арзамаса до Дивеева 61 ки-
лометр, а до Сарова — 71, оба 
входят в паломническо-тури-
стический кластер. Правда, 
Саров остается закрытым го-
родом, но если заранее офор-

мить пропуск, можно посетить 
храмы Серафима Саровского, 
Иоанна Предтечи и подземный 
храм Киево-Печерских чудо-
творцев. А в Арзамасском рай-
оне можно посетить паломни-
ческий центр в Дивееве. 

Проезжая по М-12 в Татар-
стане, также попутно встреча-
ется множество достоприме-
чательностей. И это не толь-
ко объект Всемирного на-
следия ЮНЕСКО Казанский 
кремль. Трасса проходит че-
рез несколько городов, вклю-
чая Менделеевск и Чистополь 
— одно из двух расположенных 
в республике исторических 
поселений федерального зна-
чения. Там, кстати, есть свой 
кремль, служивший оборон-
ной крепостью во времена Ка-
занского ханства. 

По пути можно заехать в го-
род Булгар, чтобы увидеть па-
мятник исламской архитек-
туры — руины Булгарской кре-
пости, построенной в VIII—X 
веках. Есть на трассе деревня 
Старожилово, где можно по-
знакомиться с традициями и 
бытом татарского села. 

«В ноябре 2023 года количе-
ство бронирований отелей авто-
путешественниками увеличи-
лось на 8% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года, — отмечает гендиректор 

российского сервиса брониро-
вания отелей и квартир ТВИЛ.
РУ Алексей Черепахин. — Кста-
ти, Казань и Нижний Новгород 
находятся в десятке самых по-
пулярных направлений для ав-
тотуризма. Ценность М-12 еще 
и в том, что она проходит мимо 
Орехово-Зуево, Мурома, Арза-
маса, Шумерли и Канаша. Воз-
можно, новая трасса вдохнет 
новую жизнь в эти старинные 
города, приведет к развитию ту-
ристической инфраструктуры». 

«Хорошие трассы — залог 
развития автотуризма, — добав-
ляет гендиректор сети автопро-
катов в России и за рубежом 
«Мой Автопрокат» Дмитрий 
Матвеев. — Высокое качество 
дорожного покрытия снизит 
нагрузку на обслуживание ма-
шин, реже нужно чинить под-
веску. Но чтобы платная трасса 
привлекала автотуристов, нуж-
ны хорошие места для отдыха, 
стоянки для автомобилей, где 
есть вода, возможность подка-
чать колесо и заправиться не 
только бензином, но и электри-
чеством. Для электрозаправок 
можно использовать существу-
ющие АЗС, например, в форма-
те партнерств».  

Подготовили Ольга Кондрева, 
Екатерина Ковалевская, Оксана 
Ильина, Ольга Фаткуллина

В ближайшие дни на курортах будут восстанавливать разбитые набережные и пострадавшие пляжи.  

А К Ц Е Н Т

В 2024 году по М-12 можно будет доехать 
до Екатеринбурга. Затем и до Тюмени. 
А в перспективе — до Владивостока

ТУРИЗМ  

В Шри-Ланке 
начали 
выдавать 
бесплатные 
визы

ВАС ЖДУТ

Александр Бушев, 
Евгений Гайва

Департамент правительствен-
ной информации Шри-Ланки 
объявил, что страна начинает 
выдавать бесплатные визы рос-
сиянам и гражданам еще шести 
стран. 

Представитель департамен-
та перечислил эти страны: Ки-
тай, Индия, Индонезия, Таиланд, 
Малайзия и Япония. Решение 
немедленно вступает в силу в пе-
риод до 31 марта будущего года.

Чтобы получить визу, «гра-
ждане семи стран должны по-
дать заявку на получение элек-
тронного разрешения на поезд-
ку до прибытия на Шри-Ланку». 
Туристы могут получить право 
на 30-дневный въезд. При этом 
двукратный въезд разрешен с 
даты первого прибытия в Шри-
Ланку, отмечается в заявлении 
представителя департамента.

Ранее уже отмечалось, что 
туристам названных стран при 
посещении Шри-Ланки необ-
ходимо будет получить визу, но 
бесплатно. По заявлениям вла-
стей Шри-Ланки, такое решение 
было принято, чтобы достичь 
цели в пять миллионов туристов 
в год. До нововведения визо-
вый сбор для россиян составлял 
3050 рублей. 

Как говорят представите-
ли российской туриндустрии, 
Шри-Ланка уже входит в пя-
терку самых популярных у рос-
сиян зарубежных направлений 
после Объединенных Арабских 
Эмиратов, Таиланда, Турции и 
Египта.

После введения бесплатных 
виз турпоток из России из Шри-
Ланку неизбежно вырастет, счи-
тает вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Дмитрий 
Горин. Поспособствует этому 
и наличие прямого авиасооб-
щения. Рейсы в Шри-Ланку вы-
полняют авиакомпании «Аэро-
флот» и Azur Air со своими про-
граммами. Можно добраться 
туда и стыковочными рейсами 
через ближневосточные страны, 
такие, как ОАЭ, Оман, Бахрейн, 
Кувейт и Катар. Причем тран-
зитный маршрут зачастую будет 
дешевле, отмечает вице-прези-
дент Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Артур Мурадян.

Перелет без пересадок прохо-
дит 9 часов. По данным предста-
вителей туррынка, средний чек 
тура в пакете вместе с переле-
том, страховкой и проживанием 
с завтраком сейчас составляет 
от 250 до 350 тыс. руб. в отеле 
3—4 «звезды». Отдельно перелет 
прямым рейсом обойдется при-
мерно в 90 тыс. руб.  

1

1
КОММЕНТАРИИ

КТО ВОЗМЕСТИТ УЩЕРБ
По предварительным оценкам, масштаб разрушений в Крыму ощутимый: 

пострадали люди, инфраструктура полуострова, а также многие объекты 

жилой и коммерческой недвижимости. За счет страхования и при под-

держке властей можно восстановить инфраструктуру после шторма на 

Черноморском побережье, считают эксперты. В Крыму и Краснодарском 

крае работает достаточное количество страховых компаний, как регио-

нальных, так и федеральных, и предлагаемые ими страховые услуги в пол-

ной мере позволяют компенсировать потери, вызванные даже столь раз-

рушительными стихийными бедствиями.  Вопрос в том, было ли застрахо-

вано имущество компаний,  индивидуальных предпринимателей и жи-

телей.

Проникновение страхования имущества в черноморских городах, по-

страдавших от шторма, составляет менее 10% как по каско, так и по стра-

хованию жилья и ниже среднего уровня проникновения этих видов стра-

хования в целом по России, рассказал президент Всероссийского союза 

страховщиков (ВСС) Евгений Уфимцев. Он напомнил, что закон о страхо-

вании жилья от ЧС, который наделяет региональные власти правом само-

стоятельно утверждать страховые программы по организации возмеще-

ния ущерба, причиненного жилым помещениям граждан, вступил в силу 

4 августа 2019 года. Ни один регион РФ пока программу страхования жи-

лья от ЧС так и не разработал, отметил Уфимцев.

 «Вне всякого сомнения, государство и местные органы власти окажут 

помощь пострадавшим гражданам. Что касается бизнеса, то в первую 

очередь необходимо понимание, что предпринимательская деятель-

ность сопровождается рисками, ответственность за последствия кото-

рых ложится на владельца бизнеса», — рассказала «РГ» профессор кафед-

ры мировых финансовых рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова Ната-

лья Челухина. Причинение вреда имуществу в результате стихийных бед-

ствий входит в стандартный перечень страховых рисков, включаемых в 

договоры страхования имущества физических и юридических лиц, отме-

тила она. 

Член Ассоциации юристов России Мария Спиридонова объяснила «РГ», 

что федеральное законодательство предусматривает в случае стихийного 

бедствия преференции по договорам. В этом случае, если иное не преду-

смотрено законом или договором, лицо, не исполнившее или ненадлежа-

щим образом исполнившее обязательство при осуществлении предпри-

нимательской деятельности, несет ответственность, если не докажет, что 

надлежащее исполнение оказалось невозможным вследствие непреодо-

лимой силы, то есть чрезвычайных и непредотвратимых при данных усло-

виях обстоятельств (п. 3 ст. 401 ГК РФ). Спиридонова подчеркнула, что та-

кая преференция распространяется только на предпринимателей.

В других случаях восстановление происходит за счет страхового возме-

щения. «Достаточно часто компании в нестабильных климатических зо-

нах заключают имущественное страхование. Если стихийное бедствие 

стало причиной гибели имущества — это будет являться страховым случа-

ем», — сказала Спиридонова.

Подготовила Татьяна Шмелева

КС РФ напомнил, 
право на жизнь, 
право на личную 
неприкосновен-
ность охраняется 
государством

— Больше фото и видео на сайте
rg.ru/art/2692204

А К Ц Е Н Т

Требуется серьезное математическое 
моделирование береговой зоны 
для определения методов ее защиты
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ИНИЦИАТИВА 
Предлагается продлить 
дачную амнистию

Защитят 
от бюрократа

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, предлагающий про-
длить до 1 марта 2031 года дачную амнистию для об-
щего имущества дачных поселков. Инициаторами 
проекта стала группа сенаторов и депутатов, среди ко-
торых первый вице-спикер Совета Федерации Андрей 
Турчак и председатель Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и законодательству Павел 
Крашенинников.

Как объяснил «РГ» Павел Крашенинников, в зако-
нопроекте речь идет о зданиях и сооружениях в СНТ, 
которые были построены до 30 декабря 2004 года и ко-
торые относятся к общему имуществу. «Это, напри-
мер, могут быть гаражи, сторожки, водонапорные 
башни и прочее, — говорит он. — Возможность упро-
щенной регистрации таких объектов должна была ис-
течь 1 января 2024 года. Мы предлагаем уравнять сро-
ки со сроками дей-
ствия общей амни-
стии для садовых и 
жилых домов гра-
ждан и упрощенной 
бесплатной прива-
тизации земельных 
участков, то есть до 
1 марта 2031 года».

Для регистрации 
зданий и сооруже-
ний общего пользо-
вания в упрощен-
ном порядке доста-
точно правоуста-
навливающего документа, декларации, составленной 
председателем товарищества, без подготовки техпла-
на. Документ нужно предоставить в МФЦ либо разме-
стить на портале «Госуслуги». Но одна из основных 
причин проволочек — отсутствие у СНТ оформленных 
прав на земельные участки, на которых расположены 
те или иные объекты общего пользования, объясняют 
разработчики проекта.

Павел Крашенинников отметил, что если отменить 
упрощенный порядок, то зарегистрировать такие по-
стройки можно будет только по решению суда, при 
условии подтверждения их соответствия строитель-
ным нормам и правилам. По словам авторов проекта, 
не все садоводческие и огороднические некоммерче-
ские товарищества смогли оформить права в упрощен-
ном порядке на такие объекты, в том числе в связи с от-
сутствием оформленных прав на земельные участки, 
на которых такие объекты расположены.

«Незарегистрированные дома и строения могут 
быть признаны самовольными постройками, что гро-
зит их сносом. Важно предоставить возможность офи-
циально зарегистрировать строения всем желаю-
щим»,  — отметил Павел Крашенинников.

Напомним также, что сейчас проходит так называ-
емая гаражная амнистия. Она позволяет гражданам до 
1 сентября 2026 года бесплатно получить в собствен-
ность государственные и муниципальные земельные 
участки, на которых находятся их гаражи.  

ФОРУМ Страны Азии и Африки хотят, чтобы их дальнейшее сотрудничество с Москвой 
вернулось на уровень и к масштабам времен Советского Союза

Россия возвращается 
Василий Федорцев

В 
странах Африки и Азии 
ждут, что Россия вернет-
ся к ним в самых различ-

ных сферах — от образования и 
культуры до промышленных, 
инфраструктурных и энергети-
ческих проектов — так, как это 
было во времена СССР. И Рос-
сия действительно возвращает-
ся, наверстывая упущенные за 
последние десятилетия время 
и возможности. Об этом участ-
ники Международного форума 
«Примаковские чтения» гово-
рили во вторник.

Второй день форума откры-
вала специальная сессия с уча-
стием гендиректора «Росато-
ма» Алексея Лихачева. Госкор-
порация не только развивает 
российскую ядерную энерге-
тику, но и лидирует в мире — 
ей принадлежат 88 процентов 
глобального рынка экспорта 
атомных электростанций. Из 
25 реализуемых в настоящее 
время экспортных атомных 
проектов «Росатом» ведет 22. 
В 2023 году против занимаю-
щихся строительством АЭС за 
рубежом структур «Росатома» 
были введены санкции, тем не 
менее корпорация сохранила 
практически все свои проекты 
за исключением проекта АЭС 

«Ханхикиви-1» в Финляндии, 
контракт по которой был рас-
торгнут по инициативе Хель-
синки еще в мае 2022 года. 
«Мы понимаем, что санкции — 
еще один элемент абсолютно 
недобросовестной, нечестной 
конкуренции», — еще раз по-
вторил Лихачев тезис, уже зву-
чавший в первый день форума.

Помимо экономической 
прибыли и создания новых ра-
бочих мест строительство рос-
сийских АЭС за рубежом име-
ет для нашей страны, по сло-
вам Лихачева, еще как мини-
мум три важных значения: 
Россия  сохраняет и наращи-
вает присутствие на мировом 
рынке атомной энергетики, 
поддерживает «в форме» и раз-
вивает свои технологии в этой 
сфере, а также реализует «мяг-
кую силу». «Тысячи зарубеж-
ных специалистов, подготов-
ленных в вузах Российской Фе-
дерации, — это очень серьезные 
скрепы, которые позволяют 
нам двигаться вперед», — уве-
рен глава «Росатома», добав-
ляя, что госкорпорация экс-
портирует проекты техноло-
гического суверенитета, кото-
рый становится все более и бо-
лее востребованным в мире.

Международно-политиче-
ская значимость российской 

атомной энергетики нашла под-
тверждение тут же, на форуме. 
Участники из Болгарии, Бан-
гладеш, Индии искренне благо-
дарили Россию за построенные 
в их странах АЭС и выражали 
желание продолжать сотруд-
ничество. Ждут российских 
энергетиков и в Африке. Энер-

гетические и инфраструктур-
ные проекты, а также образова-
ние — это главное, на что указы-
вали африканские участники 
форума, говоря о возможных 
направлениях сотрудничества 
с Россией. «На нашем конти-
ненте наблюдается нехватка 
энергии, и, конечно, Россия мо-

жет участвовать в обеспечении 
Африки энергией», — говорил 
бывший президент ЮАР Табо 
Мбеки. По словам Мбеки, в Аф-
рике есть и серьезный дефицит 
квалифицированных кадров, и 
в этой связи африканские стра-
ны также возлагают большие 
надежды на Россию, облада-
ющую развитой системой об-
разования. «Больше всего Аф-
рике нужно образование, по-
тому что образование — фунда-
мент будущего. И только Россия 
способна помочь Африке по-
строить этот фундамент разви-
тия и процветания», — говорил 
египетский бизнесмен, предсе-
датель KATO Investment Ибра-
гим Камель.

Участники «Примаковских 
чтений» отмечали, что в отно-
шениях России и Африки на-
блюдается явный диссонанс: 
африканцы испытывают очень 
хорошее, граничащее с любо-
вью отношение к России, но 
при этом объемы взаимного 
сотрудничества континента с 
нашей страной сравнительно 
невелики. По словам действу-
ющего президента Уганды Йо-
вери Кагуты Мусевени, страны 
Африки до сих пор благодар-
ны за поддержку, оказанную 
им СССР во времена борьбы 
за независимость. «Поддержка 

СССР была одним из ключевых 
факторов освобождения Афри-
ки от колониализма», — сказал 
президент. А Ибрагим Камель 
отмечал крупные проекты, ре-
ализованные на континенте в 
советское время, в частности 
Асуанскую ГЭС, которая до сих 
пор служит напоминанием о 
прежних масштабах сотрудни-
чества. И в Африке хотели бы 
вернуть эти прежние масшта-
бы. «Надо хотя бы приближать-
ся к тому, что было в советское 
время», — считает бывший ми-
нистр торговли Нигерии Му-
стафа Белло, добавляя, что 
надо также вспоминать и ста-
рые практики, когда сотрудни-
чество касалось не только эко-
номики, но также в значитель-
ной степени искусства, науки и 
других сфер.

Замглавы МИД России Ми-
хаил Богданов признал, что по-
сле распада СССР Россия поте-
ряла динамику своих отноше-
ний с Африкой, но теперь она 
возвращается на континент. 
«Нам надо наверстывать упу-
щенное, действовать быстрее, 
энергичнее», — подчеркнул Бо-
гданов.  

ФЛОТ Новую подлодку «Можайск» приняли в состав 
ВМФ России, а день спустя встречаем «Архангельск»

Две премьеры 
под одним флагом 

Антон Валагин, 
Александр Емельяненков 

А
ндреевский флаг 
п о д н я л и  2 8  н о я -
бря на большой ди-
зель-электрической 
под водной лодке 
проекта 636.3 «Мо-
жайск», которая по-
строена на «Адми-
ралтейских верфях» 

в Петербурге и передана в со-
став ВМФ России. 

Символическая церемония 
прошла под руководством глав-
нокомандующего ВМФ адми-
рала Николая Евменова. Уча-
стие в ней приняли советник 
главы ОСК Владимир Королёв, 
гендиректор «Адмиралтейских 
верфей» Андрей Веселов, деле-
гация из Можайска, корабле-
строители, экипаж и семьи под-
водников. 

Как следует из официаль-
ного сообщения минобороны, 
подводная лодка «Можайск» за-

числена в состав Тихоокеанско-
го флота, где уже несут службу 
такие же субмарины, ранее по-
строенные на «Адмиралтейских 
верфях»: «Петропавловск-Кам-
чатский», «Волхов», «Магадан» 
и «Уфа». Сейчас здесь завер-
шают строительство подлодки 
«Якутск», передача ее флоту за-
планирована на 2024 год. 

ДЭПЛ проекта 636.3 осна-
щены новейшим навигацион-
ным комплексом, автоматизи-
рованной системой управления 
лодкой и ее вооружением, вы-
сокоточными крылатыми раке-
тами «Калибр» и мощным тор-
педным оружием. Аппаратура 
субмарины позволяет обнару-
жить противника на дистанции, 

в несколько раз превышающей 
ту, на которой противник мо-
жет понять, что его выследили. 
За скрытность подлодки этого 
типа получили в НАТО прозви-
ще «Черная дыра».

Адмирал Николай Евменов 
поблагодарил всех, кто прича-
стен к созданию современных 
боевых кораблей для россий-
ского подводного флота. И, ко-
нечно, поздравил военных мо-
ряков и корабелов с приемом 
в состав ВМФ новой боевой 
единицы.

В тот же день в «РГ» получи-
ли подтверждение, что 29 но-
ября еще одна яркая премье-
ра состоится на «Севмаше»: со 
стапеля известной оборонной 

верфи будет выведена для спус-
ка на воду многоцелевая атом-
ная подводная лодка «Архан-
гельск», построенная по проек-
ту 885М «Ясень-М». 

 Там же, в акватории Бело-
морской военно-морской базы, 
в Белом и Баренцевом морях за-
вершает государственные ис-
пытания подводный крейсер 
стратегического назначения 
«Император Александр III». 
Его, как и «Можайск», готовят 
к службе на восточных рубежах 
нашей страны.

Министр обороны России 
Сергей Шойгу накануне под-
твердил, что государственные 
испытания ракетной подводной 
лодки стратегического назна-
чения «Император Александр 
III» подходят к завершению. «А 
доля современных кораблей в 
составе ядерной триады достиг-
ла 100 процентов», — заявил он 
на коллегии минобороны. Толь-
ко в этом году наши подводные 
силы пополнятся тремя субма-

ринами с ракетным комплек-
сом «Калибр».

Да, подводный флот Рос-
сии неуклонно и ритмично 
обновляется: вчера — «Мо-
жайск», сегодня — «Архан-
гельск», на горизонте — «Импе-
ратор Александр III». Подзадер-
жался немного «Красноярск» 
— четвертый корабль в линей-
ке многоцелевых АПЛ серии 
«Ясень», но хочется верить, что 
ненадолго. 

А в очереди за ним и «Ар-
хангельском» на разных стади-
ях постройки еще четыре «Ясе-
ня-М» — «Пермь», «Ульяновск», 
«Воронеж», «Владивосток». И, 
не будем забывать, еще три «Бо-
рея-А» — стратегические под-
водные ракетоносцы проекта 
955А под именами собственны-
ми «Князь Пожарский», «Дмит-
рий Донской», «Князь Потем-
кин».   

По словам Лихачева, несмотря на санкции, Россия сохраняет 
и наращивает присутствие на мировом рынке атомной энергетики.

За подлодкой «Можайск» пойдут 
еще корабли той же серии, заявил 
главком ВМФ Николай Евменов.

А К Ц Е Н Т

Доля современных кораблей в составе 
ядерной триады достигла 100 процентов

В упрощенном 
порядке можно 
будет оформить 
общее имущество 
дачного поселка: 
башни, сторожки
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НАУКА 
В России появилась 
новая стипендия 
для аспирантов

Аспирантуру 
оценили

Мария Агранович, Юрий Медведев

Подписан указ о новой стипендии президента Россий-
ской Федерации «для аспирантов и адъюнктов, про-
водящих научные исследования в рамках реализации 
приоритетов научно-технологического развития Рос-
сийской Федерации».

«Решение по учреждению новой стипендии для ас-
пирантов подтверждает, что поддержка ученых и рос-
сийская наука в целом сегодня в приоритете у государ-
ства. Мера позволит усилить приток молодежи в нау-
ку и поощрит активных исследователей», — отметил 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

Стипендию в размере 75 тыс. рублей ежемесяч-
но будут получать около 2 тыс. аспирантов и адъюнк-
тов. Назначаться она будет на срок от одного года до 
четырех лет. Правительство сейчас готовит все необ-
ходимые документы.

Как показали исследования Института статисти-
ческих исследований и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ, аспирантура сейчас становится привлека-
тельной, число защит диссертаций растет, абсолют-
ное большинство выпускников намерены работать в 
России.

В 2022 году на обучение в аспирантуру были при-
няты 45,1 тыс. человек (в 1,6 раза больше, чем в 2021 
году) — это максимальная величина за последние 10 
лет.  Самый больной вопрос аспирантуры — малое чис-
ло защит. В 2022 году 12,9% выпускников защитили 
диссертации в период подготовки. Это больше, чем в 
предыдущие пять лет, однако до максимального уров-
ня 2011 года, когда защищался почти каждый третий 
аспирант (30%), пока далеко. 

Почему, поступив в аспирантуру, молодые люди не 
доводят свое обучение до диссертации? Главная при-
чина — финансы. Около 70% заявили, что вынуждены 
искать дополнительный заработок, совмещая обуче-
ние с работой. 

О различных сугубо организационных проблемах 
на этапе предзащиты или защиты заявили более поло-
вины опрошенных. Треть не защитивших диссертацию 
испытывали сложности во взаимодействии с научными 
руководителями (34%), среди которых у многих нет се-
рьезных стимулов в полной мере заниматься аспиран-
тами, поскольку формально учитываемая нагрузка не 
соответствует реальным затратам времени и сил.  
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ПРОЕКТ 

Содержание 
спирта 
в мороженом 
ограничат 

ДЕСЕРТУ 
ПОНИЗЯТ 
ГРАДУС
Алексей Любовецкий

Минфин предлагает ограни-
чить предельное содержание 
этилового спирта в мороженом 
и аналогичных замороженных 
десертах. Соответствующий 
проект распоряжения опубли-
кован на официальном портале 
проектов нормативных право-
вых актов.

Предполагается, что кре-
пость алкогольного морожено-
го не должна будет превышать 
крепости кваса, ароматиче-
ских или пряных сиропов — то 
есть 1,2%. Сейчас она достига-
ет 7—10%, как в слабоалкоголь-
ных напитках.

При этом распространение 
алкогольного мороженого не 
ограничено, поскольку этот 
продукт входит в перечень то-
варов, исключенных из списка 
спиртосодержащей продук-
ции. Потому такой десерт не 
подпадает под действие зако-
на о регулировании алкоголь-
ного рынка и установленных 
им ограничений, указывают в 
минфине. «В результате алко-
гольное мороженое может сво-
бодно продаваться в парках и 
вблизи детских учреждений. 
Ограничений, запрещающих 
продажу подобных десертов де-
тям и подросткам, нет», — отме-
чают в министерстве.

Предлагается внести огра-
ничения предельного содержа-
ния этилового спирта в моро-
женом, десертах взбитых замо-
роженных фруктовых, плодо-
во-ягодных, овощных, щербе-
тах, смесях для их приготовле-
ния, сладком пищевом льде до 
1,2 % по аналогии с напитками 
брожения, квасами, а также 
напитками на пряно-аромати-
ческом растительном сырье.

Ранее идею ограничить  про-
дажу мороженого с алкоголем 
предлагало министерство эко-
номразвития и внешних связей 
Амурской области. Инициати-
ву поддержали в Федеральной 
службе по контролю за алко-
гольным и табачным рынками, 
Минздраве России и Союзе мо-
роженщиков.

Амурскую инициативу под-
держал также депутат Госду-
мы и лидер движения «Трезвая 
Россия» Бийсултан Хамзаев. В 
своем Telegram-канале парла-
ментарий отметил: «Ключевая 
задача всех государственных 
ведомств — быстро реагировать 
на подобные проблемы, слы-
шать регионы и активно прини-
мать меры реагирования».   



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 ноября 2023
среда № 270 ( 9215 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРИГОВОР Бывший 
топ-менеджер «Ростеха» 
Алла Лалетина получила 
8 лет колонии за взятки

Отдых в обмен 
на ракеты

Иван Егоров

Хамовнический суд приговорил к 8 годам колонии и 
штрафу в 133 млн рублей (двухкратный размер сум-
мы взятки) экс-директора по правовому обеспечению 
и корпоративному управлению госкорпорации «Ро-
стех» Аллу Лалетину.

Ее признали виновной в получении взяток на об-
щую сумму в 66,8 млн рублей. Судом и следствием 
установлено, что  Лалетина в период с февраля 2018-го 
по апрель 2019 года получила взятку в особо крупном 
размере от генерального директора АО «Новосибир-
ский завод искусственного волокна» (НЗИВ) Рустама 
Исмайлова.

По данным газеты «Коммерсантъ» со ссылкой на 
следствие, сотрудница госкорпорации ежемесячно 
получала 6 млн рублей от руководителя оборонного 
предприятия. Кроме того, в разное время, согласно ма-
териалам дела, она требовала выплачивать зарплату 
двум ее водителям по 60 тысяч рублей ежемесячно. А 
еще получила взятки для покупки персидского ковра, 
соковыжималки Bork, чемодана Louis Vuitton и опла-
ты отдыха в Турции на общую сумму 3 189 061 рубль. 
Также чиновница попросила Исмайлова о совсем «не-
большой» услуге — перегнать ее Lexus на остров Сар-
диния на время своего отдыха в Италии и обратно в 
Москву.

Как установило следствие и суд, взамен Лалети-
на обещала Исмайлову покровительство, а именно 
способствование сохранению за ним должности, а так-
же выделение крупных сумм Новосибирскому заво-
ду искусственного волокна. Отмечается, что эти обе-
щания Лалетина реально могла оказать в силу своего 
должностного положения. Если бы было иначе, ее су-
дили бы по статье Уголовного кодекса об особо круп-
ном мошенничестве, а не получении взятки. 

К слову, НЗИВ — это один из ведущих заводов «Ро-
стеха», который производит головные части ракет 
«Искандер», а также реактивные снаряды к системам 
залпового огня.  

ОПРОС Кто ответит 
за веру детей в фейки 

Обуздать 
онлайн

Владимир Емельяненко 

Школьников все чаще атакуют фейки, соцсети и теле-
фонные мошенники. Таков один из основных итогов 
опроса ВЦИОМ. Он подтвердил, что с информацион-
ной безопасностью детства проблемы  растут. Так, по 
данным социологов, основным источником распро-
странения опасной информации стали интернет — 22% 
, интернет-сервисы — 21%, соцсети — 19%, телевиде-
ние — 11%. Чуть сбавили влияние на детей неформаль-
ные источники: ровесники — 10%, знакомые — 6%. То 
есть самый большой риск фейковой информации исхо-
дит от онлайн-среды. 

При этом большинство родителей — 86% —  интере-
суются новостями о школьном образовании. Самыми  
достоверными источниками информации в  вопросах 
обучения они считают учителей, администрацию шко-
лы и официальные информационные ресурсы. Отсю-
да один из выводов исследования социологов — имен-
но семья (70%) и школа (36%) должны, по мнению ро-
дительского сообщества, защищать детей от опасной 
информации. Именно они могут обуздать влияние он-
лайн-среды на несовершеннолетних.   Так же итоги ис-
следования показали, что у родителей скорее сфор-
мированы навыки медиаграмотности и критического 
осмысления информации, особенно, если это касается 
новостей об образовании. Так, 73% мам и пап перепро-
веряют информацию. При этом они доверяют отрасле-
вым источникам — официальным интернет-ресурсам 
системы образования (45%). Еще 31% верят учителям 
и администрации школ. С большим отрывом дальше 
идут близкие и друзья (16%), неофициальные интер-
нет-ресурсы (10%), чаты родителей (9%). 

То есть большинство родителей ответственность за 
информационную безопасность возлагают на себя, а 
далее, по их мнению, должны  включаться федеральная  
власть (25%), министерство просвещения (14%) и пра-
воохранительные органы (10%).  

ВЫСТАВКА В Гуанчжоу прошел автосалон, где показали машины, 
которые имеют шансы доехать до России

Меньше моторов, 
больше электричества
Владимир Баршев 

В 
Китае прошел юби-
лейный, 20-й авто-
салон в Гуанчжоу. По 
масштабам он, конеч-
но, не сравним ни с 
Пекинским, ни с Шан-
хайским, да и миро-
вым автошоу не счи-
тается. Однако и здесь 

есть на что посмотреть. Тем бо-
лее что многие представленные 
новинки имеют все шансы в бли-
жайшем будущем оказаться на 
российском рынке. 

Начнем с Tank 700 от Great 
Wall Motor. На выставке пред-
ставлен гибридный вариант с 
приставкой Hi4-T в названии. 
Этот полноразмерный внедо-
рожник станет флагманской мо-
делью среди всех Tank. Силовая 
установка гибридного Tank 700 
представляет собой 3-литровый 
V6 и электромотор с отдачей в 
517 л.с. и 750 Нм. Он оснащает-
ся автоматической 9-ступенча-
той коробкой передач. 

Бензиновый вариант, кста-
ти, оснащается тем же V6, но 
без электромоторов. А его отда-
ча составляет 360 л.с. И, скорее 
всего, именно его будут постав-
лять на рынок России. Тем бо-
лее что официально на нашем 
рынке присутствуют такие мо-
дели, как Tank300 и Tank500. И 
хотя вопросов у потребителей к 
этим моделям хватает, возмож-
но, во флагманской версии они 
будут решены. 

Кстати, машины с чисто бен-
зиновыми двигателями, что на 
этом автосалоне, что на преды-

дущем шанхайском, можно бук-
вально по пальцам пересчитать. 
Они становятся раритетом. Все 
больше превалируют либо элек-
тромобили, либо в лучшем слу-
чае гибридные авто. 

Так, например, Geely пред-
ставила электрический седан, 
который вполне мог бы подой-
ти агенту 007. Тем более и назы-
вается он Zeekr 007. У него ин-
тересный дизайн с единым све-
тодиодным элементом в перед-
ней части. На этот элемент вла-
делец может выводить различ-
ные символы или надписи, об-
щаясь с другими участниками 
дорожного движения. В тыль-
ной части также присутствует 
единая светодиодная полоса. А 
роль заднего стекла выполняет 
панорамная крыша.

Начальная версия получит 
заднеприводный вариант и бу-
дет оснащаться электромото-
ром 204 л.с., который позволит 
разогнать машину до 100 км/ч 
за 6,5 секунды. Но будет и пол-
ноприводная версия этого се-
дана. 

Компания BYD представила 
новейшую модель Sea Lion 07, 
которая должна конкурировать 

с Tesla Model Y. Это кросс-ку-
пе, построенный на платформе 
e-Platform 3.0. Его точные ха-
рактеристики пока не раскры-
ваются.

Нельзя обойти своим внима-
нием и минивэны. Например, 
Xpeng X9. Его главная особен-
ность — управляемая задняя ось. 
В салоне X9 — 7 мест с компо-
новкой 2 + 2 + 3. Для машины 
доступны три варианта запаса 
хода: 610, 640 и 702 км. В дви-
жение X9 приводит либо один 
электромотор на задней оси 
мощностью 320 л.с., либо (в пол-
ноприводной версии) два мото-
ра уже на 503 л.с. 

Минивэны, кстати, еще не 
столь давно не пользовались 
широкой популярностью в Рос-
сии. Но в связи с развитием се-
мейного автотуризма они ста-
ли востребованы на рынке. Тем 
более что были доступны ко-
рейские машины того же клас-
са. Особенно полноприводные. 
Но сейчас продукция корейско-
го автопрома стала практи-
чески недоступной. И рынок 
схлопнулся.  Может, новую 
жизнь в него вдохнут минивэны 
из Поднебесной?

Представлен был также об-
новленный внедорожник Beijing 
BJ80. Надо сказать, что с преды-
дущей версией наши соотече-
ственники уже знакомы. Их заво-
зят по параллельному импорту. 

Это,  тот самый случай, когда 
производитель отдал дань не 
моде на электрификацию, а 
традиции. Всем своим видом 
этот внедорожник напоминает 
Mercedes-Benz G-Class. Квад-
ратная форма кузова, углова-
тый, но комфортный салон. Ма-
шина оснащается 2,3-литровой 
бензиновой турбочетверкой 
мощностью 250 л.с. и шестисту-
пенчатой автоматической ко-
робкой. Но есть версия с 3-лит-
ровым бензиновым турбомо-
тором V6 мощностью 280 л.с. и 
восьмиступенчатой автомати-
ческой коробкой. Привод — под-
ключаемый полный.  

Это Tank 700 — флагман всей линейки Tank. На фото — его гибридный вариант мощностью 517 л.с.

Xpeng X9 — это электрический минивэн. Он представлен как в полноприводной версии, так и в заднеприводной.

Автомобиль Zeekr, получивший право носить индекс 007.

А К Ц Е Н Т

Сейчас корейский автопром стал 
практически недоступен. И рынок 
схлопнулся. Может, новую жизнь в него 
вдохнут минивэны из Поднебесной?

— Чем удивил автосалон 
в Гуанчжоу — фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2692491

МВД Полиция вернула деньги обманутой пенсионерке 
и наградила водителя такси за бдительность

Видел дальше руля 
Наталья Козлова

В
чера МВД России сообщи-
ло, что в Башкирии поли-
цейские вернули деньги 

пожилой женщине, которую об-
манули телефонные мошенни-
ки, и наградили бдительного во-
дителя такси.

В полиции рассказали, что 
15 ноября в дежурной части 
ОМВД по городу Салавату за-
регистрировали жалобу 92-лет-
ней местной жительницы. 

Женщина рассказала, что 
в ее квартире раздался звонок 
телефона. На другом конце про-
вода кто-то затараторил жа-
лостливым голосом. Обманщик 
сказал пожилой женщине, что 
он ее внук. И голос был очень по-
хож, уверяет бабушка. Между 
всхлипываниями этот человек 
сказал, что попал в ДТП, от ко-
торого пострадала девушка. 

Этот обманщик делал вид, 
что горько плачет, и уверял, что 
ему нужны очень срочно 100 
тысяч рублей, которые якобы 
помогут ему уйти от уголовной 
ответственности.

Доверчивая пенсионерка по-
верила звонившему и под дик-
товку собрала пакет с вещами, 
положила туда 140 тысяч руб-
лей — все, что у нее было отложе-
но, и передала их быстро прие-
хавшему таксисту. 

Только спустя несколько ча-
сов, рассказав о случившемся 
дочери, пенсионерка поняла, 
что стала жертвой мошенников, 
и сама позвонила в полицию. 
Приехавший на заказ таксист 
Рустем Гумеров, не подозревая 
подвоха, забрал пакет и отвез 
его в Оренбург. Приехав по ад-
ресу, куда ему велели доставить 
сумку, он связался с мужчиной, 
сделавшим заказ. 

В полиции рассказали, что 
во время телефонного разгово-
ра Рустем понял, что имеет дело 
с мошенниками. Несмотря на 
угрозы и попытки подкупа, так-
сист не выполнил этот заказ и 
отвез деньги сотрудникам по-
лиции в Салавате.

Вызвать такси и заказать от-
везти пакет или сумку, в кото-
рых лежат деньги обманутых 
граждан, — это сегодня один из 

самых распространенных вари-
антов у телефонных мошенни-
ков наряду с курьерами, кото-
рых полиция научилась успеш-
но вычислять и ловить. Поэтому 
аферисты стали использовать 
таксистов все чаще.

В МВД рассказали, что день-
ги и вещи пенсионерке уже воз-
вращены. А таксиста Рустема 
Гумерова полицейские при-
гласили в отдел МВД по городу 
Салавату. Здесь руководитель 
отдела, полковник полиции 
Ильмир Фахретдинов поблаго-
дарил его за честность, актив-
ную гражданскую позицию, а 
еще вручил мужчине благодар-
ственное письмо.

— В настоящее время по дан-
ному факту возбуждено уго-
ловное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного 
частью 2 статьи 159 УК РФ «Мо-
шенничество», — заявили в по-
лицейском ведомстве. 

И добавляют, что сейчас опе-
ративники активно ищут тех, 
кто причастен к этому преступ-
лению. Уже понятно, что «внук» 
действовал не один.

В полиции в очередной раз 
призвали граждан, особен-
но пожилых, быть бдительны-
ми. И напомнили, что если зво-
нит кто-то с просьбой передать 
деньги, необходимо сразу же 
перезвонить родным.  Гумерова полиция поблагодарила.   
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КОМПЕТЕНТНО

Денис Бобылев, 
обозреватель сайта «Китайские автомобили»:
— Моторшоу в Гуанчжоу стало одним из самых важных событий автомо-

бильной сферы Поднебесной в этом году. Всего на автосалоне было 

представлено более 1100 автомобилей. Из них 41% пришелся на гибрид-

ные и электрические модели. Данная пропорция указывает на активный 

переход китайских производителей от традиционных автомобилей с 

ДВС к «зеленым» моделям. Очевидно, что такая тенденция затронет и 

рынок России, на котором уже стали активно появляться электрические 

и гибридные автомобили.

В рамках автосалона в Гуанчжоу компания Chery представила модели се-

мейства Fulwin, оснащенные гибридными установками. Ими стали 

компактный кроссовер на базе Jaecoo J7 и брат-близнец Arrizo 8. Ранее 

гибридные версии Jaecoo J7 и Arrizo 8 обещали привезти и на рынок 

России. Не исключено, что они получат экстерьер и технические пара-

метры, схожие с моделями Fulwin. На автосалоне также показали ги-

бридные Voyah Passion и Tank 700 Hi4-T, имеющие высокие шансы офи-

циального выхода на рынок России. А представленные автомобили 

Zeekr 007 и Li Auto Mega в будущем наверняка будут попадать в нашу 

страну при помощи параллельного импорта. 

В целом автосалон в Гуанчжоу, на наш взгляд, продемонстрировал даль-

нейшее развитие рынка китайских автомобилей, а также дал понять, ка-

кими могут быть будущие новинки ряда производителей из Поднебес-

ной в России.

Подготовил Юрий Зубко
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Александр Алексеев

З
наменитая итальянская 
кинозвезда прилетела в 
Россию с новым театраль-

но-музыкальным спектаклем, 
который посвящен классиче-
ской музыке и поэзии. Премье-
ра «Бетховен — героическая 
жизнь гения» прошла 28 ноября 
на сцене московского Театра на 
Таганке, а накануне показ со-
стоялся и в МДМ.

«Я приехала по работе, — 
рассказала актриса журнали-
стам. — Прежде я уже участвова-
ла в оперной постановке в Крем-
левском дворце. Там даже на 
русском выступала…».  Жаль, 
но на нашем языке кинозвез-
да не говорит, вот и на вопросы 
отвечала по-итальянски. Зато 
помнит,  что ее корни из Рос-
сии: бабушка жила в Санкт-Пе-
тербурге и была успешной пиа-
нисткой, а дедушка — одним из 
врачей царя Николая II. А в этот 
раз Орнелла Мути  упомянула и 
о том, что ее мама очень люби-
ла музыку Сергея Рахманино-
ва. Но премьера, которую ар-
тистка привезла в Россию, по-
священа не ему. Ее спектакль 

рассказывает о связях двух зна-
менитых немцев — компози-
тора Людвига ван Бетховена и 
писателя Иоганна Вольфганга 
фон Гете. У Мути в нем главная 
роль: она будет читать вслух их 

письма друг другу.  А еще мало-
известные - те, которые Бетхо-
вен писал своей возлюбленной,  
не жалея чувств,  В итоге полу-
чился очень эмоциональный 
и поэтичный спектакль  о жиз-

ни, дружбе и любви талантли-
вых и неравнодушных друзей. 
И, конечно, его действие прохо-
дит под музыку Бетховена.  Ради 
этого в Москву прилетели и пи-
анисты, и кларнетист.  

Будто памятуя, что ее дед служил у царя, Орнелла Мути предпочитала в Москве большие кресла, похожие на троны.
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ГАСТРОЛИ Орнелла Мути привезла в Россию спектакль о Бетховене

Жизнь гения

Кстати

Как сообщает аналитическое агентство «Автостат», 

по итогам октября лидерство на российском рынке 

среди новых автомобилей сохранила отечественная 

марка LADA, на долю которой в середине осени при-

шлось чуть более 30%. Хотя год назад этот показа-

тель находился на уровне около 40%. В количествен-

ном выражении составляет 34 464 экземпляра. 

А первенство среди иномарок, конечно, занимают 

китайские автомобили. И лидером среди китайских 

брендов стал Haval, автомобили которого за месяц 

разошлись тиражом в 12 823 единицы. Следующие 

пять позиций в марочном рейтинге тоже занимают 

«китайцы» — Chery (10 859 штук), Geely (10 360 

авто), Changan (6386 машин), OMODA (4777 ) и 

EXEED (4419 авто). 

В ТОП-10 второй месяц подряд попадает и ки-

тайский Jetour, октябрьский объем продаж которого 

достиг 1902 экземпляров.

При этом в очередной раз самый лучший рост про-

даж оказывается у китайского Changan (в 29 раз), 

что во многом обусловлено эффектом низкой базы, 

считают в «Автостате».



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 ноября 2023
среда № 270 ( 9215 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО Как британская военная база на Кипре стала 
секретным перевалочным пунктом для поставок оружия в зоны конфликтов

Таинственный остров
Александр Гасюк

Б
ританская военная база 
на Кипре стала секретным 
перевалочным пунктом 

для доставки оружия и боепри-
пасов, использованных Израи-
лем при бомбежках сектора Газа. 
Это не первый случай, когда 
Лондон подливает масла в огонь 
вооруженных конфликтов с за-
действованием своих заморских 
военных объектов — прошлой 
осенью в СМИ просочились све-
дения об организованном англи-
чанами транзите артиллерий-
ских снарядов на Украину через 
тот же объект на Кипре.

Информацию об активном 
использовании британской 
базы Акротири, что располо-
жена рядом с кипрским горо-
дом Лимасол, в качестве логи-
стического хаба для поставок 
оружия Тель-Авиву подтверди-
ло английское онлайн-изда-
ние Declassified UK. Соглас-
но собранным данным тре-
кинга воздушного движения, 
в октябре-ноябре на Кипр сво-
зилось оружие с военных баз 
США в Турции, Испании и Гер-
мании, после чего смертель-
ный груз перегружался на аме-
риканские и британские воен-
но-транспортные самолеты и 
доставлялся армии обороны Из-
раиля. Какая именно номенкла-
тура вооружений была постав-
лена через Кипр, не раскрывает-
ся. Лондон и Вашингтон никогда 
не подтверждали использова-
ние острова Афродиты, распо-
ложенного в 300 километрах от 
Израиля, в качестве аэродрома 
подскока для доставки оружия 

в зону израильско-палестинско-
го конфликта. Правда, именно 
такие сведения подтвердила из-
раильская газета Haaretz, на-
звавшая точное количество со-
вершенных рейсов американо-
британской военно-транспорт-
ной авиации с Кипра в аэропорт 
Бен-Гурион и военную базу в пу-
стыне Негев. Когда же журнали-
сты попытались задать Минобо-
роны Британии вопросы о роли 
базы Акротири в израильской 
военной операции против ХА-
МАС, то в ответ получили пре-
дельно лаконичный отказ. Ана-
логичный «отлуп» получили и 
несколько британских парла-
ментариев, которые поинтере-
совались соучастием Лондона 
в возможных военных преступ-
лениях при ковровых бомбеж-
ках Газы — их депутатские запро-
сы были «заблокированы» пра-
вительством Его Величества по 
причине «национальной без-
опасности».

«Цензурирование запросов 
на информацию от членов пар-
ламента наверняка указывает 
на то, что база Акротири была 
использована для секретных 
военных целей, которые пра-
вительство не хочет раскры-
вать общественности», — пишет 
Declassified UK. Добавляя, что 
Соединенное Королевство ско-
рее всего поставляло вооруже-
ния для ударов по Газе, унесших 
жизни более 12 тысяч палестин-
цев. Напомним, что летом про-
шлого года стало известно, что 
база Акротири скрытно задей-
ствуется в качестве перевалоч-
ного пункта для переправки за-
купленных Лондоном боепри-

пасов на Украину. Так, в период 
с 6 по 14 августа транспортный 
самолет С-17 британских ВВС 
совершил как минимум пять 
рейсов из Пакистана в Румынию 
с промежуточной посадкой на 
Кипре.

Примечательно, что гре-
ко-киприотская администрация 
в лице президента Никоса Хри-
стодулидиса в случае с разобла-
чением Declassified UK упорно 
отрицает, что территория остро-
ва могла использоваться в не-
благовидных целях. «Такой ин-
формации нет, наша страна не 
может служить опорным пунк-
том для военных операций», — 

цитирует грека-киприота га-
зета Cyprus Mail. Сложно пред-
ставить, что никто в Республике 
Кипр — бывшей британской ко-
лонии — не знает, что происходит 
на острове. Очевидно, что Хри-
стодулидис занял двуличную 
позицию — с одной говорит об 
открытии гуманитарного мор-
ского коридора Кипр — Газа, а с 
другой — закрывает глаза на ис-
пользование территории своей 
страны для перевалки смертель-
ных грузов, убивающих пале-
стинцев.   

СКАНДАЛ 

Премьер 
Британии 
не захотел 
слушать 
обвинений 
в воровстве 

СУНАКУ 
ОБИДНО
Евгений Шестаков

Трудно премьеру Британии 
Риши Сунаку, будучи индусом 
по национальности, убеждать 
в правоте Альбиона, когда дело 
касается колониального про-
шлого англичан. Защищать 
страну, чьи жители уничтожа-
ли туземные, по их оценкам, 
народы и беззастенчиво воро-
вали их национальные богат-
ства. Дипломатический скан-
дал разгорелся после того, как 
британский премьер отменил 
встречу с греческим коллегой, 
на которой тот собирался, сре-
ди прочего, поднять вопрос о 
возвращении на родину вы-
везенных лордом Элджином в 
XIX веке скульптур Парфенона. 
В 1963 году Британия приня-
ла специальный Закон о Бри-
танском музее, который пря-
мо запрещает учреждению под 
любым предлогом отдавать из 
своих коллекций ранее укра-
денные сокровища других го-
сударств. Как говорится, что с 
воза упало… Объяснение Су-
наком причин отказа начи-
нать дискуссию на тему парфе-
нонских скульптур звучит так: 
«Мы (британцы) заботились о 
мраморе на протяжении поко-
лений, и мы хотим, чтобы это 
продолжалось». По мнению 
официального Лондона, сокро-
вища греческой культуры по-
пали на Альбион законно. Пи-
кантность скандалу придает 
то, что щелчок по носу грече-
ский премьер получил от инду-
са. А ведь у официального Дели 
к подданным его величества 
очень много вопросов. 

В архиве Индии задокумен-
тированы масштабы «колони-
альной добычи», доставшейся 
Альбиону в то время, когда бри-
танцы хозяйничали в стране. В 
46-страничном досье обнару-
женном газетой The Guardian, 
в перечне самых редких укра-
денных драгоценностей поми-
мо знаменитого бриллианта 
Кох-и-Нур, который украшает 
корону королевы-матери Ели-
заветы, значились «короткое 
ожерелье из четырех очень 
крупных шпинелевых руби-
нов» и «жемчужное ожере-
лье, состоящее из 224 крупных 
жемчужин». Ранее британская 
The Telegraph сообщала, что 
Дели планирует кампанию по 
возвращению артефактов, ко-
торые были вывезены в Бри-
танию с 1858 по 1947 год. Речь 
о тысячах музейных экспона-
тов. Самыми значимыми для 
индийской культуры счита-
ются скульптура индийского 
божества Харихара из песча-
ника, которая датируется при-
мерно 1000 годом нашей эры, 
и сокровища Типу Султана. Он 
противостоял Ост-Индской 
компании и был убит во вре-
мя осады княжества Майсур 
в 1799 году. Хотела бы Индия 
вернуть из Британии и Павли-
ний трон сикхского императо-
ра Махараджи Ранджита Син-
гха, сделанный из чистого зо-
лота, и часть находящейся в 
британских музеях коллекции 
Амаравати — набора скульп-
тур и барельефов (примерно 
200 год новой эры). Эти и мно-
гие другие артефакты, создан-
ные предками нынешнего гла-
вы британского правительства, 
были в прошлом переправлены 
англичанами в Лондон. Ровно 
так же, как были вывезены яко-
бы для «лучшей сохранности» 
скульптуры Парфенона, более 
60 тысяч артефактов из Егип-
та, ценности народов Новой Зе-
ландии, Нигерии, Китая. Прось-
бы вернуть похищенное офици-
альный Лондон равнодушно иг-
норирует, более того, обижает-
ся, когда британцам напомина-
ют об этих неприглядных стра-
ницах в истории королевства. 

Конечно, на Альбионе хо-
тят поставить точку в музей-
ном вопросе и закрепить суще-
ствующий статус-кво в отно-
шении украденных реликвий. 
А демарш Сунака — наглядное 
подтверждение, что пострадав-
шим от британских колониза-
торов странам рассчитывать 
на конструктивный диалог с 
нынешними потомками граби-
телей не приходится.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Спикер палаты представителей США
сменил тон и пообещал помощь Украине до праздников

Пушки под ёлку

Игорь Дунаевский

С
пикер палаты пред-
ста в и тел е й  С Ш А 
Майк Джонсон по-
обещал рассмотреть 
законопроекты о во-
енной помощи Из-
раилю и Украине до 
рождественских и 
новогодних празд-

ников. При этом он не уточнил, 
готов ли поддержать запрос пре-
зидента США Джо Байдена на 
106 миллиардов долларов, из ко-
торых 61 миллиард предназна-
чен Киеву, или же будет настаи-
вать на его сокращении. Поли-
тик, представляющий Республи-
канскую партию, дал понять, что 
в обмен на украинский вопрос 
ждет уступок от оппонентов-де-
мократов по проблеме укрепле-
ния южной границы США.

Американская пресса назы-
вает Джонсона, который занял 
третий по старшинству пост в го-
сиерархии США всего несколь-
ко недель назад, представителем 
трампистского крыла республи-
канцев. Оно категорично под-
держивает Израиль, однако в по-
следние месяцы все более кри-
тически относится к многомил-
лиардным траншам помощи 
Украине. Но хотя число законо-
дателей в конгрессе США, кото-
рые выступают против новых де-
нег для Киева, за последний год 

и выросло почти вдвое, пока они 
все же в меньшинстве. Абсолют-
ное большинство конгрессме-
нов-демократов и примерно по-
ловина республиканцев, а в сум-
ме это около трех четвертей го-
лосов в палате представителей, 
заявляют о готовности одобрить 
финансирование нужд Украины. 
В сенате сторонников Киева еще 
больше. В таких условиях рито-
рика Джонсона на посту спике-
ра ожидаемо становится более 
компромиссной, в том числе по 
украинскому вопросу. Скептики 
могут затягивать этот процесс, 
что им до сих пор неплохо уда-
валось. Однако в конечном итоге 
Джонсон видимо рассудил, что 
противиться воле столь очевид-
ного большинства конгрессме-
нов будет трудно, а потому луч-
ше попытаться выторговать что-
нибудь в обмен.

Спикер заявил, что отправ-
ка военной помощи Тель-Авиву 
является для США «ключевым 
приоритетом». «Еще один при-
оритет — это Украина», — про-

должил он, пояснив, что «пони-
мает необходимость оказания 
поддержки» Киеву. Он согласил-
ся с тем, что «большинство чле-
нов конгресса считает важной 
дополнительную помощь Кие-
ву», но добавил: «Нам необходи-
мо также поработать с тем, что-
бы внести изменения в нашу по-
граничную политику». Джонсон 
заявил, что вопросы Украины и 
мер по укреплению южной аме-
риканской границы необходимо 
рассматривать вместе. В этом 
заметно подыгрывание трампи-
стам, которые любят упрекать 
Белый дом за то, что тот тратит 
десятки миллиардов под лозун-
гами защиты украинских гра-
ниц, однако игнорирует острый 
миграционный кризис на гра-
нице самой Америки. «Мы чув-
ствуем безотлагательность это-
го, есть крайние сроки», — заявил 
Джонсон, выразив уверенность 
в том, что «это удастся сделать».

Напомним, Белый дом ранее 
запросил в одном пакете 106 
миллиардов долларов на по-

мощь Украине (61 миллиард), 
Израилю (14 миллиардов), а 
также на поддержку Тайваня и 
иные цели. Байден, знающий о 
том, что в Республиканской пар-
тии, контролирующей нижнюю 
палату, есть немало критиков 
финансирования Киева, таким 
образом схитрил. Он рассчиты-
вал, что конгрессмены, практи-
чески поголовно поддерживаю-
щие Тель-Авив, ради спешки не 
станут тормозить документ.

Однако республиканцы 
встретили идею в штыки, на-
стаивая, что вопросы Израиля и 
Украины необходимо рассмат-
ривать отдельно. Джонсон в от-
вет представил собственный за-
конопроект о поддержке Изра-
иля. Сумма была та же, что и в 
запросе Белого дома (14 милли-
ардов долларов), однако изыс-
кать ее спикер предложил за 
счет урезания бюджета нало-
говой службы. Это, в свою оче-
редь, в штыки встретили уже Бе-
лый дом и демократы.

Газета Politico на днях сооб-
щила, что союзники Байдена 
в сенате намерены уже в бли-
жайшее время придать импульс 
его запросу. В частности, лидер 
демократического большинства 
в сенате Чак Шумер заявил о 
планах вынести предложенный 
Байденом пакет финансирова-
ния на голосование на неделе, 
которая стартует 4 декабря.

Ранее СМИ отмечали, что 
столь крупным запросом глава 
Белого дома стремится закрыть 
вопрос финансирования Кие-
ва до конца своего первого сро-
ка в январе 2025 года, посколь-
ку в следующий предвыборный 
год добиться денег на это будет 
еще труднее. Напомним, что 
конгресс в последний раз вы-
делял Байдену деньги на Украи-
ну еще в прошлом году, а в этом 
году ни одного запроса Байдена 
одобрено не было. При этом со-
противление республиканцев 
растет не на пустом месте, а от-
ражает настроения в обществе. 
Согласно последнему соцопро-
су агентства Associated Press, 
45 процентов американцев уве-
рены, что власти США слиш-
ком много расходуют на под-
держку Украины, а еще 38 про-
центов называют текущий уро-
вень трат достаточным. На фоне 
падения поддержки его курса 
Байден пытается сместить ак-
центы и теперь подчеркивает, 
что отправка американских во-
оружений на Украину  загружа-
ет заказами предприятия воен-
но-промышленного комплекса 
в США, таким образом способ-
ствуя созданию новых рабочих 
мест и экономическому росту.  

Белый дом надеется обеспечить 
на весь следующий год бесперебой-
ные поставки американских 
вооружений на Украину. 

На британской базе на Кипре 
оружие перегружали в военные 
самолеты и отправляли Израилю.

А К Ц Е Н Т

Байден запросил в одном пакете 
61 миллиард долларов для Украины 
и 14 миллиардов для Израиля

Многие страны 
безуспешно 
требуют 
от Альбиона вер-
нуть похищенное

СТАМБУЛЬСКИЙ 
ПРОЦЕСС: ЭПИЛОГ
Высказывания Давида Арахамии, который полтора года 
назад участвовал в российско-украинских переговорах 
с целью прекратить вооруженный конфликт, вызвали 
широкий резонанс. Украинский функционер сказал то, 
о чём говорили и раньше, но без официального подтвер-
ждения со стороны Киева. Во-первых, главной темой то-
гда была военно-политическая безопасность — закреп-
ленный нейтральный статус Украины. Как мы знаем со 
слов российского президента (встреча с африканской 
делегацией в июне), речь шла и о конкретных парамет-
рах ограничения украинского военного потенциала. 
Во-вторых, Арахамия сообщил о позиции тогдашнего 
британского премьера Бориса Джонсона, который то 
ли от себя, то ли от лица «коллективного Запада» выска-
зался за продолжение войны до победного конца. 

Воздержимся от 
политических оце-
нок решений, при-
нятых украинским 
руководством. Ин-
тереснее содержа-
тельная сторона 
переговоров, о ко-
торой мы теперь мо-
жем судить более 
полно. 

Через полто-
ра-два месяца по-
сле начала боевых 
действий Украи-
не предлагали то, 
о чём еще в 2014 
году, после нача-
ла острого кризиса 
вокруг Донбасса, 
упоминали наибо-
лее умеренные из западных комментаторов, — «фин-
ляндизацию». Иными словами — гарантию безопас-
ности и независимости страны в обмен на докумен-
тально закрепленные ограничения ее военно-полити-
ческого статуса. Примером служили договоренности 
между СССР и Финляндией после Второй мировой, 
когда Хельсинки сохранил суверенитет и почти пол-
ную самостоятельность (да ещё и обрел торгово-эко-
номические преференции), добровольно согласив-
шись оставаться в стороне от западных объединений. 
Во второй половине 1940-х годов эта схема считалась 
большим достижением Финляндии, поскольку аль-
тернативой считалось включение страны в советскую 
сферу влияния со всеми вытекающими последствиями 
— установлением «народной демократии» и жестким 
следованиям внешнеполитическому курсу СССР. 

Применительно к Украине обсуждать такую модель 
в прошлом десятилетии были готовы очень немногие 
— приверженцы школы реализма в международных от-
ношениях (ее олицетворением считается Киссинджер), 
да и то не все. Часть тех, кто, в принципе, верит в баланс 
сил, в данном случае не считали необходимым приме-
нять этот подход. Россия ведь слишком уступает сово-
купному силовому потенциалу Запада, чтобы всерьез 
претендовать на учет ее военно-стратегических ин-
тересов. Большинство же западных политиков и стра-
тегов придерживались вообще иной идеологии: ба-
ланс сил и геополитические компромиссы — достояние 
прошлого, сегодня актуальны только идеологические 
категории: «свободный мир» берет верх над «несво-
бодным», и точка. Так что общая линия Запада, взятая 
на вооружение после холодной войны, не менялась — 
расширение собственных военно-политических инсти-
тутов вне зависимости возражений кого бы то ни было. 

Тут следует заметить, что эти дискуссии о схемах 
обеспечения безопасности велись преимущественно 
на Западе, прежде всего в США. Собственно, в укра-
инском политическом и общественном поле, где нахо-
дились те, кто более всего должен был быть заинтере-
сован в надежном результате, отдельных обсуждений 
почти не было. Существовала четкая и не менявшаяся 
с самого начала независимости линия на максималь-
ное отмежевание от России, она и получала прямое 
одобрение и поддержку с Запада. Альтернативой ей 
служила гораздо более гибкая и аморфная концепция 
(ее почему-то при-
нято было считать 
пророссийской), 
суть которой (ре-
альная, а не декла-
рированная) своди-
лась к постоянному 
маневрированию 
и уклонению от ка-
ких-либо обяза-
тельств — предлага-
емых или даже уже 
принятых.

Для представи-
телей первой точки 
зрения «финлянди-
зация» оставалась 
неприемлемой, по-
скольку служила бы 
тормозом отдаления от России и сближения с Западом. 
А приверженцы второй, на самом деле, не годились в 
качестве договорных партнеров, поскольку данная мо-
дель все-таки предусматривает жесткое выполнение 
согласованных параметров. Задачей же «гибких» сил 
было не допустить никакой жесткости обязательств 
либо вывернуться из-под них при первой возможно-
сти. Вообще, особенность украинской политической 
культуры, которая рассматривает любые сделки в ка-
честве не окончательных, а промежуточных, наложи-
ла заметный отпечаток на всю историю Украины после 
конца СССР. И, как минимум, внесла вклад в неутеши-
тельное состояние, которое приходится констатиро-
вать сегодня.

Казалось бы, в условиях уже ведущихся боевых дей-
ствий, урон в которых несли обе стороны, но в большей 
степени украинская, «финляндский» вариант должен 
был бы привлечь более пристальное и практическое 
внимание. Однако тут вступили во взаимодействие два 
описанных феномена. С западной стороны — недопу-
стимость пересмотра итогов холодной войны, то есть 
учета особого мнения Москвы. С украинской — непри-
ятие каких бы то ни было обязывающих договоренно-
стей. Результат оказался предрешен. Сейчас, когда на 
Западе начинает витать призрак неких переговоров о 
перемирии, возвращение на полтора года назад невоз-
можно. В некотором смысле ситуация упростилась — 
вопрос решается на поле боя и результат определится 
традиционным способом. Тем не менее рано или поздно 
вопрос о политическом урегулировании встанет вновь. 
И зависеть его решение будет от способности извлекать 
уроки из случившегося. Или неспособности.  

«Финляндизация» 
была для многих 
неприемлемой, 
поскольку 
служила бы тор-
мозом отдаления 
Украины от России 
и сближения 
с Западом

Большинство 
западных полити-
ков считали 
баланс сил и гео-
политические 
компромиссы 
достоянием 
прошлого

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799 

МЕЖДУ ТЕМ

Благодаря посредническим усили-

ям Катара и Египта гуманитарная 

пауза в секторе Газа продлена до 

30 ноября. ХАМАС обязуется 

передать Израилю еще 20 залож-

ников, а Тель-Авив согласился 

освободить 60 палестинских за-

ключенных. Продление «сделки» 

произошло после того, как были 

выполнены ее первоначальные  

условия: стороны провели обмен 

50 израильтян на 150 палестин-

цев. Также соглашения предусмат-

ривают, что в Газу ежедневно бу-

дут пропускать 200 грузовиков с 

гуманитарной помощью. Как от-

мечают в МИД Катара, дальней-

шие обмены во многом зависят от 

того, как быстро представители 

ХАМАС смогут установить место-

нахождение заложников, захва-

ченных различными группировка-

ми в Газе, число которых может 

достигать 40 человек. ХАМАС так-

же сообщил, что готов к дальней-

шим переговорам с Тель-Авивом в 

отношении судьбы находящихся в 

плену израильских военнослужа-

щих. Обмен солдат ЦАХАЛ не 

рассматривался в рамках догово-

ренностей о перемирии. По ин-

формации израильских СМИ, их 

освобождение будут обсуждать 

отдельно, а условия по обмену 

пока не определены. Параллельно 

с объявлением о продлении «сдел-

ки» стали поступать сведения о на-

рушениях перемирия. В частно-

сти, арабские источники указали 

на обстрелы со стороны ЦАХАЛ и 

стычки с палестинцами на Запад-

ном берегу реки Иордан. 

Подготовил Иван Сысоев

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ПРАКТИКА 

Компании 
жалуются 
на штрафы 

РЕКЛАМА 
И ПАУЗА
Поправки к Закону «О рекла-
ме», вступившие в силу с 1 сен-
тября 2023 года, вызвали неод-
нозначную реакцию бизнеса. 
Предусмотренные поправками 
штрафы за отсутствие марки-
ровки рекламы и непредстав-
ление данных о размещенной 
рекламе в Единый реестр ин-
тернет-рекламы (ЕРИР) тер-
риториальные управления Фе-
деральной антимонопольной 
службы (ФАС) начали назна-
чать без предупреждений. На 
это предприниматели пожало-
вались бизнес-омбудсмену Бо-
рису Титову. Запрос о законно-
сти действий ведомства он 
направил в адрес Генеральной 
прокуратуры (копия есть в рас-
поряжении «РГ»). 

«Штрафы начали действо-
вать. Были опасения бизнеса 
о массовых штрафах, но пока 
они единичные. Есть, правда, 
практика ФАС: не использовать 
предупреждения в качестве на-
казания в сфере статей КоАП 
по законодательству о рекламе 
(то есть сразу штрафовать)», 
— заявил «РГ» заявил Борис Ти-
тов. Он пояснил, что просит 
Генпрокуратуру проверить об-
основанность такой позиции.  
«РГ» направила запрос в ФАС с 
просьбой разъяснить позицию 
ведомства.

По словам партнера прак-
тики конкурентного права BGP 
Litigation, председателя гене-
рального совета Ассоциации ан-
тимонопольных экспертов Ири-
ны Акимовой, назначение адми-
нистративного штрафа воз-
можно только по результатам 
рассмотрения дела об админи-
стративном правонарушении. 
При этом рассмотрению дела 
предшествует процедура адми-
нистративного расследования, 
по итогам которой должен быть 
составлен административный 
протокол. «Таким образом, 
оштрафовать лицо вне админи-
стративного дела невозможно», 
— пояснила эксперт.

При этом она отметила, что 
имеют место ситуации, при ко-
торых антимонопольный орган 
направляет в адрес нарушите-
ля процессуальные документы, 
в том числе о возбуждении дела 
об административном право-
нарушении и назначении даты 
проведения административного 
расследования либо рассмотре-
ния дела, от получения которых 
лицо уклоняется. «Согласно 
сложившейся правопримени-
тельной практике антимоно-
польный орган может признать 
лицо уведомленным в случае, 
если «Почта России» вернула 
процессуальные документы от-
правителю или при неоднократ-
ном неудачном вручении кор-
респонденции», — объяснила 
она. Таким образом, юридиче-
ское лицо несет риск неполуче-
ния корреспонденции, направ-
ленной по адресу, указанному в 
ЕГРЮЛ, уточнила Акимова.

Ранее в КоАП РФ предусмат-
ривалась замена администра-
тивного штрафа предупре-
ждением только в том случае, 
если санкция статьи КоАП РФ 
допускает назначение нака-
зания в виде предупреждения. 
В 2022 году были внесены по-
правки, допускающие замену 
штрафа на предупреждение в 
случае, если правонарушение, 
выявленное в ходе осуществле-
ния государственного контро-
ля (надзора), муниципального 
контроля, совершено впервые.

Вот только рассмотрение 
дела о нарушении законода-
тельства о рекламе не являет-
ся формой государственного 
контроля (надзора), а потому 
штраф не может быть заменен 
на предупреждение. Эта пози-
ция ФАС России была отражена 
в письме МШ/116843/22, пояс-
нила эксперт. 

Но компания-нарушитель 
может заявить ходатайство о 
замене штрафа предупрежде-
нием. Антимонопольные орга-
ны обязаны дать обоснованный 
ответ, заключила эксперт.  

ОПРОС Предприниматели 
снимают стресс кино, 
едой и сном

Вкус к жизни

Предприниматели справляются со стрессом с помо-
щью просмотра сериалов, сна и еды. Такова результаты 
опроса IFORS Research среди представителей малого и 
среднего бизнеса в Москве и Санкт-Петербурге. С дан-
ными исследования ознакомилась «РГ». 

Отвечая на вопрос о предпочитаемых способах 
справиться с тревогой и стрессом, большинство при-
нявших участие в исследовании владельцев и руково-
дителей предприятий — 68% — выбрали вариант «смот-
рю фильмы, сериалы». Сон как способ снятия стресса 
указали 60% опрошенных, а вкусную еду — 57%. 

Также в число наиболее популярных ответов вошли 
общение с друзьями (50%), занятия спортом (48%), 
чтение книг (43%). Замыкает первую половину списка 
употребление алкоголя. Этот вариант выбрали 41% 
участников опроса. 

С такими результатами не согласен директор Цен-
тра исследований федерального и региональных рын-
ков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. «Что бы кто 
ни говорил, но алкоголь является самым активным 
антидепрессантом в России. И такое положение дел 
существует в любой стране с классической систе-
мой европейских ценностей», — заметил он в беседе с 
«РГ». По мнению эксперта, не стоит доверять социо-
логическим опросам, поскольку респонденты не все-
гда бывают искренними.

В конце списка оказались такие способы снятия 
стресса, как шопинг, бьюти-процедуры, творчество и 
медитации. И только 6% обращаются к психологу или 
психотерапевту. Этот вариант оказался на последней 
позиции. 

«Зачастую опрошенные бизнесмены не обраща-
ются к услугам психологов и психотерапевтов, пото-
му что предпочитают решать свои проблемы само-
стоятельно (45%) или не видят в этом необходимости 
(42%)», — отмечают авторы исследования.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Российские 
предприниматели поехали 
ускоренно изучать Китай

Личный 
интерес

Спрос на перелеты в Китай среди российских биз-
нес-туристов вырос в 10 раз по итогам третьего квар-
тала 2023 г. по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. После переориентации на Азию пред-
приниматели стремятся налаживать связи с партнера-
ми лично, поясняют специалисты.  

«Спрос на командировки в Китай был ожидаем, од-
нако мы не думали, что он так быстро окажется в лиде-
рах, принимая во внимание, что ранее Китай не часто 
попадал в топ-20 самых востребованных стран. Также 
на 11-м и 13-м местах оказались Индия и Южная Ко-
рея — тренд на восточные направления налицо и будет 
только усиливаться», — подчеркнула управляющий ди-
ректор компании «Аэроклуб» Юлия Липатова.

Число перелетов в Китай превзошло «допандемий-
ные» показатели на 137%. Таким образом, Китай лишь 
незначительно уступил Турции, доля которой сократи-
лась до 13% (17% в 2022), и завоевал в третьем кварта-
ле 2023 года долю в 12% (1% в 2022), отметили анали-
тики. В целом наи-
больший поток де-
ловых путешествен-
ников отправился 
в Турцию, Китай и 
Казахстан. Причем 
спрос на команди-
ровки в Турцию со-
кратился по срав-
нению с прошлым 
годом на 13% к про-
шлому году.  «Мно-
гие предпринима-
тели поняли, что 
личное общение 
для Китая и  вооб-
ще для азиатских 
стран значительно 
важнее, чем любая 
переписка или  беседа в онлайн. Плюс важно изучить 
местный рынок, посмотреть, как тут все устроено», — 
говорит  директор ИСАА МГУ Алексей Маслов.

Кроме того, эксперт добавил, что отчасти проис-
ходит замещение деловых поездок, которые  проводи-
лись раньше в Европу. Сегодня многие смотрят на Ки-
тай не как на текущего, а как на потенциального парт-
нера. «То есть пока они далеко не все понимают, что с 
этим можно сделать, но ощупывают пространство и в 
этом плане пытаются как можно шире посмотреть, к 
чему это все может привести», — пояснил он.

Также в топ-10 популярных у представителей биз-
неса стран вошли Узбекистан (-10% к 2022), Респуб-
лика Беларусь (0% к 2022), Армения (-8% к 2022) и 
ОАЭ (+18% к 2022). Замыкают топ-10 две европейские 
страны — Италия и Нидерланды, спрос на командиров-
ки в которые вырос по отношению к прошлому году на 
92% и 327% соответственно. 

Чаще всего за рубеж отправляются сотрудники IT- и 
телеком-компаний, на них пришлось 37% от всех меж-
дународных перелетов (26% в 2022). Представители 
этой индустрии стали на 68% чаще, чем годом ранее, 
отправлять своих сотрудников в зарубежные команди-
ровки.  Представители добывающей и обрабатываю-
щей промышленности, энергетики на 16% увеличили 
частоту перелетов за рубеж, их доля в общем объеме 
зарубежных командировок, так же как и годом ранее, 
составила 11%, ретейл-компании сохранили объем ко-
мандировок на уровне прошлого года (+3% к 2022).  

Пока не все 
понимают, 
как можно 
развиваться 
в направлении 
Китая, 
но прощупывают 
почву 

РАКУРС Настроения бизнеса улучшились на ожидании роста трат потребителей

На полку прибыло

Д
еловая активность бизнеса 
растет на ожиданиях уве-
личения трат населения, 

свидетельствуют данные иссле-
дований. Но выйти на прогнози-
руемые показатели роста ВВП 
в этом году в 2,5—2,8% удастся 
скорее не за счет потребитель-
ского спроса, а за счет инвести-
ций и господдержки, считают 
эксперты.

Сводный индекс деловой сре-
ды, рассчитанный Российским 
союзом промышленников и 
предпринимателей (РСПП), по-
сле резкого снижения в сентябре 
по итогам октября поднялся на 3 
пункта — до 46,5. 

По данным ЦБ, индикатор 
бизнес-климата вырос с 6,0 в 

сентябре до 6,8 пункта в ноябре, 
что даже выше средних значений 
2017—2019 годов. При этом крат-
косрочные ожидания предприя-
тий относительно производства 
и спроса улучшились, но теку-
щие оценки спроса снизились.

Между тем малый и средний 
бизнес уже начал ощущать по-
следствия повышения Центро-
банком ключевой ставки, сви-
детельствуют данные исследо-
вания НАФИ в октябре.  «Малый 
и средний бизнес демонстриру-
ет охлаждение деловой активно-
сти, связанное в первую очередь 
с сохраняющейся тенденцией 
дальнейшего роста ключевой 
ставки», — пояснили аналитики. 

При этом настроения бизне-

са, по мнению экспертов, позво-
ляют рассчитывать на рост ВВП. 
«Безусловно, мы сможем вый-
ти на прогнозируемый уровень 
ВВП в 2,5—2,8% в 2023 году. Это 
произойдет благодаря устойчи-
вому росту производственных 
мощностей», — считает дирек-
тор Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ ВШЭ Георгий 

Остапкович. По его словам, ин-
декс деловой активности растет 
уже несколько месяцев подряд. 
Подстегивает его возросшая по-
купательская способность: рос-
сияне перешли от накопитель-
ства к потребительству благо-
даря росту доходов, поясняет 
эксперт.  «Наиболее динамично 
работает индекс в обрабатыва-
ющей промышленности. Далее 
идет строительство, которое, 
правда, начало немного просе-
дать. И наконец вышла из отри-
цательной зоны розничная тор-
говля», — рассказывает Остап-
кович. 

Малый бизнес наиболее чут-
ко реагирует на ухудшение пред-
принимательского климата, по-
скольку не обладает существен-
ными резервами, поясняет «РГ» 
председатель Комиссии по фи-
нансовым рынкам МГО «ОПО-
РЫ России» Егор Диашов. «Рен-
табельность малых предприя-
тий не позволяет им брать кре-
диты при эффективной ставке в 
25%», — отмечает он.

Сейчас уникальный период 
— как никогда ранее, на деловой 
климат влияет государственная 
поддержка, и это существенный 
фактор, считает вице-президент 
ТПП РФ Дмитрий Курочкин. 
«Связано это с тем, что отличи-
тельной чертой периода 2022—
2023 годов был фактор неопре-
деленности из-за санкций, раз-
рыва экономических и логисти-
ческих связей. Сейчас бизнес 

прошел первый, самый сложный 
этап работы в новых условиях, 
появился новый опыт», — заклю-
чил он. 

Сегодня в российской эко-
номике существуют все пред-
посылки для роста ВВП в номи-
нальном выражении, поскольку 
выросли госрасходы, инвести-
ции в основной капитал и объем 
промышленного производства в 
целом ряде отраслей, соглашает-
ся директор федерального мето-
дического центра по финансо-
вой грамотности, доцент кафед-
ры мировых финансовых рын-
ков и финтеха РЭУ им. Г. В. Плеха-
нова Денис Перепелица. 

Однако к негативным факто-
рам можно отнести фон эконо-
мической неопределенности, ко-
торый преследует бизнес уже не 
первый год. При этом положение 
сейчас все же более стабильное, 
чем во время пандемии, уверен 
Остапкович. 

По мнению Курочкина, уве-
личение ключевой ставки, а так-
же заявления о ее возможном 
дальнейшем росте существен-
но сказываются на инвестици-
онной активности: удорожание 
кредита, увеличение процентов 
по депозитам и, как следствие, 
накопление населением денеж-
ных средств в комплексе охла-
ждают экономику. 

Вместе с этим есть ряд факто-
ров, сглаживающих этот эффект, 
добавляет Курочкин. Продолжа-
ется работа институтов разви-
тия. В частности, в октябре коли-
чество проектов, одобренных к 
льготному финансированию по 
линии Фонда развития промыш-
ленности (ФРП), не уменьши-
лось, оно составляет привычное 
для осеннего делового периода 
значение, особенно в сравнении 
с традиционным летним «зати-
шьем», подчеркнул эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас, как никогда ранее,
на деловой климат влияет
государственная поддержка 

ТЕНДЕНЦИЯ Доля кредитов юрлицам в китайской валюте растет

Ставка на юань

К
омпании-заемщики 
конвертируют кре-
диты, взятые в валю-
тах «недружествен-
ных» стран, в юане-
вые, валюта КНР тес-
нит другие валюты и 
в структуре выдачи 
новых кредитов. В 

итоге доля ссуд в юанях растет. 
Но в целом доля валютных кре-
дитов в корпоративном портфе-
ле банков постепенно снижает-
ся. Способствуют этому и вола-
тильность рубля, и возникаю-
щие для банков проблемы с по-
лучением иностранной валюты 
в нужном размере.

По итогам третьего кварта-
ла корпоративное кредитова-
ние в иностранной валюте сни-
зилось на 2,6 млрд долл., следу-
ет из данных Банка России. Не-
смотря на существенный рост 
рублевых кредитов — 19,5% с 
января по сентябрь, валютные 
кредиты постепенно сокраща-
ются, теряя свои позиции. Их 
доля за девять месяцев снизи-
лась на 3,3 процентного пункта, 
до 12,9% (без влияния валют-
ной переоценки). 

То есть тенденция к девалю-
тизации портфеля по-прежнему 
сохраняется, в том числе за счет 
конвертации валютных креди-
тов в рублевые. Правда, объем 
таких операций, как отмечают 
аналитики ЦБ, постепенно за-
медляется из-за общего сокра-
щения активов банков в ино-
странной валюте. 

Тем не менее привлекатель-
ность кредитов в юанях рас-
тет: их доля еще в июле достиг-
ла 20%, только за месяц подняв-
шись на три процентных пункта. 
А в октябре 2023-го увеличение 
валютных ссуд было вызвано в 
том числе конвертацией сделок 
обратного репо из рублей в ва-
люту, в основном в юани, ука-
зывает ЦБ. Спрос на валютные 
кредиты остается небольшим, 
что отражает проблемы их ис-
пользования, а также высокий 
уровень волатильности кур-

са рубля, отмечает управляю-
щий директор, руководитель 
Группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерий Пи-
вень. «Для большинства банков 
получение иностранной валю-
ты в достаточных для выдачи 
крупных кредитов объемах яв-

ляется проблемным», — говорит 
он. Определенные тенденции 
к росту кредитования в юанях 
сохраняются, однако общий 
объем бизнеса нефинансовых 
компаний, связанного с исполь-
зованием юаня, по-прежнему 
ограничен. В таких условиях, по 
словам эксперта, сложно ожи-
дать быстрого роста.

Как пояснил «Российской га-
зете» директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Иван Уклеин, объем креди-
тов в долларах, евро и других 
валютах «недружественных» 
юрисдикций стабилизировал-
ся после резкого падения в 2022 
году. «Спрос на такие кредиты 
еще присутствует, но он суще-
ственно ниже наблюдавшихся 
ранее значений», — рассказал 
эксперт. При этом доля юаневых 
кредитов в совокупном порт-
феле банков, несмотря на стре-
мительный рост с низкой базы, 
остается незначительной. 

Российские компании, по 
словам Уклеина, не нуждают-

ся в долгосрочном фондирова-
нии в китайской националь-
ной валюте: она нужна прежде 
всего для обеспечения плате-
жей. «Длинные юани в пасси-
вах несут не только валютный, 
но и процентный риск», — пояс-
нил он. То есть ставка кредита 
может снизиться, и компании 
придется переплачивать. Воз-
можности же для размещения 
соответствующих ресурсов в 
юанях для российских резиден-
тов ограничены. Поэтому Укле-
ин не ожидает дальнейшего ро-
ста доли юаневых ссуд, отлич-
ных от краткосрочного креди-
тования для оплаты импортных 
поставок.

По данным ЦБ, юань стал вы-

теснять другие валюты в струк-
туре выдачи новых кредитов не-
финансовым организациям в 
четвертом квартале 2022 года: 
до этого показатели были не-
существенными. Такая тенден-
ция продолжилась и в 2023 году, 
следует из обзора финансовой 
стабильности ЦБ. Часто креди-
ты, взятые в валютах «недруже-
ственных» стран, конвертиро-
вались в юаневые. «Оценочно в 
течение июля кредиты в недру-
жественных валютах на сумму 
4,5 млрд долл. США были пере-
ведены в юани», — говорится в 
отчете ЦБ. Если подобная ди-
намика продолжится, то доля 
кредитов в китайской валюте в 
структуре выдачи вырастет.  

А К Ц Е Н Т

Часто кредиты, взятые бизнесом 
в валютах «недружественных» стран, 
конвертировались в юаневые

Тенденции к росту кредитования в нацвалюте КНР сохраняются.

Ц И Т А Т А

Эльвира Набиуллина, 
председатель Центрального банка РФ: 
«Объемы корпоративного кредитования растут, 
несмотря на увеличение ставок. Это связано с очень 
высокими ценовыми ожиданиями компаний... То есть 
многие компании могут брать кредиты в расчете на 
то, что дальнейший разгон инфляции обесценит их 
долг».
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Штраф можно 
назначить только 
по результатам 
рассмотрения 
дела об админи-
стративном 
правонарушении, 
оштрафовать 
лицо вне дела 
невозможно
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ЖИЛЬЕ  Зачем 
большие квартиры 
превращают в мини-отели

«Трешка» 
с секретом 

Александр Мелешенко 

У жителей столичных новостроек новая напасть — вла-
дельцы многокомнатных квартир все чаще превраща-
ют их в набор отдельных студий. Из комнат и кухни 
делают отдельные мини-апартаменты со своими сан-
узлами, а потом сдают их в аренду. Соседи этому, по-
нятно, не рады — кто захочет иметь по соседству обще-
житие? Да и в принципе такие перепланировки недо-
пустимы. 

Один из таких случаев произошел в Некрасовке. На 
улице Липчанского житель многоэтажки пожаловал-
ся на соседа — тот «нарезал» трехкомнатную квартиру 
площадью 80 «квадратов» на четыре студии. В каждую 
провел коммуникации, соорудил кухонные зоны и сан-
узлы, поставил железные двери. Получилась удиви-
тельная вещь — вот из обычного подъезда вы заходите в 
квартиру, но там вас снова ждет ряд железных дверей. 

Проверить жалобу отправились сотрудники Мо-
сжилинспекции и попали к самому разгару ремонта 
— шла уже чистовая отделка. «Нарушений оказал-
ся целый набор, — 
рассказали «РГ» 
в ведомстве. — 
Во-первых, в жилых 
комнатах были обо-
рудованы мокрые 
зоны. Во-вторых, на 
месте кухни, наобо-
рот, жилая комната 
появилась. В-тре-
тьих, были возведе-
ны новые межком-
натные стены». Все 
эти работы требуют 
согласований, а не-
которые и вовсе недопустимы. Например, устраивать 
мокрые зоны над жилыми комнатами соседей просто 
запрещено — так вы повышаете риск затопления. Кро-
ме того, за счет дополнительных санузлов в «трешке» 
выросла нагрузка на коммунальные сети. Вдобавок 
самовольно протянутые трубы тоже могли стать при-
чиной затопления. 

Собственников квартиры-отеля в итоге оштрафова-
ли и обязали привести жилье к первоначальному виду. 
Если этого не сделать, то квартиру могут даже продать 
с торгов, чтобы уже новый собственник привел ее в 
первоначальное состояние. 

На такие перепланировки люди идут, как правило, с 
целью заработать. Выгода налицо — сдать в аренду сту-
дию на окраине Москвы в пешей доступности от мет-
ро можно примерно за 25—30 тысяч рублей в месяц. А 
отдельную трехкомнатную квартиру — за 60—80 тысяч. 
Так что превращение «трешки» в четыре студии мо-
жет обернуться двойным ростом доходов. А если эти 
студии сдавать посуточно, то можно и вовсе устроить 
бизнес с доходом в несколько сотен тысяч рублей еже-
месячно. При этом покупка многокомнатной квар-
тиры тоже гораздо выгоднее, чем приобретение гото-
вых студий от застройщика. Цена квадратного метра в 
больших квартирах всегда ниже, чем в маленьких. Но 
вот с законом у такой бизнес-схемы есть проблемы — 
легализовать перепланировку вряд ли удастся. 

Кстати, такие странные студии иногда можно встре-
тить даже в продаже, причем по очень заманчивым це-
нам. Но тут тоже нечисто — оформить как отдельную 
квартиру жилье не удастся. Поэтому обычно его про-
дают как долю в квартире. Юридически покупатель 
становится владельцем именно доли, а не отдельной 
студии.  Если мини-отель начали делать по соседству с 
вами, стоит обратиться в жилищную инспекцию.   

ТУРИЗМ В гостиницах 
Москвы на Новый год 
забронирована
уже половина номеров 

Оливье 
по-столичному 

Сергей Буланов 

Сотни тысяч жителей России и ряда других стран про-
ведут новогодние каникулы в столице. Об этом свиде-
тельствуют данные городского департамента туриз-
ма. Как сообщили в пресс-службе ведомства, в столице 
забронировано более 45 процентов номеров в гости-
ницах. А пик бронирования ожидается в середине де-
кабря.

Москва традиционно считается одним из самых по-
пулярных городов для новогодних путешествий. Как 
подсчитали в Мостуризме, в прошлом году в каникулы 
мегаполис посетили более 2 миллионов гостей. Из них 
90 процентов — рос-
сияне, а десятую 
часть составляют в 
основном граждане 
Китая и стран Ближ-
него Востока: ОАЭ, 
Индии, Саудовской 
Аравии.

По данным сер-
висов бронирова-
ния, большинство 
туристов приедут в период с 3 по 5 января. В основном 
гости бронируют отели уровня 3 и 4 звезды. В лучших 
гостиницах города под Новый год зарезервировано 20 
процентов номеров, но практика последних лет пока-
зывает, что VIP-гости заказывают гостиницы чаще не-
посредственно перед праздниками. Но и сейчас темпы 
бронирования немного опережают прошлогодние по-
казатели.

В целом же пик бронирований ожидается на вторую 
половину декабря. В Мостуризме подчеркивают, что, 
как правило, жители регионов решаются «махнуть в 
Москву» спонтанно. Эта тенденция наблюдается уже 
не первый год: благодаря развитию туристических 
сервисов, в том числе платформы Ruspass, брониро-
вать отели и планировать экскурсии стало проще, чем 
еще несколько лет назад. Поэтому в поездках в Москву 
стало больше ситуативности. Как показывают иссле-
дования комитета по туризму, для путешественников 
Москва — уже не только Красная площадь и Мавзолей. 
Гостей города зимой привлекают программа рожде-
ственского фестиваля, аттракционы, московские пар-
ки. Во многих из них открылись лыжные трассы, кото-
рые тоже будут полны отдыхающих. Новым драйвером 
туризма в столицу станет и открывшаяся на ВДНХ вы-
ставка-форум «Россия».  

МЕДИЦИНА  Москвичам показали два новых центра, которые готовятся к открытию 
в Боткинской больнице

В больницу на экскурсию 
Ирина Огилько

В 
Боткинской больнице 
готовятся к открытию 
два новых центра флаг-

манский — по оказанию экс-
тренной помощи и урологиче-
ский. Это в Москве становит-
ся уже традицией, что прежде 
чем в такие новостройки посту-
пят первые пациенты, с миром 
современной медицины могут 
познакомиться все, кто хочет. 
На экскурсию в Боткинскую 
больницу в течение недели каж-
дый день ходили более двух ты-
сяч горожан. Вместе с ними от-
правились и корреспонденты 
«РГ».

«Какие экскурсии могут 
быть в лечебницу, не музей 
же», — сетовал один из экскур-
сантов, которого убедила пой-
ти, очевидно, жена. Но судя по 
обилию людей, которые вместе 
с нами ждали входа, так дума-
ют далеко не все. Спрашиваю, 
что привело сюда, например, 
молодую женщину с мальчи-
ком-дошкольником. «Интерес-
но посмотреть, что это такое 
— современный флагманский 
центр, — говорит Ольга Суво-
рина. — Вот и пошли с сыном. 
Николаю всего шесть лет, но он 
уже решил: буду врачом, лечит 
всех в семье — от попугая до нас 
с мужем». Экскурсоводы адми-
нистратор Валерий Никифо-
ров и хирург Вениамин Венге-
ров предложили экскурсантам 
сначала осмотреть машины ре-
анимации и скорой помощи. 
Затем — вертолетную площад-
ку, одну из восьми имеющихся 
при больницах города. На рас-
пределительном посту посети-
телей разделили на две части: 
одни отправились в шоковую 

зону, другие на дообследова-
ние. Шоковая зона, рассказа-
ли нам, для тех, кто нуждает-
ся в немедленной помощи, они 
идут через красный коридор. 
В этой зоне имеется высоко-
технологичная гибридная опе-
рационная, в которой пациен-
ту могут делать одновременно 
две операции — открытую и на 
сосудах. На «дообследование» 
попадают через желтый кори-
дор, но и тут больной не ходит, 
как раньше, из кабинета в каби-
нет. Он лежит на койке, а мед-
сестры и врачи берут у него все 
анализы и проводят необходи-
мые консультации. «Получен-
ные данные тут же появляют-
ся в карте больного на планше-

те врача — у нас безбумажный 
документооборот», — расска-
зывает Никифоров. Его колле-
га, Максим Онищенко, тем вре-
менем знакомит собравшихся 
с новейшим компьютерным то-
мографом, который может вы-
явить любую патологию сосу-
дов. «Кто хочет стать реанима-
тологом?» — спрашивает одна 
из медсестер у экскурсантов. 
Студентка педуниверситета 
Елена Сазонова по указанию 
медсестры нажимает кнопку 
над больным манекеном Сте-
паном. «Сейчас Лена проводит 
сердечно-легочную реанима-
цию, если делать это руками, 
она бы быстро устала. А так мо-
жет заняться более важными 

вещами, подобрать параметры 
ИВЛ и другие. Пульс есть, от-
ключай аппарат», — командует 
медсестра.

Оказывается, даже лекар-
ства тут подаются автомати-
чески, никто с капельницами 
не ходит. Дальше — больше: ро-
боты-хирурги, электрические 
ножи, аппараты, замещающие 
работу почки, легкого, даже оде-
яло с функцией точечного подо-
грева... А вот велотренажер, пе-
дали крутит еще один манекен 
Степан. Такое упражнение поз-
воляет быстрее вернуть его к 
полноценной жизни.

Восторг вызывают и пала-
ты: высокие потолки, большие 
окна, отличный санузел с про-
сторной душевой кабиной. А 
урологический центр — самый 
большой в России, да и в мире. 
«160 коек или 17 тысяч опера-
тивных вмешательств в год, — 
рассказывает замруководителя 
Московского урологического 
центра Константин Колонтарев. 
— Наше сердце — операционный 
блок. Посмотрите на этот аппа-
рат, он единственный в России, 
который позволяет полностью 
избавлять пациентов от кам-
ней любого размера и любой ло-
кализации. А еще у нас четыре 
роботических хирургических 
установки!»

Сотни вопросов и на все у 
врачей есть ответы. «Лучше, ко-
нечно, приходить к нам на экс-
курсию, — говорит на прощание 
Колонтарев. — Но если понадо-
бится помощь, обязательно по-
можем! Теперь вы знаете, какое 
у нас высококлассное оборудо-
вание и какие замечательные 
специалисты».

На девятиклассников из 
школы № 1784 экскурсия 
произвела незабываемое впе-
чатление. «Думала пойти в фи-
нансовый вуз, а сейчас, пожа-
луй, присмотрюсь к медицине, 
тут так, оказывается, интерес-
но», — делится Вика Иванова.

Отметим, что продлятся экс-
курсии в Боткинскую больни-
цу до 29 ноября. А уже с 1 по 8 
декабря москвичи смогут по-
смотреть одну из самых закры-
тых для посещений больниц — 
инфекционную. Показывать 
будут также до открытия но-
вый лечебно-диагностический 
комплекс инфекционной кли-
нической больницы № 1.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Как распознать 
фальшивые 
лотереи 
и не купиться 
на происки 
мошенников

ВАМ — 
СЮРПРИЗ 
Сергей Жуков 

«Вы выиграли автомобиль! 
Скорее переходите по ссылке, 
чтобы успеть получить приз» 
— похожее SMS-сообщение, по-
жалуй, хотя бы раз получал 
каждый из нас. Такие рассыл-
ки приходят от мошенников, но 
люди по-прежнему клюют на 
пустые обещания и ждут обе-
щанных подарков. Эксперты 
столичного проекта «Перезво-
ни сам» рассказали, как распо-
знать фальшивые лотереи и ро-
зыгрыши.

В нашей стране все офици-
альные лотереи — государствен-
ные, поэтому жестко контро-
лируются. Бумажные билеты 
подделать сложно. По словам 
заместителя гендиректора 
IT-холдинга S8 Capital Екатери-
ны Тутон, это дорого, да и печа-
тают лотерейки в типографиях 
с соответствующей лицензией, 
которая выдается Федераль-
ной налоговой службой. Поэто-
му мошенники все чаще ухо-
дят в цифровую среду, создают 
фальшивые сайты и приложе-
ния. Они копируют оформле-
ние официальных ресурсов, 
потому внешне практически 
неотличимы от оригинала. Их, 
правда, удается быстро нахо-
дить и блокировать, говорит 
Екатерина Тутон. Встречаются 
в Сети и всевозможные «розы-
грыши призов». Например, в 
соцсетях или мессенджере при-
ходит ссылка, ведущая на фи-
шинговый сайт. Крутанув вир-
туальный барабан, вы получите 
сообщение о выигрыше круп-

ной суммы, но вот незадача: 
просят оплатить пошлину за 
их перевод на карту: условные 
300—500 рублей. «Человек пы-
тается перевести деньги, но си-
стема выдает ошибку. На самом 
деле списание уже произо-
шло, — объяснил руководитель 
направления информационной 
безопасности Центра цифро-
вой экспертизы Роскачества 
Сергей Кузьменко. — Злоумыш-
ленники играют на невнима-
тельности. Скажем, если чело-
век предпримет пять попыток, 
то и деньги спишутся пять раз».

Есть сайты, якобы разыгры-
вающие электронику. Напри-
мер, человек «выиграл» смарт-
фон, но ему тоже предлагает-
ся оплатить пошлину. Правда, 
здесь через два-три дня присы-
лают номер почтового отправ-
ления, по которому можно по-
смотреть, что посылка действи-
тельно отправлена. Пока она 
едет, люди успевают рассказать 
своим друзьям и близким о ро-
зыгрыше, те, собственно, тоже 
чудесным образом что-то вы-
игрывают. Посылка в конечном 
итоге доходит, но внутри сюр-
приз — не желанный смартфон, 
а дешевый набор конфет.

Чтобы не стать очередной 
жертвой мошенников, экспер-
ты советуют соблюдать эле-
ментарные правила «цифровой 
гигиены». Первое и основное 
— покупать лотерейные билеты 
только на официальных сайтах. 
Как правило, у них в поискови-
ках есть синяя галочка. Важно 
смотреть и на адресную стро-
ку — используется ли https (за-
щищенный протокол передачи 
данных). А еще надо обращать 
внимание на наименование 
сайта в адресной строке: имя 
может отличаться от ориги-
нального всего одним симво-
лом. Кстати, владельца домена 
всегда можно «пробить» че-
рез whois-сервис. Если ресурс 
оформлен на частное лицо или 
был создан пару дней назад, это 
повод насторожиться. Сергей 
Кузьменко говорит, что важно 
все пропускать через призму 
недоверия и исключать спеш-
ку. «Если вам пришло письмо с 
информацией об акции, зайди-
те на сайт магазина и проверь-
те, действительно ли он прово-
дит что-то подобное, — говорит 
Кузьменко. — Да, вы потратите 
чуть больше времени, но защи-
тите себя от мошенников». Но 
лучше вообще не открывать 
подозрительные письма.   

РАКУРС  Москвичи борются с последствиями снегопадов 
и одновременно украшают город

Впереди зимы 
Любовь Проценко

Н
е успела зима прий-
ти в  столицу по 
календарю, а ре-
кордные для этого 
времени сугробы 
уже кругом вырос-
ли. Мощный бал-
канский циклон, 
наделавший бед в 

Крыму и других южных регио-
нах России, в Москву принес 
сильные снегопады. Как сооб-
щил заммэра Москвы по вопро-
сам городского хозяйства Петр 
Бирюков, с 23 по 27 ноября в 
столице выпало до 30 сантимет-
ров снега, то есть треть месяч-
ной нормы.

А самое главное, снег про-
должит идти и дальше, до кон-
ца этой недели. Тем не менее ве-
черние пробки, в понедельник 
доходившие до девяти баллов, 
вчера были уже меньше. Скорее 
всего, сказались дополнитель-
ные силы, брошенные на рас-
чистку города от снега в помощь 
работникам жилищно-комму-
нального хозяйства.

«Погодные условия доста-
точно тяжелые, коммунальщи-
ки работают на пределе своих 
сил, — рассказал в своем теле-
грамм-канале мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Поэтому я 
принял решение привлечь еще 
около 10—12 тысяч сотрудни-
ков других служб, в том числе 
«Мосводоканала», «Мосгаза», 
чтобы активно убирать снег и 
наводить порядок». В столич-
ных компаниях с понимани-
ем отнеслись к распоряжению 
главы города. «Мы еще утром, 
когда только проснулись и уви-
дели, сколько за ночь выпа-
ло снега, поняли, что придет-
ся городу помогать», — расска-
зал «РГ» после ночной смены 
с лопатой в руках в районе За-
москворечье заместитель гене-
рального директора по страте-
гическому развитию Объеди-
ненной энергетической компа-
нии Евгений Попов. — Уже че-
рез час-два работники всех на-
ших департаментов независи-
мо от должности — начальники 
отделов, офисные сотрудники, 
представители районных элек-
трических сетей, были на ули-
цах Москвы. После двенадцати 
часов работы на смену им при-
шли другие сотрудники». Под-
держал руководителя и элек-
тромонтер Владислав Петров: 
«Мы же в России живем, где 
уборка снега — нормальная ра-
бота, ничего экстраординарно-
го в ней нет. Но конечно, когда 
люди идут уже по чистой дороге 
и говорят нам спасибо, это при-
ятно». А таких «спасибо» от жи-
телей улиц Большой Татарской, 
Серпуховской, 2-го, 3-го, 5-го 
Монетчиковских переулков, 

где работают в эти дни энерге-
тики, вчера в их в адрес прозву-
чало немало.

Правда, и сами коммуналь-
щики Центрального городско-
го административного окру-
га, где и народа больше всего, и 
транспорта, тоже не сидели сло-
жа руки. «У нас в округе на рас-
чистке улиц занято более 16 ты-
сяч человек, — рассказала пресс-
секретарь префектуры Елена 
Седина. — По регламенту в пер-
вую очередь чистим выходы из 
подъездов жилых домов, тро-
туары, парковки, дороги к шко-
лам, детсадам, поликлиникам и 
другим социальным объектам. 
Спасибо сотрудникам компа-
ний, которые взяли на себя 
часть этой работы. Благодаря 
им наши дворники — а их зимой 

у нас с учетом таких ситуаций, 
как сейчас 3,5 тысячи на 2370 
дворов, могут больше време-
ни уделить своим дворам. Ска-
зать, что они уже вылизаны, я не 
могу, но выйти из любого дома 
можно свободно, да и парковки 
за ночь стараемся расчистить, 
чтобы жители могли уехать и на 
машине».

Борьба с последствиями сне-
гопадов не остановила в городе 
и подготовку в городе к Ново-
му году. Уже сейчас празднич-
ную иллюминацию можно уви-
деть на Большом Каменном мо-
сту, Раушской, Кремлевской 
набережных и во многих дру-
гих местах. «В отличие от преж-
них лет в этом году мы зажига-
ем ее не сразу одновременно по 
всему городу, а по мере готов-

ности световых декоративных 
конструкций, — рассказал «РГ» 
Михаил Коротков, руководи-
тель департамента информаци-
онной политики и спецпроек-
тов ОЭК. — Вчера, например, 
возле Ростокинского виадука 
была смонтирована полюбив-
шаяся москвичам конструкция 
«Полярные медведи» из двух 
взрослых и восьми маленьких 
медвежат, монтируются гигант-
ский шар высотой 20 метров 

и весом 35 тонн на Поклонной 
горе, светящиеся арки вдоль 
улицы Тверской. Всего по горо-
ду будет установлено свыше 4,9 
тысячи светящихся конструк-
ций». Главным же новшеством 
праздничного убранства Моск-
вы станет большая новогодняя 
ель на площади у Большого теат-
ра, где ее давно уже не ставили. 
Все монтажные работы, по сло-
вам Петра Бирюкова, будут за-
вершены до 1 декабря.   

Осадки-осадками, а Новый год никто не отменял. В городе наряжают елки. 

А К Ц Е Н Т

Снег не остановил подготовку к Новому 
году: праздничную иллюминацию уже 
можно увидеть на Кремлевской набе-
режной или Большом Каменном мосту 

Чтобы не стать 
очередной жерт-
вой мошенников, 
лучше покупать 
лотерейные биле-
ты только на офи-
циальных сайтах

Большинство 
туристов приедут 
в Москву в период 
с 3 по 5 января

Экскурсанты не просто ходили 
по палатам, но и пробовали освоить 
медицинские манипуляции. 

Снег убирают дружно и до последнего сугроба. 

Узаконить превра-
щение большой 
квартиры 
в несколько 
маленьких 
не удастся
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НЕОЖИДАННО Нейросеть 
успешно рецензирует 
научные статьи

Экспертов 
в отставку

Юрий Медведев 

Кажется, искусственный интеллект уже не может ни-
кого удивить, проникая практически во все сферы 
жизни. 

Но размещенное на платформе arXiv сообщение 
Стэнфордского университета открыло совершенно 
неожиданные способности нейросетей. 
Речь идет об особой сфере — рецензировании науч-
ных статей, которые авторы направляют в престиж-
ные журналы. Всегда считалось, что доверить такой 
вердикт можно только элите научного сообщества, 
самым авторитетным экспертам в конкретной науке. 
Что, кстати, делает рецензирование все более пробле-
матичным. Причина? Число публикаций в мире растет 
лавинообразно, а наука просто не может обеспечить 
такое количество достойных экспертов. Это одна из 
главных причин, что на страницы изданий проникает 
все больше сомнительных публикаций. 

Решить эту острейшую проблему берется искус-
ственный интеллект, в частности модель ChatGPT, 
основанная на архитектуре GPT-4. В эксперименте 
ему доверили рецензирование около 3000 статей для 
самого престижного журнал Nature, а также 1700 ста-
тей для журнала ICLR. Результаты сравнили с отзыва-
ми экспертов. 

Совпадение мнений машины и человека удивили 
самих исследователей. В отзывах для журнала Nature 
нейросеть более чем в половине случаев сделала те же 
замечания, что и эксперты. А в случае статей для жур-
нала ICLR совпадение достигло 77%. Более того, ИИ су-
мел проанализировать статьи в их «сыром» виде, без 
предварительной обработки. 

Особое внимание он уделил оценке четырех основ-
ных критериев: новизна работы; выявление элемен-
тов, которые оправдывают ее принятие; распознава-
ние причин для ее отклонения; рекомендации по улуч-
шению статьи.  

ТЕХНОЛОГИИ Уникальный 
научный инструмент
сдан в эксплуатацию

Томограф
для Солнца

Ирина Штерман, Лада Степанова,
Иркутская область — Бурятия

Многоволновый радиогелиограф, один из объектов 
Национального гелиогеофизического комплекса РАН, 
реализацией которого занимается Институт солнеч-
но-земной физики СО РАН, сдан в эксплуатацию. На 
настоящий момент инструмент не имеет аналогов в 
мире. На территории радиоастрофизической обсер-
ватории института также возведен технологический 
корпус и четыре жилых коттеджа на 40 мест.

Как сообщил директор института член-корреспон-
дент РАН Андрей Медведев, с вводом в эксплуатацию 
радиогелиографа завершен первый этап реализации 
НГК РАН:

— Он включал проектирование солнечного телеско-
па-коронографа с зеркалом диаметром 3 метра (КСТ), 
строительство многоволнового радиогелиографа и 
комплекса оптических инструментов в Торах (Буря-
тия), который вве-
ден в эксплуата-
цию в 2022 году. 
Мы уже приступи-
ли к реализации 
второго этапа — в 
этом году начнет-
ся строительство на 
телескопе, проек-
тирование лидара 
и системы радаров 
на Малом море, на-
гревного стенда под 
Ангарском и центра 
обработки данных.

Многоволновый радиогелиограф состоит из трех ра-
диотелескопов и включает 528 антенн. Антенны каждого 
расположены в виде буквы «Т» с преимущественно рав-
ным шагом между соседними устройствами. Такая кон-
фигурация позволяет наряду с получением изображе-
ний проводить калибровку всего радиотелескопа. Уче-
ные исследуют на нем разные слои короны Солнца и по-
лучают трехмерные данные о корональной активности.

— Многоволновый радиогелиограф покрывает 
диапазон от 3 до 24 ГГц, — сказал Андрей Медведев. — С 
его помощью мы можем наблюдать и прогнозировать 
процессы в глобальной системе Солнце — Земля, начи-
ная от недр звезды и заканчивая ближним космосом, 
строить 3D-модель околосолнечного космического 
пространства. Основное предназначение инструмен-
та — фундаментальные исследования, но и приклад-
ные задачи мы не забыли: с помощью радиогелиографа 
можно будет прогнозировать негативные явления, вы-
званные солнечной активностью, и их последствия для 
техносферы Земли.

Пока многоволновый радиогелиограф функцио-
нировал в опытном режиме, на нем были получены 
результаты, которые оценили ученые всего мира. В 
частности, инструмент позволяет делать снимки Солн-
ца в таком диапазоне, в котором их еще никто не делал.  

ФОРУМ Молодые ученые доказывают: настоящая наука — это искусство

Игры разума
Мария Агранович, 
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Н
а федеральной тер-
ритории «Сириус» 
проходит III Кон-
гресс молодых уче-
ных. Это ключевое 
ежегодное меропри-
ятие Десятилетия 
науки и технологий 
в России. Без пре-

увеличения можно сказать, что 
здесь пройдет мозговой штурм 
основных проблем науки, вне-
дрения ее результатов, привле-
чения в нее молодежи и далее по 
списку. Как их решать в условиях 
санкций? Свое мнение выскажут 
представители ведущих инсти-
тутов и вузов, органов власти, 
бизнеса и госкорпораций, лиде-
ров отечественной науки, а так-
же молодые ученые из России и 
других стран.

Конгресс собрал около 4,5 
тысячи участников из более чем 
25 стран, в числе которых Рес-
публика Беларусь, Китай, Иран, 
Республика Куба, ЮАР, Казах-
стан и другие. Деловая програм-
ма, которая будет идти три дня, 
насчитывает более 100 меро-
приятий. В фокусе — практиче-
ски вся современная наука, от 
космоса и океана до генетики и 
нейросетей. 

… Рейс Москва — Сочи, пусть 
и задержанный на два часа, пусть 
и летящий туда, где в эти дни раз-
бушевалась стихия, был полон 
молодых, и главное, воодушев-
ленных людей, которые весь по-
лет — 4 часа кряду — обсуждали 
свои научные проекты.

«Да тут полсамолета — моло-
дые ученые! Вот это да, вот это я 
понимаю, интерес к науке! — раз-
далось с соседнего ряда. — Жаль, 
на конференцию министерства 
уже не попадем! Зато на секцию 
по климату успеем».

С раннего утра под свинцовы-
ми тучами участники стали со-
бираться в Парке науки и искус-
ства и буквально с порога начали 
знакомство. 

«Вы молодой ученый? Из ка-
кой сферы?» — «Медиалогия» — 
«А я музеолог». 

Познакомились — и сразу на 
выставку: научные институты, 
вузы, разные компании пред-
ставляют на конгрессе свои по-
следние достижения и разра-
ботки, которыми могут гордить-
ся, — от сложных систем и науч-
ных проектов до понятных каж-
дому практических вещей. 

Вот, например, пластиковые 
крышечки от бутылок. Прямо 
здесь, на «полях» форума мож-
но из такой, казалось бы, пустяч-
ной вещицы сделать интересный 
браслет. Наглядный и симпатич-
ный пример того, что такое вто-
ричное производство и вторая 
жизнь предметов, которые мы 
обычно выкидываем в мусор.

А рядом — уже «тяжелая ар-
тиллерия»: стенд, посвященный 
карбоновым полигонам. Что это 
такое? Высокотехнологичная 
площадка для мониторинга пото-
ков парниковых газов, оснащен-
ная по последнему слову науч-
ной техники. В России уже запу-
щены 17 таких полигонов. 

 — Они помогают ученым де-
лать прогнозы по изменению 
климата. Вот простой пример: 
считается, что карельские леса 
поглощают в два раза меньше уг-
лекислого газа, чем леса Финлян-
дии, хотя расположены они прак-
тически на одной линии. Поче-
му? Получить достоверные дан-
ные о поглощающей способно-
сти экосистем как раз и помогут 
карбоновые полигоны, — расска-
зала начальник отдела обеспе-
чения развития исследователь-
ского потенциала науки Депар-
тамента госполитики в сфере 
научно-технологического разви-
тия минобрнауки Екатерина До-
ронина. — Кстати, такой полигон 
есть и в Краснодарском крае — в 
Геленджике, на базе Института 
океанологии РАН. А вот ученые 
из Воронежского лесо-техниче-
ского госуниверситета. Карбо-
новой тематикой занимаются 
давно и серьезно. 

 — Перед вами высокоточный 
портативный газометрический 
прибор. Он позволяет в реаль-
ном времени измерить, сколько 
молекул углекислоты поглоща-
ется на единицу площади листа, 
— пытается объяснить принцип 

действия сложного прибора ве-
дущий научный сотрудник вуза 
Петр Евлаков. — Так оцениваем 
сначала один лист, а потом рас-
считываем способность погло-
щать углекислый газ всей кроной 
дерева. Данные потом сверяются 
с данными, которые получают 
при анализе из космоса.

 Пока люди обсуждают науч-
ные проблемы, вокруг бегают… 
собаки. Нет, настоящим четверо-
ногим вход сюда запрещен. А вот 
роботам — пожалуйста! 

Еще один молодой ученый — 
Алексей Сивухин из Ивановской 
области. Оказывается, в Ивано-
ве по инициативе губернатора 
создан центр для одаренных де-
тей Solaris, в память о творчестве 
знаменитого земляка — режиссе-
ра Андрея Тарковского. 

 — На базе центра мы, молодые 
ученые Ивановской области, 
сделали проект «Слон», где про-
сто объясняем сложные научные 
вещи, — рассказал Алексей. — И 
учим этому ребят. Часто бывает, 
что талантливые ученые делают 
великие открытия, но простым 
языком им рассказать об этом 
сложно. Мы учим, как букваль-
но за 15 минут заинтересовать 

ничего не понимающего в науке 
человека. А все лекции записыва-
ются и размещаются в соцсетях. 

По словам Сивухина, одни 
из самых популярных лекций — 
про химию. Например, недавний 
эфир про новые материалы для 
солнечных панелей собрал уже 
несколько тысяч просмотров.

Конгресс, конечно, про науку. 
Но, как говорят сами ученые, на-
стоящая наука — это искусство. И 
убедиться в этом можно на шоу 
«Наука как искусство»: моло-
дые ученые представят свои раз-
работки в виде… спектакля.  Сю-
жет такой: очень мечтательный 
мальчик совершает большое пу-
тешествие в мир науки. А про-
водниками для маленького ге-
роя и всех зрителей станут сами 
ученые. Например, аспирант 
МГУ им. Ломоносова Анастасия 
Рычагова поделится историей о 
создании очистителя воздуха с 
биофильтрами. Представитель 
Госкорпорации «Росатом» Егор 
Бирюлин расскажет об изобре-
тении плазменных ракетных 
двигателей, которые могут поз-
волить изучать Дальний Космос. 
Будут представлены электрос-
кейтборд от аспиранта физфака 
МГУ Максима Чеснокова, умная 
одежда из материала, который 
нагревается в холодную погоду 
— изобретение доцента из СПб-
ГУПТД Ольги Москалюк и много 
других интересных произведе-
ний научного искусства.   

В учебный телескоп, установленный 
на детской научной площадке, 
можно увидеть разные планеты. 

А К Ц Е Н Т

На шоу «Наука как искусство» 
молодые ученые представят 
свои разработки в виде… спектакля 

Созданный учеными Института механики МГУ робот-собака
сразу стал одним из «гвоздей» выставки.  

Современные телескопы позволяют сибирским ученым 
проводить исследования Солнца на мировом уровне. 

Ученые получают 
трехмерные 
данные 
о корональной 
активности 
Солнца

РАКУРС

КУДА ИСЧЕЗЛИ ГЕРОИ
Артем, вы участвуете в сессии «Российская сцена науки и технологий в по-
исках новых героев». Тема суперактуальная. В социологических опросах 
россияне не могут назвать ни одного современного ученого, все имена из 
советского времени. Нет ярких героев, с которых можно брать пример мо-
лодежи? Или они есть, но остаются в тени?

Артем Оганов, 
профессор, завлабораторией дизайна 
и материалов Сколковского института 
науки и технологий (Сколтех):
— Конечно, яркие ученые у нас есть. Достаточно 

назвать Юрия Цолаковича Оганесяна. Работы 

его коллектива  пополнили Периодическую та-

блицу 10 новыми элементами, а один элемент 

назван его именем — оганесон. Ему 90 лет, а он 

продолжает активно работать, планирует 

открыть еще несколько новых элементов, гене-

рирует новые физические идеи, придумывает новые приборы. Казалось 

бы, биология запрещает в таком возрасте генерировать новые идеи, но 

он преодолел все эти стереотипы. Разве не герой? 

Могу назвать еще немало российских ученых, признанных во всем 

мире, имена которых по разным причинам в нашем медийном про-

странстве остаются в тени. Как изменить ситуацию? Этому посвящено 

на форуме сразу несколько сессий.

О том, что надо заниматься популяризацией науки, ее достижений, 

рассказывать про современных ученых, говорят давно. Конечно, это 

крайне важно. И многое уже делается. Почему этих имен нет в опросах?  

Героев рождает время. У каждого они свои. В СССР наука всегда была на 

первых ролях, а потому и профессия ученого одна из самых престиж-

ных. Популярность фильмов «Иду на грозу», а особенно «Девять дней 

одного года» была по нынешним меркам просто фантастической. Образ 

ученого стимулировал тысячи молодых людей посвятить жизнь науке.

А потом грянул кризис, восторжествовал принцип: все купим. Наука ста-

ла не востребована, престиж ученого упал, на первый план вышли новые 

персонажи — герои разных «бригад», миллионеры, олигархи, поп-звез-

ды. Потребители и торговцы были и продолжают быть нужными, но на 

первый план выходят те, кто производят — создают заводы, придумыва-

ют новые технологии, творят науку, поднимают образование. 

Сейчас ситуация кардинально изменилась. Сейчас время творцов: ученых, 

инженеров, создателей производств. Не потребителей и не перекупщиков, 

а прежде всего создателей. Не сомневаюсь, что образ ученого и инженера 

вновь выйдет на первый план, это запрос общества и нынешнего времени! 

От того, насколько быстро и талантливо СМИ и деятели культуры смогут 

ответить на этот вызов, создать новые «девять дней», зависит образ героев 

нашего времени. Тех, кто станет стимулом для тысяч молодых людей пойти 

в науку, помочь стране ответить на вызовы времени. 

ТЕХНОЛОГИИ

ВЫЗОВ БРОШЕН
Алексей, вы один из ведущих специалистов в России в области кванто-
вых технологий, которые сейчас в тренде мировой науки. Уверен, ваше 
выступление о последних достижениях ждут гости конгресса. Кстати, 
в прошлом году ваша лекция была одним из гвоздей форума. О чем 
расскажете? 

Алексей Федоров, 
Директор Института физики 
и квантовой инженерии НИТУ МИСИС, 
руководитель научной группы 
Российского квантового центра:
 — Я участвую в нескольких сессиях, в том числе 

и посвященной последним достижениям в сфе-

ре квантовых технологий. Конечно, мы обсудим 

последние новости в этой сфере, в том числе и 

прогресс этого направления в нашей стране. 

Вместе с тем принципиально важным считаю об-

судить и системные вопросы для развития науки в стране в целом. Имею 

в виду, в частности, учрежденную в этом году премию «Вызов». Почему 

она вообще появилась и в чем ее специфика? Она занимает промежуточ-

ную нишу между двумя видами премий. Вручается не за сугубо фундамен-

тальные достижения, которые открывают новые свойства нашего мира и 

могут найти себе применение через полвека, а могут вообще не найти. И 

не за уже существующие на рынке продукты, например, развиваемые 

стартапами, которые можно внедрять уже завтра. Фокус премии на нау-

коемких разработках, которые вполне реально внедрить в течение бли-

жайших 10 лет. Причем это не просто перспективные разработки — прин-

ципиально важно, что они имеют потенциал, чтобы кардинально улуч-

шить жизнь человека. Одна из главных задач этой премии — сократить 

время от сугубо научной разработки до ее внедрения. Как известно, не-

востребованность экономикой научных результатов — больной вопрос 

всей науки. Наукоемкий бизнес считается рисковым, он требует больших 

вложений без гарантий, что они окупятся в короткий срок. Во всем мире 

постоянно думают, как преодолеть эту яму между разработкой и внедре-

нием. Оргкомитет премии, зампредседателя которого я являюсь, считает, 

что она должна способствовать привлечению внимания бизнеса к науке. 

На это работает, в частности, сумма награды. Она составляет 10 миллио-

нов рублей, что  сопоставимо с ведущими премиями в России. Во-вто-

рых, имена экспертов, которые вели отбор лауреатов. Это самые автори-

тетные специалисты в конкретных областях. Своим именем они ставят 

знак качества, дают гарантию, что данная работа мирового уровня, имеет 

серьезные перспективы для успешного внедрения. Словом, вручение 

премии должно стать не финалом разработки, а ее стартом к новой фазе 

развития. На форуме будет немало представителей бизнеса, надеюсь 

привлечь внимание к премии и услышать их мнение. Кстати, имена пер-

вых лауреатов будут названы 19 декабря.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

РЕАГЕНТ КАК ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
Максим, вы известны своими прорывными фундаментальными  
разработками, которые удостоены премии президента РФ, 
опубликованы в самых престижных журналах, а на форуме 
участвуете в сугубо прикладной тематике  — научное приборостроение.
Почему? 

Максим Никитин, 
доктор физико-математических наук, 
завлабораторией 
нанобиотехнологий МФТИ:
— Конечно, статьи для каждого ученого крайне 

важны, они считаются главным мерилом работы 

нашей работы. Но сейчас, на мой взгляд, уни-

кальное время для того, чтобы, прежде всего, 

молодому исследователю попробовать себя 

несколько в иной сфере. А конкрентно, в  им-

портозамещении. Почему? Спрос на эту про-

дукцию огромный, внутренний рынок защищен, конкурентов почти нет. 

А поле возможностей — необъятное. 

Трудно быть первопроходцем, когда не знаешь, возьмет ли рынок 

твой продукт. А когда спрос очевиден, можно смело импортозаме-

щать, скопировав чужой продукт.  Хочу подчеркнуть, для этого не нуж-

но ждать дядю с мешком денег и создавать корпорации. Разработкой 

наукоемкой продукции можно заниматься в малых коллективах. Но 

при этом надо одновременно думать, как продукт усовершенствовать. 

Именно таким путем пошли в свое время китайцы, результаты этого 

подхода поражают  весь мир.  

Расскажу о своем опыте. Мы в 2018 году создали компанию по разра-

ботке научных реагентов и научного оборудования. И неожиданно 

спрос на эту продукцию превзошел все наши ожидания. Особый разго-

вор про оптический томограф, о котором я мечтал с 2006 года. Это 

сложный  и очень дорогой прибор, он позволяет, к примеру, увидеть, как 

развивается рак, как лекарства проникают в организм и многое другое. 

Решили начать с повторения  «импорта», но сразу с прицелом на его усо-

вершенствование. Сделали упрощенный и дешевый вариант, он был в 10 

раз менее чувствительным по ряду характеристик чем оригинал, но уже 

давал какие-то картинки. А потом постепенно его улучшали. И в итоге сей-

час наш прибор по всем параметрам превосходит все мировые аналоги! 

Повторяю, нам надо использовать уникальный момент, который про-

длится, на мой взгляд, лет пять, чтобы по максимуму провести импор-

тозамещение в сфере научного приборостроения. На пятки наступа-

ет Китай, который может захватить наш рынок. И тогда шансов на 

собственное производство точно не будет. Опять окажемся в зависи-

мости.

Подготовил Юрий Медведев
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НАУКА Айсберг-гигант скоро может разрушиться 
в море Скоша

Растает, 
как льдинка в воде

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

О
дин из крупней-
ший в мире айсбер-
гов  А23а, по площа-
ди составляющий 
два Петербурга,  в 
результате дрейфа 
был вынесен в Юж-
ный океан. Возмож-
но, вскоре от этой 

ледяной глыбы ничего не оста-
нется, сообщили в Арктическом 
и антарктическом НИИ. Впро-
чем, судоходству айсберг-ги-
гант не угрожает.

Сейчас не времена «Титани-
ка», пояснили в НИИ, сейчас 
айсберги легко отслеживаются 
со спутников и видны на рада-
рах научно-исследовательских 
и рыбопромысловых судов.

Дальнейшая его судьба мо-
жет сложиться по одному из 
двух сценариев, сформирован-
ных природой. Либо он в тече-
ние месяца окажется в море 
Скоша, где и закончит путь, раз-
валившись на части, благода-
ря воздействию волн, теплых 
океанских вод и ветра. Либо 
несколько лет будет дрейфовать 
в системе круговорота Уэддел-
ла.  Но финал будет тем же.

История эта началась в 1986 
году, когда произошел откол 
внешнего края шельфового лед-
ника Фильхнера. Поначалу он  
никому не причинял неудобств. 
Более 30 лет был на мели в цен-
тральной части моря Уэдделла. 
Но внезапно весной этого года 
(в Антарктиде уже была  зима) 
начал дрейф. За его передвиже-
нием внимательно следят спе-
циалисты.  

Айсберг, чья площадь составляет четыре тысячи квадратных километров, может исчезнуть через месяц, а может продержаться еще несколько лет.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Америке 
назвали «слово года»

От кибуца 
до коронации

Иван Сысоев

Американский издатель слова-
рей Merriam-Webster признал 
словом этого года «аутентич-
ность», то есть подлинность. По 
мнению специалистов, в совре-
менном мире все больше стира-
ется грань между настоящим — 
тем самым «аутентичным» — 
и «фейковым», поддельным. 
Соцсети, а также инструмен-
ты, основанные на искусствен-
ном интеллекте, выливают на 
людей нескончаемый поток 
информации, подлинность ко-
торой находится под сомнени-
ем. И далеко не каждый спосо-
бен отличить правду ото лжи. 
Поэтому многие знаменитости, 
например предприниматель 
Илон Маск, завоевали популяр-
ность благодаря призывам к 
людям быть «аутентичными» — 

настоящими и честными в соц-
сетях и в жизни. 

Другие слова, которые люди 
чаще всего искали в словаре 
в этом году, во многом были 
связаны с текущими событи-
ями. Например, это «корона-
ция» — из-за вступления на бри-
танский престол Карла III, или 
«кибуц» — коммуна в Израиле — 
из-за обострения палестино-и-
зраильского конфликта. Много-
численные судебные процессы 
против бывшего президента 
США Дональда Трампа сде-
лали популярным слово «об-
винение». А лесные пожары, 
компьютерные игры и фильмы, 
предрекающие мрачное буду-
щее, а также зловещие проро-
чества об искусственном ин-
теллекте заставляют людей все 
чаще смотреть значение слова 
«антиутопия».  

КОММЕНТАРИЙ 

Валерий Лукин, известный российский океанолог, 
сотрудник Арктического и антарктического института:
— Прежде всего хочу отметить, что каждый раз, когда от материка отка-

лывается большой айсберг, то приковывает к себе всеобщее внимание. 

И, как правило, его объявляют самым крупным в мире. На самом деле из 

всех когда-либо обнаруженных самым крупным был открытый в 1956 

году айсберг «Санта-Мария». Площадь около 31 тысячи километров. На 

втором месте  айсберг В15, площадь 11 тысяч километров. Известны 

еще несколько крупных ледяных тел, которые больше А23 а. Так что за-

писывать его в рекордсмены точно не стоит.

Чем он может грозить? Сразу приходит в голову вариант таяния этой 

глыбы массой в триллион тонн, что, кстати, совсем необязательно. Ведь 

он может оставаться в районе Антарктиды, где долгая полярная и очень 

холодная ночь, а значит, вряд ли растает полностью. Но даже если 

подобное случится, то на это никто не обратит никакого внимания, так 

как уровень океана практически не изменится. Существует несколько 

вариантов развития событий, два из которых представляют угрозу. Так, 

если айсберг сядет на мель у острова Южная Георгия, он перекроет пин-

гвинам доступ к привычным источникам пищи, а если доплывет до Юж-

ной Африки, может создать проблемы для судоходства.

Подготовил Юрий Медведев

АВТОМОБИЛИ Человеческий фактор — первопричина абсолютного большинства дорожно-транспортных происшествий 

Группа риска
Владимир Баршев

А
бсолютное большинство 
рисков, провоцирующих 
дорожно-транспортные 

происшествия, так или иначе 
связаны с человеческим факто-
ром. Либо прямо нарушил, либо 
не принял во внимание вероят-
ную опасность. Опасности эти 
хорошо известны, но Госавтоин-
спекция в очередной раз преду-
преждает…

Сбросить лишнее
Неправильный выбор ско-

ростного режима — самое рас-
пространенное нарушение на 
наших дорогах и один из наибо-
лее значимых факторов риска. 
Напомним, что п.10.1 ПДД пред-
писывает водителям выбирать 
скоростной режим в пределах 
установленных ограничений с 
учетом конкретной дорожной 
ситуации. Превышение ско-
ростного лимита фиксируется 
дорожными камерами. А вот не-
соответствие скорости дорож-
ным условиям устанавливается 
только по факту ДТП. За 10 ме-

сяцев с начала года было зареги-
стрировано 19 437 таких ДТП. 
На них пришлось 23,3% погиб-
ших и 17,7% раненых. 

«Из всех факторов риска, 
влияющих на тяжесть послед-
ствий ДТП, скорость — наиваж-
нейший. Чем она выше, тем до-
роже обходится любая ошибка 
водителя. Даже на сухой дороге 
каждые «плюс 10 км/ч» увели-
чивают тормозной путь на 4—5 
метров. И эти метры могут стать 
решающими. Часто водители 
при разборе ДТП отмечают, что 
ехали с «разрешенной скоро-
стью», имея в виду, что двига-
лись в пределах установленных 
скоростных лимитов. Но лими-
ты всего лишь ограничивают 
значения, допустимые для дан-
ного участка дороги. А ситуация 
на дороге меняется. Погодные 
условия, состояние покрытия, 
видимость в направлении дви-
жения, интенсивность потока… 
Все эти обстоятельства необхо-
димо учитывать и соизмерять со 
своими водительскими навыка-
ми и состоянием транспортного 
средства. Скорость должна быть 

такой, чтобы водитель успевал 
считывать дорожную информа-
цию и осуществлять полный 
контроль за движением транс-
портного средства. И это не ре-
комендации, а требование 
п.10.1 ПДД», — прокомментиро-
вал старший инспектор по осо-
бым поручениям ГУОБДД МВД 
России полковник полиции Ан-
тон Белан. 

Вечная встречная
С выездом на полосу встреч-

ного движения связаны 7,9% от 
всех ДТП, зарегистрированных 
в период с января по октябрь 
2023 года. В численном выраже-
нии это 8652 автоаварии. Не са-
мое распространенное ДТП, но 
вероятность погибнуть в нем 
чрезвычайно высока. За десять 
месяцев текущего года жертва-
ми таких «встреч» стал  2991 че-
ловек. А это более четверти всех 
погибших на дорогах за это вре-
мя. Еще 15 007 человек получи-
ли ранения. Примечательно, что 
более 74% таких ДТП случаются 
там, где выезд на полосу встреч-
ного движения разрешен. По-

страдавшие водители просто не 
справились с выполнением ма-
невра обгона. 

Об опасности маневра и его 
недопустимости при перевозке 
детей Госавтоинспекция напо-
минает водителям регулярно, 
используя самые различные ка-
налы коммуникации. Этой теме 
были посвящены масштабные 
социальные кампании «Послед-
няя встречная», «Повод для об-
гона» и «Без вас не получится». 
Кампании показали значимый 
результат, но темп снижения по-
казателей со временем замед-
лился. Это вполне прогнозируе-
мое развитие. На нынешнем эта-
пе требуются уже новые идеи, 
механизмы и инструменты. В 
настоящее время апробация 
свежих решений проходит в Ка-
лужской области в рамках пи-
лотного проекта, направленно-
го на снижение показателей по 
этому виду аварийности. В обла-
сти 80% трасс — двухполосные. 
Преобладание двухполосных 
дорог, на которые нельзя устано-
вить разделительные барьеры, 
характерно для большинства ре-

гионов России, поэтому по ре-
зультатам проекта опыт Калуги 
будет проецироваться на другие 
субъекты страны.

Впрочем, как отмечают в Гос-
автоинспекции, ДТП на полосе 
встречного движения не всегда 
связаны с выполнением какого-
либо маневра. «Бывает, человек 
не справился с управлением, за-
снул за рулем. Зимой, когда раз-
метка плохо различима из-за на-
леди или снежного покрова, не-
опытные водители, не умеющие 
ориентироваться по ширине 
проезжей части и габаритам 
транспортных средств, иногда 
случайно выезжают на встреч-
ную полосу. Во многих регионах 
на потенциально аварийных 
участках вводится усиленное 
патрулирование экипажами 
ДПС. Конечно, идеальное реше-
ние для предупреждения таких 
случаев — это разделительные 
барьеры. Но Россия большая 
страна с очень разнообразным 
ландшафтом. И дорог, где в од-
ном направлении ведет только 
одна полоса, у нас много. Требу-
ются нестандартные инженер-

ные и инфраструктурные реше-
ния. Есть надежда, что в ближай-
шее время Госавтоинспекция 
будет участвовать в вынесении 
заключений по проектам орга-
низации дорожного движения и 
комплексным схемам, а также 
сможет высказывать мнение о 
соответствии проектных реше-
ний и иных средств организа-
ции дорожного движения обяза-
тельным требованиям в области 
безопасности дорожного движе-
ния», — рассказал Антон Белан.

А пока главные советы води-
телям — сбросить скорость, уве-
личить дистанцию, свести к ми-
нимуму маневры и не садиться 
за руль в утомленном состоянии.

Лихой и пьяный
По международной класси-

фикации вождение в состоянии 
опьянения — один из наиболее 
значимых рисков аварийности. 
Алкоголь снижает критичность 
мышления, водитель не может 
адекватно оценить опасность 
своих действий и, как следствие, 
создает аварийные ситуации, в 
которые вынужденно вовлека-
ются другие участники движе-
ния. Даже незначительная доза, 
эквивалентная кружке пива, 
вдвое увеличивает время реак-
ции, ухудшает остроту зрения и 
динамический глазомер.

В России на протяжении не-
скольких лет подряд отмечает-
ся значительное снижение всех 
показателей по «пьяным» ДТП. 
За прошедшие 10 месяцев заре-
гистрировано 11 237 автоава-
рий с участием нетрезвых води-
телей. В них погибли 2508 чело-
век, и еще 14 643 человека были 
ранены. В сравнении с анало-
гичным периодом прошлого 
года  снижение  составило 
11,1%, 19,8% и 10,7% соответ-
ственно. 

Такие показатели — это в пер-
вую очередь результат активной 
просветительской и воспита-
тельной работы Госавтоинспек-
ции, направленной на формиро-
вание в обществе резко негатив-
ного отношения к вождению в 
состоянии опьянения. К работе 
активно привлекаются средства 
массовой информации, обще-
ственные организации, произ-
водственные предприятия, ре-
лигиозные конфессии и просто 
неравнодушные граждане.

«Госавтоинспекция исполь-
зует самые разные информаци-
о н н ы е  п л о щ а д к и ,  ч т о б ы 
 охватить как можно более ши-
рокую аудиторию. Новая пер-

с п е к т и в н а я  те м а  —  р и с к-
ориентированная пропаганда. 
Идея в том, чтобы транслиро-
вать информацию о недопусти-
мости пьянства за рулем через 
популярные у целевой аудито-
рии каналы. Под целевой ауди-
торией следует понимать тех, 
кто уже становился виновни-
ком «пьяных» ДТП и так назы-
ваемую группу риска», — поде-
лился полковник полиции Ан-
тон Белан. 

Человек рассеянный 
На сегодняшний день отвле-

чение за рулем или так называ-
емое рассеянное вождение — 
ключевая проблема обеспече-
ния безопасности дорожного 
движения во всем мире. Разви-
тие информационных техноло-
гий ее усугубило, но глупо сето-
вать на прогресс. Претензии к 
уровню сознательности води-
телей. Кто-то недооценивает 
риск, которому подвергает себя 
и соседей по дороге, отвлекаясь 
на разговоры по телефону, про-
смотр новостей в ленте, пере-
писку в мессенджерах. Кто-то 
переоценивает свои способно-
сти к многозадачности. Иссле-
дования в области нейрофизио-
логии показывают, что мозг со-
временного человека контро-
лирует в среднем не более пяти 
процессов одновременно. 
Представим: водитель включа-
ет сигнал поворота, осущест-
вляет маневрирование и тормо-
жение. Все это — необходимые 
действия. Но он еще и на отвле-
кающие факторы реагирует: 
что-то отвечает пассажиру, на-
страивает навигатор, принима-
ет звонок, пытается сделать му-

зыку тише… При этом отводит 
взгляд от дороги, снимает руку 
с руля. Несложно посчитать, 
что потеря контроля над доро-
гой даже на пару секунд означа-
ет, что при скорости 60 км/ч ав-
томобиль «вслепую» проезжа-
ет 32 метра! Это могут быть 
жизненно важные секунды и 
метры. Как рассказали в Гос-
автоинспекции, дорожные ка-
меры, фиксирующие наруше-
ние п.2.7 ПДД, выступают сдер-
живающим фактором, но теле-
фон — не единственный пред-
мет, на который отвлекаются 
водители. 

«Проблема отвлечения каса-
ется не только водителей, но и 
пешеходов. Целевые мероприя-
тия, которые проводит Госавто-
инспекция, охватывают макси-
мально широкую аудиторию. 
Проблематика вопроса нами по-
стоянно изучается, учитывают-
ся особенности восприятия раз-
личных возрастных и социаль-
ных групп. Работа идет. Но изме-
нение установок в сознании лю-
дей — процесс не скорый», — за-
метил Антон Белан.

Когда-нибудь дороги и авто-
мобили научатся прощать лю-
дям ошибки. Но до этого време-
ни еще нужно дожить. У тех, кто 
соблюдает ПДД и не рискует по-
пусту, шансов больше. 

Даже незначительная доза алкого-
ля снижает скорость реакции  
водителя.

А К Ц Е Н Т

Потеря контроля над дорогой даже  
на пару секунд означает, что при 
скорости 60 км/ч автомобиль «вслепую» 
проезжает 32 метра. Это могут быть 
жизненно важные секунды и метры

М а т ер и а л  п о д г о т о в л е н  
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
 дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».Дорожные знаки следует понимать одноЗНАЧНО.
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КОШЕЛЕК Верховный суд  
взыскал расходы 
с владельца сайта, 
где оставили плохой отзыв

Злое слово 
вырастет в цене

Наталья Козлова

Неожиданное разъяснение сделал Верховный суд РФ, 
когда изучил спор о нелицеприятном комментарии, 
размещенном одним гражданином на городском ин-
формационном портале. На нем гражданин весьма не-
лестно высказался об одной  фирме. Та решила защи-
тить свою репутацию и  взыскать судебные расходы.

Конфликт начался с того, что на городском порта-
ле пользователь оставил негативный отзыв об одной 
крупной коммерческой структуре. Фирма пошла в суд. 
Там она потребовала признать отзыв не соответствую-
щим действительности и порочащим репутацию, обя-
зать портал   уда-
лить комментарий 
и взыскать  с него 
то, что фирма по-
тратила на состав-
ление документов 
по  осмотру сайта и 
госпошлину. Спор 
заметил портал 
Правоru.

В суде представи-
тель портала сказал, 
что  отзыв разме-
стил не сам  портал, 
а пользователь сер-
виса. Поэтому они здесь ни при чем. Но суд этот довод 
не убедил. Он решил, что информация в комментарии 
не соответствует действительности. Портал  обжаловал 
это решение. Но апелляция встала на сторону коллег 
и заявила, что хоть комментарий писал пользователь, 
портал, как владелец и администратор сайта, отвечает 
за распространение сведений о фирме.

Но портал не сдался и подал кассационную жалобу. И 
кассация встала на его сторону — суд отменил акты ни-
жестоящих инстанций в части о судебных расходах и 
взыскал госпошлину с обиженной фирмы.

Тогда фирма  пожаловалась в Верховный суд РФ. С 
точки зрения фирмы, проигравший в споре возмещает 
траты на него лицу, которое их понесло. Выводы касса-
ции опровергаются решениями нижестоящих судов. 
А они установили, что портал — надлежащий ответчик. 
Порочащую информацию о фирме распространили из-
за того, что портал создал сайт и условия, когда поль-
зователи могут публично писать недостоверные све-
дения. 

В итоге ВС  отменил решение кассации в части отказа 
удовлетворить требования фирмы о взыскании судеб-
ных расходов с портала и оставил в силе акты нижесто-
ящих инстанций. Это значит, что портал должен будет 
компенсировать коммерческой фирме траты на состав-
ление документов и госпошлину.   

(Определение Верховного суда  РФ №239-ПЭК23)

Суд: портал, как 
владелец и адми-
нистратор сайта, 
отвечает за рас-
пространение све-
дений о фирме

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ученики Николая Цискаридзе везут «Щелкунчика» в Москву

Премьер и его премьера
Елена Боброва

Л
учшим Принцем-Щелкун-
чиком по праву признан 
Николай Цискаридзе. 

Премьер Большого театра много 
лет выходил на сцену 31 дека-
бря, встречая на сцене не только 
Новый год, но и свой день рожде-
ния. 19 и 20 декабря знамени-
тый балет Чайковского на сцене 
Кремлевского дворца исполнят 
ученики Академии Русского ба-
лета им. А.Я. Вагановой, которую 
Цискаридзе возглавляет уже 10 
лет. Сам же знаменитый танцов-
щик отметит 50-летие. Мы встре-
тились с ректором академии и 
поговорили о том, что пришлось 
менять в легендарном учебном 
заведении, почему стоило пи-
сать автобиографию...

Николай Максимович,ваши 
воспитанники во второй раз 
выступят на сцене Кремлев-
ского дворца. Вам хочется это 
сделать традицией? 

НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: Мне хочет-
ся, чтобы московская публика 
имела возможность увидеть хо-
роший спектакль. Я же москвич. 
Хочу показать красоту, и мы 
много работаем для того, чтобы 
нам было чем похвастаться.

Когда вы возглавили акаде-
мию, в ней не все было благопо-
лучно. Не было сомнений: сто-
ило ли брать все это на себя?

НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: Не в порядке 
было всё, начиная с образова-
ния и заканчивая хозяйством. 
Я всю жизнь завидую музыкан-
там. Они могут петь, играть где 
угодно. Мы же зависим от про-
странства, даже от угла паде-
ния света. Поэтому где-то пред-
стояло менять все кардиналь-
но, где-то достаточно было об-
новить шторы, лампы. Нужно 
было приводить в порядок об-
щежитие, чтобы детям было 
комфортно жить, чтобы они не 
простужались и не заболевали.

Вы упомянули проблемы и с 
образованием...

НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: Все догмы Ва-
гановой были попраны. Первым 

делом издали репринтное изда-
ние книги Агриппины Яковлев-
ны и предложили: «Товарищи, 
почитайте и давайте прежде 
всего учить танцевать, а не де-
лать упражнения. И растить ар-
тистов, поскольку в дипломе их 
квалификация «артист балета», 
а не «дрыгающийся человек на 
пространстве»».

Пришлось объяснять, напри-
мер, правила выполнения дви-
жений в пальцевой обуви. Вне 
зависимости от нашего жела-
ния женщина в балете должна 
танцевать и прыгать на паль-
цах — именно в этом изюминка 
искусства балета. Многие вещи 
пришлось пересматривать...

Звучит сурово.
НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: Мне кажет-
ся, что в России балет — это 
больше, чем балет. Больше, чем 
искусство. Это достояние на-
шей культуры. И быть арти-
стом балета в России — очень от-
ветственно, потому что перед 
тобой легион гениальных лю-
дей, которые внесли огромный 
вклад в мировую культуру.

Следите ли вы за выпуск-
никами?

НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: За всеми сле-
жу и очень огорчаюсь. Приве-
ду пример: у нас выпустились 
три замечательные девочки, ко-
торые пошли в Большой театр. 
Одна спустя полтора месяца уже 
сделала операцию — девушку 
сломали. Вторая находится в та-
кой физической форме, что ее не-
льзя выпускать на сцену. А третья 
станцевала несколько ролей, но 
они не соответствуют высокому 
званию солиста Большого теат-
ра, потому что роли поставлены 
на другом техническом уровне. 

Академии Русского балета 
285 лет. Вы тоже в этом году 
отметите юбилей… Кто-
то смеется над «датскими» 
спектаклями. Но они служат 
и реперными точками в тече-
нии времени. Впереди и гряду-
щий юбилей Пушкина.

НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ:  Я не очень 
люблю дни рождения, но «дат-
ские» спектакли  — это возмож-
ность напомнить о яркой лич-
ности и значимом событии. А 

уж большего поклонника Пуш-
кина, чем я, не может быть — еще 
в детстве прочел его 12 томов. Я 
один из тех артистов, кто стан-
цевал Германна и за этот спек-
такль был обласкан не только 
в нашей стране, но и в других. 
Жаль, что он сейчас не идет. Ви-
димо, на него нет исполнителей.

Можно ли провести анало-
гию между Академией имени 
Вагановой и Царскосельским 
лицеем? 

НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: Царскосель-
ский лицей полностью вырос из 
театральной школы, учрежден-
ной при царском дворе. Снача-
ла была создана театральная 
школа как хозяйственный экс-
перимент. А потом уже на этой 
основе были создан и Смоль-
ный институт, и остальные го-
сударственные императорские 
учебные заведения, включая 
Царскосельский лицей. Специ-
ализация была разной, а систе-
ма повторяла одна другую.

Что такое «классический ба-
лет» сегодня? Чем, занима-

ется академия с точки зрения 
сегодняшнего дня? 

Н И К О Л А Й  Ц И С К А Р И Д З Е :  300 лет в 
России выделяются огромные 
средства на производство та-
кого уникального организма, 
как артист балета. И 300 лет 
это происходит на очень вы-
соком профессионально-худо-
жественном уровне. К сожале-
нию, в школе получают толь-
ко образование. А все осталь-
ное — успехи или неуспехи — 
происходит непосредствен-
но в театрах. И те блистатель-
ные выпускные, которые были 
сделаны за 10 лет — они, слава 
Богу, все экранизированы, — 
это следствие работы огром-
ного коллектива и большого 
профессионализма тех, кто это 
делал. К сожалению, сравнить 
нас больше в мире не с кем. За 
то время, что я руковожу ака-
демией, мы выпустили очень 
много одаренных детей. Но 
итог всегда разный, и это зави-
сит от тех, кто занимается их 
судьбами в театре. 

Ваша книга «Мой театр. 
Книга 1»  и мемуары знамени-
того танцовщика, и срез вре-
мени. Вам хотелось бы, что-
бы ее читали и ваши ученики? 

НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: Я знаю, что 
книгу читают. И мои ученики, и 
не мои ученики. Регулярно по-
лучаю письма, ко мне подходят, 
делятся впечатлениями. И очень 
взрослые люди, и очень молодые. 
Прежде всего я рассказываю о 
том, что является настоящим ис-
кусством. К сожалению, самому 
великому и самому прекрасному 
сопутствуют бесконечные дряз-
ги и окружение очень нехороших 
людей. Так было всегда. В биогра-
фиях Микеланджело, Леонар-
до да Винчи, Рафаэля тоже мож-
но прочесть много смешного и 
забавного о том, как и кто им 
мешал.

Мне выпало быть одним из 
самых главных артистов нашей 
страны в классическом балете в 
момент, когда страна заново фор-
мировалась, когда было много 
передряг и геополитических, и 
экономических, и обществен-
ных. И много было дано свободы, 
которая в результате свободой не 
стала. Она обернулась распущен-
ностью и размыванием ценней-
шего искусства. Можно сколь-
ко угодно рассуждать о том, что 
должно идти и что должно пока-
зываться в театрах, как это долж-
но делаться, но мы пришли уже 
к моменту, когда говорить вооб-
ще не о чем. И если мы не будем 
показывать старые спектакли, 
то зарабатывать театрам нечем. 
Сейчас, когда существуют про-
зрачные системы мониторинга, 
мы видим, что продаются только 
старые спектакли. Люди не хотят 
видеть пошлый авангард, кото-
рый лезет отовсюду. А трагедия 
моего родного дома — Большого 
театра — заключается в том, что 
он всегда обречен на успех, пото-
му что есть квадрига, колонны и 
люстра. Ни одному из директо-
ров не стоит присваивать себе 
успех театра — потому что успех 
был заложен архитектором и тем 
человеком, который решил по-
строить это грандиозное здание 
в этом месте.  

ТЕАТР Гарик Сукачев поставил спектакль в «Современнике» 

Таня пишет Саше 

Инга Бугулова 

В 
«Современнике» 29 
и 30 ноября премье-
ра спектакля «САША-
ШИШИН». Это вто-
рой режиссерский 
опыт Гарика Сукаче-
ва на знаменитой сце-
не на Чистых прудах. 
В основу постанов-

ки лег роман Александры Ни-
колаенко «Убить Бобрыкина», 
лауреат «Русского Букера». В 
центре повествования — жизнь 
и переживания особенного че-
ловека, аутиста Саши Шишина.

Спектакль был задуман Га-
риком Сукачевым около пяти 
лет назад, добро на постанов-
ку в «Современнике» дала еще 
Галина Волчек. Оба понимали, 
что это вызов: роман «Убить 
Бобрыкина» написан от перво-
го лица, в нем почти нет диало-
гов. Первую инсценировку Га-
рик Сукачев вместе с драматур-
гом Ольгой Погодиной сделали 
еще в 2018-м, но потом текст 
дорабатывался, проект обрас-

тал звездными именами. Так, 
за хореографию отвечает Егор 
Дружинин, художником по пла-
стике выступил сотрудничав-
ший с Цирком дю Солей Павел 
Брюн, сценографию и костюмы 
создал известный театральный 
художник, модельер Андрей 
Шаров, а музыку написал Петр 
Налич. 

«САШАШИШИН» — первая 
коллаборация Театра кукол им. 
Образцова с драматической 
труппой. Куклы не просто вы-
ходят на сцену с артистами, но 
у них своя линия действа. 

«После того как я поставил 
спектакль «Анархия», Галина 
Волчек предложила мне взять-
ся еще за что-нибудь, — расска-
зывает Гарик Сукачев. — И вдруг 
выходит роман «Убить Бобры-

кина», и он меня совершенно 
смёл. Я принес книгу Галине 
Борисовне, она прочла. Спро-
сила: «Ты уверен, что хочешь 
это ставить? Это же почти не-
возможно». Я сказал, что имен-
но поэтому хочу работать с 
этим произведением. «Ну, да-
вай, вперед, я в тебя верю». Так 
что все началось с Галины Бо-
рисовны».

Саша Шишин живет с власт-
ной матерью (которой движет 
любовь и желание защитить 
своего уязвимого ребенка). Он 
влюблен в Таню, с которой они 
дружат почти с пеленок — мир 
героев в детстве в спектакле 
воплощают куклы. А еще нена-
видит одноклассника Бобры-
кина, который над ним изде-
вается.

Время идет, а Саша, сохра-
няя детскую наивность, про-
должает дарить Тане смешные 
и изобретательные подарки, зо-
вет в Изумрудный город, кото-
рый они придумали… Конечно, 
Таня его любит! Но совсем не 
той любовью, что Бобрыкина, 
за которого в итоге выходит за-
муж. И Саше придется об этом 
сказать… В спектакле, кажется, 
проходит целая жизнь искрен-
него, глубокого и беззащитно-
го героя. 

Сашу Шишина играют два 
артиста. Героя в юности испол-
няет Дмитрий Смолев, а в зре-
лом возрасте — Василий Мищен-
ко. Артисты ездили в центр, ко-
торый занимается расстрой-
ством аутистического спектра, 
общались с ребятами и их роди-
телями. «На нашем пути встре-
тились удивительные люди», — 
говорит  Гарик Сукачев.

— Роль старика Шишина, — 
рассказывает Василий Мищен-
ко, — Игорь Иванович (он же Га-
рик Сукачев) мне предложил 
давно, и спасибо ему за этот по-

дарок. За то, что вернул меня 
на сцену «Современника», где 
я проработал 40 лет и откуда 
ушел после смерти Галины Бо-
рисовны. Я знаю, как работает 
Сукачев: он никогда не халту-
рит, делает все «по чесноку». 

— Это очень актерский спек-
такль, — продолжает хореограф 
Егор Дружинин. — К счастью, ар-
тисты нисколько не потерялись 
в хореографической партитуре, 
и спектакль получился по-на-
стоящему драматическим. 

Эта история, конечно, о ма-
леньком человеке — его радо-
стях и горестях, о неразделен-
ной — но от этого не менее на-
стоящей! — любви, одиночестве, 
страхах… И об особенных лю-
дях, при встрече с которыми мы 
стараемся отвести взгляд, а они 
часто более глубоки, чем мно-
гие из нас… Не случайно перед 
смертью Таня в спектакле пи-
шет письмо именно Саше. Тому, 
кто понимал ее лучше всех.  

Эта история, конечно, о маленьком 
человеке — его радостях, горестях, 
о неразделенной любви...

Уже 19 и 20 декабря — «Щелкунчик» 
на сцене Кремлевского дворца. 

А К Ц Е Н Т

Куклы не просто выходят на сцену 
с артистами, у них своя линия действа

ПРОЕКТ 

Рецепты 
подарков — 
на «Фабрике»

ШКОЛА 
КРОЙКИ 
И ЛЮБВИ
Иван Владимиров

Можно ли связать изучение ар-
хитектуры и уютное домашнее 
рукоделие? Поиск подарков под 
Новый год для друзей и неспеш-
ное творчество? Ответ — да, если 
встречи, чтение, изучение карт и 
архитектуры происходит в Цен-
тре творческих индустрий «Фа-
брика». Вплоть до 9 декабря в 
Библиотеке личных коллекций 
(есть такая на «Фабрике») Ма-
рина Сазоненко, дизайнер, ху-
дожница, и Евгения Абрамова, 
портниха, основательница Шко-
лы шитья и отдыха ЯУЗА, соци-
олог, приглашают на текстиль-
ные мастер-классы «Из Москвы 
с любовью. Подарки далеким и 
близким». 

Первый мастер-класс был 
вдохновлен прекрасной биб-
лиотекой, созданной по проекту 
знаменитого архитектора Ал-
вара Аалто в городе Выборге. На 
мастер-классе шили прихватки 
в технике печворка и говорили 
об архитектуре Алвара Аалто, 
что соединяет природу и город. 
Казалось бы, где рукоделие и где 
города будущего, о которых меч-
тали модернисты? Но на идею 
открытого города, соединяюще-
го людей дружбой, бескорыст-
ным общением, радостью сов-
местной работы, может рабо-
тать не только архитектура, но и 
искусство, вроде бы прикладное. 
Мастерицы сшивают лоскут-
ки в единое полотно, но создают 
и «карту будня», вспоминают 
о картах иных городов и о кни-
гах, им посвященных. Это ши-
тье сродни «одомашниванию», 
приручению города, его чужой 
пугающей среды. И как всякая 
домашняя работа — немного вол-
шебство. Вместе с шитьем ты 
вкладываешь в работу время, 
тепло рук и мыслей о тех, для 
кого эти подарки создаются. 

Следующие мастер-классы 
познакомят с  работами Фриден-
срайха Хундертвассера, Фрэн-
ка Ллойда Райта, Ричарда Райта 
и помогут создать помпоны, 
открытки и белоснежные платки 
с бахромой по архитектурным 
рецептам… Да, из приятных бо-
нусов: материалы и инструмен-
ты на месте, а дети с 8 до 16 лет 
могут участвовать бесплатно 
(но вместе со взрослыми, кото-
рые оплачивают свой билет).  

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ПАРАД ПЛАНЕТ
Вечер, посвященный Вадиму Абдрашитову, не был свя-
зан ни с памятными датами, ни с годовщиной рожде-
ния, ни с годовщиной смерти. В этой независимости от 
вех времени, о которой скорее всего никто не думал, — 
просто руководство Центрального Дома литераторов 
выделило Большой зал именно на этот день в конце 
ноября, — тем не менее содержалось нечто сущностно 
важное. Она была под стать самому герою. Абдраши-
тов был независим в жизни и в творчестве. Он сохра-
нял достоинство человека, который знает, что ему те-
рять. При том, что кинорежиссер зависим от миллиона 
обстоятельств — жизненных или профессиональных. 
В любые эпохи, в любых социальных системах. Регла-
ментированное советское время выработало уверен-
ность в том, что вожделенная свобода есть счастье. В 
постсоветское время оказалось, что лики несвободы 
бывают разными, а свобода таит в себе трагедии.

Но Абдрашитов был равен самому себе. Это не зна-
чит, что он не менялся во времени, не открывал новые 
горизонты творчества, новые художественные миры. 
Сформировавшийся в пространстве естественных 
наук, постигавший 
тайны мироздания 
в московском Физ-
техе, закончивший 
Химико-техноло-
гический институт 
имени Д. И. Менде-
леева, он понимал, 
что природа челове-
ческая трудно под-
дается изменениям. 
И это спасает чело-
вечество на крутых 
поворотах истории. Затея вырастить нового человека, 
кто бы ни пытался преодолеть божественный ли, при-
родный ли замысел, всегда заканчивалась тяжелым 
поражением. Он не был солипсистом, он понимал, что 
время — могущественная субстанция, он чувствовал, 
что оно властно над людьми, но с не меньшей ясностью 
знал, что люди устойчивы к самым сложным предла-
гаемым обстоятельствам. И только через них осуще-
ствляется связь времен.

  Развернутый, протяженный эпизод из «Парада 
планет», когда герои вдруг выпадают в пространство 
безвременья и безмолвия, сталкиваясь с персонажами 
давно исчезнувшей, казалось, жизни, — стал киноклас-
сикой. Его изобразительная красота пронизана напря-
жением неопределенности, временной трансформа-
ции, когда трудно определить, что реальнее — настоя-
щее или прошлое, когда начинаешь понимать, что вре-
мя — это условность, которую мы придумали для соб-
ственного удобства. Абдрашитов сумел выразить вре-
мя безвременья на его излете, когда оно было на грани 
распада, когда оцепенелость должна была взорваться 
стремительным движением в неизвестное, которое по-
напрасну казалось таким понятным. 

На вечере в Центральном Доме литераторов, кото-
рый вместе с писательским клубом организовал Центр 
Андрея Вознесенского, люди стояли в проходах и тол-
пились в верхнем фойе. Двери были открыты, чтобы 
все могли расслышать выступающих и не задохнуть-
ся при этом в тесноте зрительного зала. И что это были 
за люди! Обсуждая этот вечер с Сергеем Шумаковым, 
руководителем телеканала «Культура», мы удивля-
лись не тому, что почтить память Вадима Абдрашитова 
пришли его давние друзья, такие как Юрий Рост, Кама 
Гинкас, Александр Гельман или Павел Чухрай, а тому, 
что эта потребность сохранилась в миллионах его зри-
телей, самых разных возрастов и обличий, которые 
перемешались друг с другом, как в фильме «Парад пла-
нет». Дамы в буклях, седовласые мужчины, тяжело ша-
гающие, опираясь на разномастные палки и трости, 
совсем молодые люди, — все они вместе словно сошли 
с экрана, чтобы утвердить художественное прозрение 
режиссера, сделанное сорок лет назад. 

 Оказалось, что время обладает поразительным 
свойством двигаться не только вперед, но и назад. Что 
человек живет в постоянном сплетении прошлого, 
настоящего и будущего. Над этим свойством време-
ни размышляли не только ученые (достаточно вспо-
мнить М. Планка 
или А. Эйнштейна), 
но и литераторы, 
всегда пытающи-
еся уловить утра-
ченное время, стре-
мясь запечатлеть 
его в мельчайших 
и ускользающих 
подробностях. 
Причем не толь-
ко изощренно ра-
финированные, как 
М. Пруст, но и брутально вовлеченные в общественную 
борьбу, как Дж. Б. Пристли. Кстати сказать, Пристли в 
пору создания его лучших драматических произведе-
ний «Опасный поворот», «Я был здесь раньше», «Ви-
зит инспектора» увлекается теориями Джона Уильяма 
Данна, автора книги «Эксперимент со временем», и 
ученого Петра Успенского, одного из адептов неоми-
стицизма, решившего с помощью математического 
анализа проникнуть в мир оккультизма. 

Именно об удивительных свойствах времени гово-
рят ученые, которые сегодня занимаются квантовой 
механикой. Неслучайно в 2022 году американские ки-
нематографисты решили сделать продолжение сери-
ала «Квантовый скачок», спустя без малого тридцать 
лет после завершения показа первых пяти сезонов, 
которые шли с 1989-го по 1993 год. Человечество все-
гда интересовалось возможностью путешествовать во 
времени, но сегодня, кажется, что это вовсе не только 
сюжет для фантастических романов. 

Во время эфира программы «Агора», который про-
шел в минувшую субботу, молодые, но уже именитые 
ученые рассуждали о прорывах в новейших технологи-
ях, которые открывают квантовая механика, квантовая 
физика и химия, генетика, нейробиология с такой стра-
стью, что невольно вспомнил о спорах между физиками 
и лириками, всколыхнувших умы в 60-е годы прошлого 
века. Только нынешним интеллектуалам эти споры ка-
жутся архаикой. Развитие наук и искусств, которое сто-
летиями двигало их в направлении узких специализа-
ций, сегодня потребовало сопряжений. Оказалось, что 
невозможно решать фундаментальные проблемы наук 
о жизни без понимания тех проблем и ценностей, кото-
рые определяют человеческое бытие. И в работе учено-
го, стремящегося к новым открытиям, как и в искусстве, 
важен элемент творческого созидания. 

Вадим Абдрашитов выражал в своих фильмах эту 
внутреннюю связь человека с вселенной. Социальные 
взрывы со вспышками на Солнце. Последний фильм, 
где он осмыслил исторический переворот рубежа 
1990-х, по сей день определяющий нашу судьбу, вовсе 
не случайно назывался «Магнитные бури».  

Абдрашитов 
сумел выразить 
безвременья 
на излете, 
на грани распада

Оказалось, время 
обладает свой-
ством двигаться 
не только вперед, 
но и назад

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 9 части 3 статьи 82 Федерального закона «О службе в органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в связи с жалобой гражданки Я.Ю. Бычковой

город Санкт-Петербург  8 ноября 2023 года
Конституционный Суд Россий-

ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Буше-
ва, Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  
C.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, М.Б.Лобова, С.П.Маври-
на, Н.В.Мельникова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 
(пункт «а» части 4) Конституции Рос-
сийской Федерации, пунктом 3 части 
первой, частями третьей и четвер-
той статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 
и 99 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без 
проведения слушания дело о про-
верке конституционности пункта 9 
части 3 статьи 82 Федерального зако-
на «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции».

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба гражданки Я.Ю.Быч-
ковой. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемое 
заявительницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика А.Н.Кокотова, исследо-
вав представленные документы и 
иные материалы, Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 9 части 3 ста-

тьи 82 Федерального закона от 
30 ноября 2011 года №  342-ФЗ 
«О службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федера-
ции» контракт о прохождении служ-
бы в органах внутренних дел подле-
жит расторжению, а сотрудник орга-
нов внутренних дел увольнению со 
службы в связи с совершением про-
ступка, порочащего честь сотрудника 
органов внутренних дел.

1.1. Конституционность приве-
денного законоположения оспари-
вает гражданка Я.Ю.Бычкова, кото-
рая с июня 2004 года проходила 
службу в органах внутренних дел и 
в 2013 году была назначена на долж-
ность старшего инспектора отделе-
ния по делам несовершеннолетних 
отдела участковых уполномочен-
ных полиции и по делам несовер-
шеннолетних отдела полиции № 3 
УМВД России по городу Ставропо-
лю. 30 марта 2017 года по результа-
там инициированной начальником 
ГУ МВД России по Ставропольскому 
краю служебной проверки она уволе-
на со службы в звании майора поли-
ции по основанию, предусмотренно-
му пунктом 9 части 3 статьи 82 Феде-
рального закона «О службе в органах 
внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации». Поводом для слу-
жебной проверки стала информация, 
изложенная в рапорте уполномочен-
ного должностного лица структурно-
го подразделения ГУ МВД России по 
Ставропольскому краю от 13 февра-
ля 2017 года.

В заключении служебной про-
верки от 14 марта 2017 года указыва-
лось, что следователем следственно-
го отдела по Промышленному райо-
ну города Ставрополя следственно-
го управления Следственного коми-
тета Российской Федерации 2 марта 
2017 года в отношении заявитель-
ницы возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, преду-
смотренного пунктом «а» части 
пятой статьи 290 «Получение взятки» 
УК Российской Федерации; 7 марта 
2017 года в ее отношении избрана 
мера пресечения в виде домашнего 
ареста, а изложенные в рапорте и в 
постановлении о возбуждении уго-
ловного дела сведения подтвержда-
ются материалами оперативно-ра-
зыскных мероприятий, проведенной 
доследственной проверки, а также 
иными сведениями. Отмечалось, что 
Я.Ю.Бычкова совместно с капитаном 
полиции К. вступила во внеслужеб-
ные отношения с гражданином Ч. с 
целью непроведения в отношении 
него оперативно-разыскных меро-
приятий и дальнейшего непривлече-
ния его к уголовной ответственности, 
а также оказания последнему обще-
го покровительства при занятии пре-
ступной деятельностью. Используя 
свое должностное положение вопре-
ки интересам службы, она и капитан 
полиции К. из личной заинтересован-
ности получили от Ч. денежные сред-
ства в размере 5000 рублей и 10 000 
рублей соответственно, тем самым 
совершив проступок, порочащий 
честь сотрудника органов внутрен-
них дел.

По результатам проверки сделан 
вывод о том, что действия Я.Ю.Быч-
ковой вызывают сомнения в бес-
пристрастности, объективности и 
справедливости сотрудника поли-
ции, нанесли ущерб авторитету орга-
на государственной власти, наруша-
ют статью 11 «Порядок предотвра-
щения и урегулирования конфлик-
та интересов» Федерального закона 
от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ 
«О противодействии коррупции» и 
положения Федерального закона 
«О службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федера-
ции», в частности о том, что сотруд-
ник органов внутренних дел обязан 
не допускать злоупотреблений слу-
жебными полномочиями, соблю-
дать установленные федеральными 
законами ограничения и запреты, 
связанные со службой в органах вну-
тренних дел, и требования к служеб-
ному поведению (пункт 12 части 1 
статьи 12); при осуществлении слу-
жебной деятельности, а также во 
внеслужебное время сотрудник дол-
жен заботиться о сохранении своих 
чести и достоинства, не допускать 
принятия решений из соображе-
ний личной заинтересованности, не 
совершать при выполнении служеб-
ных обязанностей поступки, вызы-
вающие сомнение в объективности, 
справедливости и беспристрастно-
сти сотрудника, наносящие ущерб 
его репутации, авторитету федераль-
ного органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел, а также госу-

дарственной власти (пункт 2 части 1 
статьи 13).

Таким образом, заключение 
служебной проверки от 14 марта 
2017 года и увольнение заявитель-
ницы по ее результатам имели место 
после вынесения уполномоченным 
должностным лицом постановления 
о возбуждении в отношении нее уго-
ловного дела по признакам преступ-
ления, предусмотренного пунктом 
«а» части пятой статьи 290 УК Рос-
сийской Федерации. При этом вывод 
о совершении заявительницей про-
ступка, порочащего честь сотрудни-
ка органов внутренних дел, основан 
на содержащихся в названном поста-
новлении данных, указывающих на 
признаки преступления в ее деянии.

Приговором Промышленного 
районного суда города Ставрополя 
от 24 июля 2019 года Я.Ю.Бычкова 
осуждена за совершение преступле-
ния, предусмотренного пунктом «а» 
части пятой статьи 290 УК Россий-
ской Федерации. По ее апелляцион-
ной жалобе судебной коллегией по 
уголовным делам Ставропольского 
краевого суда 11 декабря 2019 года 
вынесен апелляционный приговор, 
которым она оправдана в связи с 
отсутствием в ее действиях состава 
преступления, за ней признано право 
на реабилитацию в соответствии со 
статьей 134 УПК Российской Феде-
рации. В апелляционном приговоре 
отмечено, что в ходе предваритель-
ного расследования и судебного раз-
бирательства в суде первой инстан-
ции убедительных и неопороченных 
доказательств виновности Я.Ю.Быч-
ковой в совершении вмененного ей 
преступления не собрано. Суд счел, 
что обвинение Я.Ю.Бычковой в пре-
ступлении построено исключитель-
но на показаниях свидетеля Ч. и его 
интерпретации имевших место собы-
тий, а у суда имеются все основа-
ния сомневаться в объективности и 
достоверности его показаний.

Суд апелляционной инстанции 
признал, что выводы суда первой 
инстанции о том, что Я.Ю.Бычкова 
вступила в преступный сговор с капи-
таном полиции К. с целью совместно-
го получения взятки за непроведение 
оперативно-разыскных мероприятий 
и проверочных действий по докумен-
тированию преступной деятельно-
сти Ч. и, как следствие, за непривле-
чение его к уголовной ответственно-
сти, а также о том, что она 30 января 
2017 года согласно договоренности с 
капитаном полиции К. в ходе личной 
беседы с Ч. высказала ему требова-
ние о передаче им денежных средств 
в виде взятки в сумме 60 000 руб-
лей и 7 февраля 2017 года получи-
ла от него часть взятки в сумме 5000 
рублей, являются предположени-
ем, поскольку материалы уголовно-
го дела не содержат доказательств, 
бесспорно подтверждающих совер-
шение Я.Ю.Бычковой указанных пре-
ступных действий.

Заявительница обратилась в суд 
с исковым заявлением, в котором в 
том числе содержалось требование 
о восстановлении на службе. Реше-
нием Промышленного районного 
суда города Ставрополя от 24 февра-
ля 2021 года (с учетом дополнитель-
ного решения от 11 мая 2021 года) 
в связи с наличием оправдатель-
ного приговора Я.Ю.Бычкова была 
восстановлена на службе в органах 
внутренних дел. Суд, в частности, 
посчитал, что в заключении служеб-
ной проверки от 14 марта 2017 года 
изложены лишь обстоятельства, 
установленные в рамках расследо-
вания уголовного дела, возбужден-
ного в отношении Я.Ю.Бычковой, т.е. 
в нарушение части 3 статьи 52 Феде-
рального закона «О службе в органах 
внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» ответчиком при 
проведении служебной проверки не 
были приняты надлежащие меры по 
объективному и всестороннему уста-
новлению фактов и обстоятельств 
совершения истицей проступка, ее 
вины, причин и условий, способ-
ствовавших совершению действий и 
вменяемых ей в качестве проступка, 
порочащего честь сотрудника орга-
нов внутренних дел, последствий 
совершения этих действий.

Однако апелляционным опре-
делением судебной коллегии по 
гражданским делам Ставрополь-
ского краевого суда от 22 сентя-
бря 2021 года названное решение 
(а равно дополнительное решение) 
отменено, в удовлетворении требо-
ваний о восстановлении на служ-
бе, как и в иной части требований, 
отказано, поскольку заявительница 
уволена не по причине совершения 
преступления, а в связи с тем, что 
допустила проступок, умаляющий 
авторитет органов внутренних дел 
и несовместимый с требованиями, 
предъявляемыми законом к сотруд-
никам органов внутренних дел. При 
этом, как отметил суд, сам по себе 
факт непривлечения сотрудника 
полиции к уголовной ответствен-
ности и прекращение в отношении 
него уголовного преследования не 
является безусловным основанием 
для восстановления его на службе в 
органах внутренних дел с учетом тре-
бований, предъявляемых к сотруд-
нику данных органов законодатель-
ными актами. Суд исходил из того, 
что поскольку служебная проверка 
в отношении Я.Ю.Бычковой была 
проведена надлежащим образом, 
каких-либо нарушений при ее прове-
дении не выявлено, то составленное 
по результатам ее проведения заклю-
чение от 14 марта 2017 года подле-
жит признанию достоверным, отно-
симым и допустимым доказатель-
ством. По мнению суда, материалами 
служебной проверки, а также пред-
ставленными в деле надлежащими 
доказательствами подтверждается, 
что в период с 30 января по 10 февра-
ля 2017 года Я.Ю.Бычкова, действуя 
совместно с капитаном полиции К., 
вступила во внеслужебные отноше-
ния с Ч. и вела с ним неслужебные 
разговоры, содержащие требова-
ния о передаче денежных средств с 
целью непроведения в отношении 
него оперативно-разыскных меро-
приятий и непривлечения его к уго-
ловной ответственности, а также об 
оказании общего покровительства 
при занятии преступной деятель-
ностью, используя свое служебное 
положение вопреки интересам служ-

бы, из личной заинтересованности 
получила от него денежные средства 
в размере 5000 рублей, чем соверши-
ла действия, вызывающие сомнение 
в ее беспристрастности, объективно-
сти и справедливости как сотрудника 
полиции.

Апелляционное определение 
оставлено без изменения опреде-
лением судебной коллегии по гра-
жданским делам Пятого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 
7 апреля 2022 года. В передаче касса-
ционной жалобы Я.Ю.Бычковой для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации отказано определением 
судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 5 августа 2022 года.

1.2. По мнению Я.Ю.Бычковой, 
пункт 9 части 3 статьи 82 Федераль-
ного закона «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» противоречит ста-
тьям 19 (части 1 и 2), 46 (части 1 и 
2), 52, 53 и 54 Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой в 
результате произвольного примене-
ния данного законоположения гра-
жданину, являвшемуся сотрудником 
органов внутренних дел и уволенно-
му по основанию, предусмотренно-
му оспариваемой нормой, в связи с 
совершением деяния, которое послу-
жило основанием для возбуждения 
в отношении него уголовного дела, 
после вынесения оправдательного 
приговора и признания его права на 
реабилитацию отказывают в восста-
новлении на службе без достаточных 
доказательств того, что поводом к 
увольнению явилось иное допущен-
ное таким гражданином поведение, 
нежели действия (бездействие), при-
ведшие к его уголовному преследо-
ванию.

С учетом требований статей 36, 
74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» 
пункт 9 части 3 статьи 82 Федераль-
ного закона «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» является предметом 
рассмотрения по настоящему делу в 
той мере, в какой в системе действу-
ющего правового регулирования на 
его основе судом решается вопрос 
о восстановлении на службе в орга-
нах внутренних дел гражданина, уво-
ленного в связи с совершением про-
ступка, порочащего честь сотрудника 
органов внутренних дел, если обсто-
ятельства (данные), в связи с кото-
рыми его действия (бездействие) 
признаны таким проступком, стали 
также основанием для возбужде-
ния в отношении этого гражданина 
уголовного дела, завершившегося 
вынесением оправдательного при-
говора (решения о прекращении уго-
ловного дела и (или) уголовного пре-
следования по реабилитирующим 
основаниям).

 2. В Российской Федерации как 
правовом социальном государ-
стве, политика которого направле-
на на создание условий, обеспечи-
вающих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека, каж-
дый имеет право свободно распо-
ряжаться своими способностями к 
труду, выбирать род деятельности и 
профессию; граждане Российской 
Федерации имеют равный доступ к 
государственной службе (статья 1, 
часть 1; статья 7, часть 1; статья 32, 
часть 4; статья 37, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации). Заклю-
чая контракт о прохождении службы 
в органах внутренних дел, гражданин 
осуществляет право свободно распо-
ряжаться своими способностями к 
труду, выбирать род деятельности и 
профессию.

Характеризуя сущность службы 
в органах внутренних дел как одной 
из форм осуществления права на 
труд, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации неоднократ-
но отмечал, что она представляет 
собой вид федеральной государ-
ственной службы ― профессио-
нальную служебную деятельность 
сотрудников по защите жизни, здо-
ровья, прав и свобод граждан, охра-
не общественного порядка и без-
опасности, собственности, а также 
противодействию преступности. Эта 
деятельность осуществляется в пуб-
личных интересах, а лица, которые 
проходят службу в органах внутрен-
них дел, выполняют конституцион-
но значимые функции, чем обуслов-
ливается их специальный правовой 
статус (совокупность прав и сво-
бод, гарантируемых государством, 
а также обязанностей и ответствен-
ности), содержание и характер обя-
занностей государства по отноше-
нию к ним и их обязанности по отно-
шению к государству (постановле-
ния от 26 декабря 2002 года № 17-П, 
от 23 апреля 2004 года №  9-П, 
от 15 июля 2009 года № 13-П, от 
21 марта 2014 года № 7-П, от 12 октя-
бря 2023 года № 47-П и др.).

Согласно правовой позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации федеральный законо-
датель, определяя правовой ста-
тус сотрудников, проходящих служ-
бу в органах внутренних дел, впра-
ве устанавливать для этой катего-
рии граждан особые требования, в 
том числе к их личным и деловым 
качествам, и особые обязанности, 
связанные с задачами, принципа-
ми организации и функционирова-
ния органов внутренних дел, а также 
специфическим характером дея-
тельности указанных лиц (постанов-
ления от 6 июня 1995 года № 7-П, от 
18 марта 2004 года № 6-П, от 21 марта 
2014 года № 7-П).

Граждане, добровольно избирая 
такого рода деятельность, в свою 
очередь, соглашаются с ограниче-
ниями, которые обусловливаются 
приобретаемым ими правовым ста-
тусом, а потому установление осо-
бых правил прохождения службы в 
органах внутренних дел и требова-
ний к избравшим ее лицам само по 
себе не может рассматриваться как 
нарушение закрепленных статьями 
32 (часть 4) и 37 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации права 
на равный доступ к государствен-
ной службе и права свободно рас-
поряжаться своими способностя-

ми к труду, выбирать род деятель-
ности и профессию. Это, как ука-
зал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, находится в пол-
ном соответствии со статьей 55 
(часть 3) Конституции Российской 
Федерации, допускающей в установ-
ленных ею целях ограничения прав 
граждан федеральным законом, и не 
противоречит пункту 2 статьи 1 Кон-
венции МОТ № 111 1958 года отно-
сительно дискриминации в области 
труда и занятий, согласно которо-
му различия, исключения или пред-
почтения в области труда и занятий, 
основанные на специфических (ква-
лификационных) требованиях, свя-
занных с определенной работой, не 
считаются дискриминацией (поста-
новления от 6 июня 1995 года № 7-П, 
от 30 июня 2011 года № 14-П, от 
21 марта 2014 года № 7-П).

Осуществляя в соответствии со 
статьей 71 (пункты «г», «м», «т») 
Конституции Российской Федера-
ции правовое регулирование отно-
шений, связанных с поступлени-
ем на службу в органы внутренних 
дел, ее прохождением и прекраще-
нием, в том числе устанавливая тре-
бования к сотрудникам, проходя-
щим службу в органах внутренних 
дел, обусловленные возложением 
на них обязанностей правоохрани-
тельной деятельности, и послед-
ствия невыполнения этих требова-
ний, федеральный законодатель 
обязан обеспечивать баланс между 
конституционно защищаемыми 
ценностями, публичными и частны-
ми интересами, соблюдая конститу-
ционные принципы справедливости, 
равенства и соразмерности, а вво-
димые им нормы должны отвечать 
критериям определенности, ясно-
сти, недвусмысленности и согласо-
ванности с системой действующего 
правового регулирования. При этом 
ограничения прав и свобод во вся-
ком случае не должны посягать на 
само существо права и приводить 
к утрате его основного содержания 
(постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 
15 июля 1999 года № 11-П, от 27 мая 
2003 года № 9-П, от 27 мая 2008 года 
№ 8-П, от 30 июня 2011 года № 14-П, 
от 21 марта 2013 года № 6-П, от 
18 июля 2013 года №  19-П, от 
21 марта 2014 года № 7-П и др.).

Та к о й  п о д х о д ,  в ы т е к а ю -
щий из статей 17 (часть 3) и 55 
(часть 3) Конституции Российской 
Федерации, согласуется, как указы-
вал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, с общепризнанны-
ми принципами и нормами между-
народного права, в частности со ста-
тьей 29 Всеобщей декларации прав 
человека, провозглашающей, что 
каждый человек при осуществле-
нии своих прав и свобод должен под-
вергаться только тем ограничени-
ям, которые установлены законом 
исключительно с целью обеспече-
ния должного признания и уваже-
ния прав и свобод других и удовле-
творения справедливых требований 
морали, общественного порядка и 
общего благосостояния в демокра-
тическом обществе (постановления 
от 30 октября 2003 года № 15-П, от 
16 июня 2009 года № 9-П, от 27 июня 
2012 года № 15-П, от 21 мая 2013 года 
№ 10-П, от 18 июля 2013 года № 19-П, 
от 21 марта 2014 года № 7-П, от 
10 ноября 2022 года №  49-П, от 
11 июля 2023 года № 38-П и др.).

 3. Согласно Федеральному зако-
ну «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Феде-
рации» служба в органах внутренних 
дел прекращается в случае уволь-
нения сотрудника как в связи с пре-
кращением контракта о прохожде-
нии службы в органах внутренних 
дел, так и в связи с его расторжением 
(пункт 1 статьи 80, часть 1 статьи 81).

Основания прекращения и рас-
торжения контракта, установлен-
ные статьей 82 данного Федераль-
ного закона, обеспечивают учет зна-
чительного числа обстоятельств, в 
результате которых может быть пре-
кращена служба в органах внутрен-
них дел. Различаясь по своей пра-
вовой природе, эти обстоятельства 
могут иметь объективный характер 
либо обусловливаться поведением 
сторон служебных отношений. При 
этом прекращение службы в орга-
нах внутренних дел при наличии ряда 
оснований является обязательным 
(безусловным) независимо от усмот-
рения соответствующего руководи-
теля.

К числу таких оснований отно-
сится закрепленное оспаривае-
мым законоположением расторже-
ние контракта с сотрудником орга-
нов внутренних дел и его увольне-
ние со службы в связи с совершени-
ем им проступка, порочащего честь 
сотрудника органов внутренних дел. 
Согласно части 14 статьи 89 данно-
го Федерального закона увольнение 
сотрудника органов внутренних дел 
по основанию, предусмотренному 
его пунктом 9 части 3 статьи 82, не 
допускается позднее шести месяцев 
со дня, когда прямому руководителю 
(начальнику) или непосредственно-
му руководителю (начальнику) стало 
известно о совершении сотрудни-
ком проступка, порочащего честь 
сотрудника органов внутренних дел, 
и позднее трех лет со дня его совер-
шения.

3.1. Проступок, порочащий честь 
сотрудника органов внутренних дел, 
умаляет авторитет органов внутрен-
них дел и не согласуется с требовани-
ями, предъявляемыми к их сотрудни-
кам. Согласно Федеральному зако-
ну «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Феде-
рации» при выполнении служеб-
ных обязанностей сотрудник орга-
нов внутренних дел обязан соблю-
дать права и законные интересы гра-
ждан, общественных объединений и 
организаций, а также установленные 
федеральными законами ограниче-
ния и запреты, связанные со служ-
бой в органах внутренних дел, и тре-
бования к служебному поведению 
сотрудника, не допускать злоупо-
треблений служебными полномочи-
ями (пункты 4 и 12 части 1 статьи 12). 
При осуществлении служебной дея-
тельности, а также во внеслужебное 
время сотрудник органов внутрен-

них дел должен заботиться о сохра-
нении своих чести и достоинства, 
не допускать принятия решений из 
соображений личной заинтересован-
ности, не совершать поступки, вызы-
вающие сомнение в объективности, 
справедливости и беспристрастно-
сти сотрудника, наносящие ущерб 
его репутации, авторитету федераль-
ного органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел, а также госу-
дарственной власти (пункт 2 части 1 
статьи 13).

Прекращение служебных отно-
шений по данному основанию обу-
словлено повышенными репута-
ционными требованиями к сотруд-
никам органов внутренних дел как 
носителям публичной власти, воз-
ложенной на них обязанностью по 
применению в необходимых случаях 
мер государственного принуждения 
и ответственностью, с которой свя-
зано осуществление ими своих пол-
номочий (Определение Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
от 3 июля 2014 года № 1486-О).

В системе действующего пра-
вового регулирования указанные 
репутационные требования содер-
жатся в Кодексе этики и служебного 
поведения сотрудников органов вну-
тренних дел Российской Федерации 
(утвержден приказом МВД России от 
26 июня 2020 года № 460) и представ-
ляют собой совокупность основыва-
ющихся на принятых в российском 
обществе нравственных принципах 
и ценностях, лучших профессио-
нальных традициях органов внутрен-
них дел Российской Федерации эти-
ческих норм, правил и требований к 
служебному поведению сотрудни-
ков органов внутренних дел Россий-
ской Федерации при осуществлении 
служебной деятельности, а также во 
внеслужебное время, применяемых 
наряду с нормативными предписа-
ниями, определяющими государ-
ственно-правовой статус сотрудника 
органов внутренних дел, ограниче-
ния, требования к нему, обязанности 
и запреты, связанные со службой в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации (пункты 2 и 3).

Законодательное установле-
ние обязательности увольнения со 
службы сотрудника органов вну-
тренних дел, более не отвечающего 
названным правилам и требовани-
ям, предопределено необходимостью 
комплектования правоохранительных 
органов лицами, имеющими высокие 
морально-нравственные качества и 
способными надлежащим образом 
выполнять принятые на себя обяза-
тельства по защите прав и свобод 
человека и гражданина, соблюдению 
положений Конституции Российской 
Федерации, обеспечению безопас-
ности, законности и правопорядка 
(определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 24 октя-
бря 2013 года № 1545-О, от 3 июля 
2014 года № 1486-О и др.). При этом 
нельзя не учитывать, что проступок, 
порочащий честь сотрудника орга-
нов внутренних дел, имея сложную 
правовую природу, может характе-
ризоваться не только нарушением 
нравственных принципов и норм, но 
и наличием признаков неправомер-
ных деяний, ответственность за кото-
рые наступает в соответствии с нор-
мами различных отраслей права.

3.2. Как неоднократно указывал 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, оспариваемое законо-
положение не предполагает возмож-
ности его произвольного примене-
ния, поскольку презюмирует, что 
принятию решения об увольнении 
сотрудника органов внутренних дел 
со службы за совершение проступка, 
порочащего честь сотрудника орга-
нов внутренних дел, т.е. за несоблю-
дение им добровольно принятых на 
себя обязательств, предусмотрен-
ных законодательством, предше-
ствует объективная оценка совер-
шенного им деяния, а обоснован-
ность увольнения со службы может 
быть предметом судебной проверки 
(Постановление от 30 июня 2011 года 
№ 14-П; определения от 19 марта 
2009 года № 231-О-О, от 17 июля 
2012 года №  1316-О, от 3 июля 
2014 года № 1486-О и от 29 сентября 
2022 года № 2253-О).

Факт совершения сотрудником 
органов внутренних дел проступка, 
порочащего честь сотрудника орга-
нов внутренних дел, влекущий его 
увольнение со службы, обычно уста-
навливается по результатам слу-
жебной проверки. В соответствии 
со статьей 52 Федерального зако-
на «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Феде-
рации» служебная проверка про-
водится по решению руководителя 
федерального органа исполнитель-
ной власти в сфере внутренних дел 
или уполномоченного руководителя. 
Организация работы по проведению 
служебных проверок и полномочия 
ее участников определяются Поряд-
ком проведения служебной проверки 
в органах, организациях и подраз-
делениях Министерства внутренних 
дел Российской Федерации, утвер-
жденным приказом МВД России от 
26 марта 2013 года № 161 (далее ― 
Порядок, утвержденный приказом 
МВД России от 26 марта 2013 года 
№ 161).

Сотрудник органов внутренних 
дел, в отношении которого прово-
дится служебная проверка, обязан 
давать объяснения в письменной 
форме по обстоятельствам прове-
дения проверки, если это не связа-
но со свидетельствованием против 
самого себя, имеет право представ-
лять заявления, ходатайства и иные 
документы, обжаловать решения и 
действия (бездействие) сотрудников, 
проводящих проверку, руководите-
лю федерального органа исполни-
тельной власти в сфере внутренних 
дел или уполномоченному руково-
дителю, принявшим решение о про-
ведении проверки, ознакомиться 
с заключением по ее результатам, 
если это не противоречит требовани-
ям неразглашения сведений, состав-
ляющих государственную и иную 
охраняемую законом тайну, потре-
бовать провести проверку своих объ-
яснений с помощью психофизиоло-
гических исследований (обследова-
ний) (часть 6 статьи 52 Федерально-
го закона «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федера-

ции и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации»). Заключение по 
результатам служебной проверки 
может быть обжаловано вышесто-
ящему руководителю (начальнику) 
либо в суд (пункт 47 Порядка, утвер-
жденного приказом МВД России от 
26 марта 2013 года № 161).

 4. Обстоятельства (данные), поз-
воляющие усмотреть в действиях 
(бездействии) сотрудника органа 
внутренних дел признаки проступка, 
порочащего честь сотрудника орга-
нов внутренних дел, одновременно 
могут указывать на признаки иного 
противоправного деяния, в том 
числе административного правона-
рушения или преступления. В таком 
случае увольнение сотрудника за 
совершение проступка, порочащего 
честь сотрудника органов внутрен-
них дел, может быть осуществле-
но в установленном законом поряд-
ке независимо от того, привлекался 
ли ранее этот сотрудник к юридиче-
ской ответственности (определения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 16 июля 2015 года 
№ 1660-О, от 29 сентября 2016 года 
№ 1869-О, от 25 июня 2019 года 
№ 1737-О, от 25 июня 2019 года 
№ 1738-О и др.).

Вместе с тем вступление в силу в 
отношении сотрудника органов вну-
тренних дел обвинительного приго-
вора суда является самостоятельным 
основанием его обязательного (без-
условного) увольнения со службы 
(пункт 7 части 3 статьи 82 Федераль-
ного закона «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации»), что исключает в дан-
ном случае его увольнение по осно-
ванию, предусмотренному оспарива-
емым законоположением.

Сотрудник органов внутренних 
дел может быть уволен за соверше-
ние деяния, образующего проступок, 
порочащий честь сотрудника орга-
нов внутренних дел, одновременно 
имеющего признаки иного противо-
правного поведения, и до его при-
влечения к соответствующему виду 
юридической ответственности. Одна-
ко если в ходе служебной проверки 
будет установлено, что такое деяние 
содержит признаки преступления, то 
сотрудники, ее проводящие, не впра-
ве совершать действия, отнесенные 
к компетенции органов дознания и 
предварительного следствия, а при 
обнаружении в действиях сотруд-
ника, в отношении которого прово-
дится служебная проверка, призна-
ков состава преступления указанная 
информация подлежит регистрации 
и проверке в установленном поряд-
ке (пункты 9 и 11 Порядка, утвер-
жденного приказом МВД России от 
26 марта 2013 года № 161). Уголовно-
процессуальный кодекс Российской 
Федерации предусматривает в каче-
стве основания для возбуждения уго-
ловного дела наличие достаточных 
данных, указывающих на признаки 
преступления ― действия (бездей-
ствия), запрещенного уголовным 
законом, а также называет событие 
преступления (время, место, способ 
и другие обстоятельства его совер-
шения) в качестве первоочередного 
обстоятельства, подлежащего дока-
зыванию и характеризующего объек-
тивную сторону содеянного (часть 
вторая статьи 21, пункт 1 части пер-
вой статьи 73 и часть вторая ста-
тьи 140).

Следовательно, в указанном слу-
чае сотрудник органов внутренних 
дел может быть привлечен к ответ-
ственности за совершение проступ-
ка, порочащего честь сотрудника 
органов внутренних дел, до вынесе-
ния по возбужденному уголовному 
делу приговора или иного итогового 
решения, если свидетельствующие 
о виновном совершении такого про-
ступка факты (данные) допускают в 
соответствии с действующим регу-
лированием их выявление и квали-
фикацию в рамках служебной про-
верки.

 5. Согласно статье 74 Федераль-
ного закона «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» сотрудник органов вну-
тренних дел, признанный в установ-
ленном порядке незаконно уволен-
ным со службы в органах внутрен-
них дел, подлежит восстановлению в 
прежней должности (часть 1); осно-
ванием для восстановления сотруд-
ника на службе является решение 
руководителя федерального орга-
на исполнительной власти в сфере 
внутренних дел или уполномочен-
ного руководителя либо решение 
суда о восстановлении сотрудника 
на службе в органах внутренних дел 
(часть 3).

Судебная защита права на сво-
бодное распоряжение своими 
способностями к труду обеспечива-
ется конституционными положени-
ями, в силу которых каждому гаран-
тируется судебная защита его прав 
и свобод; решения и действия (или 
бездействие) органов государствен-
ной власти, органов местного само-
управления, общественных объеди-
нений и должностных лиц могут быть 
обжалованы в суд (статья 46, части 1 
и 2, Конституции Российской Феде-
рации). Право на судебную защиту 
относится к основным неотчужда-
емым правам и свободам человека 
и одновременно выступает гаран-
тией всех других прав и свобод, оно 
признается и гарантируется соглас-
но общепризнанным принципам и 
нормам международного права и в 
соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации, обеспечивается 
на основе закрепленных в ней прин-
ципов правосудия, включая незави-
симость судей, их подчинение толь-
ко Конституции Российской Федера-
ции и федеральному закону, осуще-
ствление судопроизводства на осно-
ве состязательности и равноправия 
сторон (статьи 17 и 18; статья 120, 
часть 1; статья 123, часть 3, Консти-
туции Российской Федерации).

В развитие данных конституци-
онных предписаний статья 211 ГПК 
Российской Федерации закрепля-
ет, что решение суда о восстанов-
лении на работе, включая службу в 
органах внутренних дел, подлежит 
немедленному исполнению (абзац 
четвертый).

При рассмотрении гражданско-
го дела о восстановлении на служ-
бе сотрудника органов внутрен-
них дел, уволенного со службы по 
основанию, предусмотренному 
пунктом 9 части 3 статьи 82 Феде-
рального закона «О службе в органах 
внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации», если о его деянии, 
признанном проступком, порочащим 
честь сотрудника органов внутрен-
них дел, свидетельствуют те же дан-
ные, которые использовались для 
установления признаков преступле-
ния при возбуждении в отношении 
него уголовного дела, завершивше-
гося вынесением оправдательно-
го приговора (решения о прекраще-
нии уголовного дела и (или) уголов-
ного преследования), сам по себе 
факт принятия такого процессуаль-
ного решения не является безуслов-
ным основанием для восстановления 
его на службе в органах внутренних 
дел. В поведении сотрудника органов 
внутренних дел даже в случае отсут-
ствия оснований для его оценки в 
качестве криминального могут быть 
усмотрены признаки, характеризую-
щие такое поведение как дискреди-
тирующее честь сотрудника органов 
внутренних дел. При установлении 
(подтверждении) таковых ― в зави-
симости от конкретного содержания 
оправдательного приговора (реше-
ния о прекращении уголовного дела 
и (или) уголовного преследования по 
реабилитирующим основаниям), а 
также степени взаимосвязи выводов 
служебной проверки и материалов 
уголовного дела или доследственной 
проверки ― могут не утратить юри-
дического значения факты, выявлен-
ные ранее, хотя и приобретшие при 
этом иную, чем в уголовно-процессу-
альных целях, интерпретацию.

Вместе с тем установление судом 
при рассмотрении указанного дела 
факта соблюдения порядка увольне-
ния сотрудника органов внутренних 
дел со службы, в том числе наличия 
на момент принятия решения об 
увольнении данных о деянии лица, 
достаточных для его принятия, не 
может быть основанием для вывода 
о законности увольнения без оцен-
ки этой информации с учетом завер-
шения уголовного дела оправданием 
уволенного сотрудника (прекраще-
нием в отношении него уголовного 
дела и (или) его уголовного пресле-
дования по реабилитирующим осно-
ваниям). Сам факт принятия такого 
процессуального решения дает гра-
жданину основание для обращения 
в суд с требованием о восстановле-
нии на службе с исчислением срока 
на такое обращение со дня вступ-
ления в силу решения об оправда-
нии (прекращении уголовного дела 
и (или) уголовного преследования 
по реабилитирующим основаниям). 
В соответствии с частью четвертой 
статьи 61 ГПК Российской Федера-
ции вступивший в законную силу 
приговор суда по уголовному делу 
обязателен для суда, рассматрива-
ющего дело о гражданско-право-
вых последствиях действий лица, в 
отношении которого вынесен при-
говор, по вопросам, имели ли место 
эти действия и совершены ли они 
данным лицом. При этом не исклю-
чается правомочие суда, рассматри-
вающего гражданское дело, по уста-
новлению иных имеющих значение 
для правильного рассмотрения дела 
фактических обстоятельств и их пра-
вовой оценке, что является проявле-
нием его дискреционных полномо-
чий (Определение Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 
27 июня 2023 года № 1490-О).

Такое регулирование распро-
страняется и на установленные во 
вступившем в законную силу оправ-
дательном приговоре суда (реше-
нии о прекращении уголовного дела 
и (или) уголовного преследования) 
факты (данные) совершения или 
несовершения лицом, в отношении 
которого вынесен этот акт, конкрет-
ных действий (бездействия), относя-
щихся к событию или составу соот-
ветствующего преступления. При 
этом указание в названных актах на 
недоказанность таких действий (без-
действия), в том числе в силу того, 
что суждение об их наличии основа-
но исключительно на предположе-
нии, исходя из презумпции невинов-
ности (статья 49 Конституции Рос-
сийской Федерации) означает дока-
занность факта несовершения лицом 
соответствующего преступного дея-
ния.

Следовательно, если в том же 
оправдательном приговоре содер-
жится вывод о недоказанности факта 
совершения лицом конкретных дей-
ствий (бездействия), относящихся 
к событию или составу соответству-
ющего преступления, на основании 
которого уполномоченным органом 
ранее принято решение об увольне-
нии этого лица из органов внутрен-
них дел за совершение порочаще-
го его честь проступка, то данный 
вывод обязателен для суда, рассмат-
ривающего дело о восстановлении 
на службе уволенного сотрудника, в 
смысле отсутствия оснований счи-
тать его действие (бездействие) осу-
ществленным (произошедшим) в 
том значении, которое ему придает-
ся для целей уголовного преследова-
ния. Это, однако, не исключает уста-
новления того, что деяние, совер-
шенное сотрудником органов вну-
тренних дел, хотя и не являющееся 
преступлением, но относимое к про-
ступкам, наносящим ущерб репута-
ции сотрудника органов внутренних 
дел, авторитету федерального орга-
на исполнительной власти в сфере 
внутренних дел, имело место.

Суд оценивает содержание соот-
ветствующего оправдательного при-
говора (решения о прекращении уго-
ловного дела и (или) уголовного пре-
следования) в совокупности с иными 
относимыми и допустимыми доказа-
тельствами по рассматриваемому им 
гражданскому делу, в том числе не 
исследованными в рамках уголовно-
го судопроизводства. При этом если 
суд полагает, что завершение уголов-
ного дела оправдательным пригово-
ром в отношении ранее уволенного 
сотрудника (решением о прекраще-
нии в отношении него уголовного 
дела и (или) его уголовного пресле-
дования по реабилитирующим осно-
ваниям) не затрагивает вопроса о 

правомерности его увольнения, то 
он обязан обосновать свой вывод, в 
том числе с учетом оправдательно-
го приговора (решения о прекраще-
нии уголовного дела и (или) уголов-
ного преследования по реабилитиру-
ющим основаниям) указать в реше-
нии, какие действия (бездействие) 
уволенного сотрудника образуют 
состав проступка, порочащего честь 
сотрудника органов внутренних дел 
и являющегося основанием для его 
увольнения.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 
74, 75, 78, 79 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 9 части 3 ста-

тьи 82 Федерального закона «О служ-
бе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» не 
противоречащим Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку он 
по своему конституционно-право-
вому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования при 
рассмотрении судом гражданского 
дела о восстановлении на службе в 
органах внутренних дел гражданина, 
уволенного в связи с совершением 
проступка, порочащего честь сотруд-
ника органов внутренних дел, если 
совершение деяния, послужившее 
причиной увольнения, стало также 
основанием для возбуждения в отно-
шении него уголовного дела, завер-
шившегося вынесением оправда-
тельного приговора (решения о пре-
кращении уголовного дела и (или) 
уголовного преследования по реа-
билитирующим основаниям), озна-
чает, что:

установление  судом факта 
соблюдения порядка увольнения 
сотрудника органов внутренних дел 
со службы, в том числе наличия на 
момент принятия решения о таком 
увольнении данных, достаточных 
для его принятия, не может быть 
основанием для вывода о законности 
увольнения без учета завершения 
уголовного дела в отношении ука-
занного лица оправдательным при-
говором (решением о прекращении 
в отношении него уголовного дела и 
(или) его уголовного преследования 
по реабилитирующим основаниям), 
притом что сам факт такого оправда-
ния (прекращения уголовного дела и 
(или) уголовного преследования по 
реабилитирующим основаниям) дает 
основание для обращения гражда-
нина в суд с требованием о восста-
новлении на службе с исчислени-
ем срока на такое обращение со дня 
вступления в силу оправдательного 
приговора либо решения о прекра-
щении уголовного дела и (или) уго-
ловного преследования по реабили-
тирующим основаниям;

если в оправдательном пригово-
ре (решении о прекращении уголов-
ного дела и (или) уголовного пресле-
дования по реабилитирующим осно-
ваниям) содержится вывод о недока-
занности факта совершения лицом 
конкретных действий (бездействия), 
относящихся к событию или соста-
ву соответствующего преступления 
(о его непричастности к их соверше-
нию), на основании которого упол-
номоченным органом ранее принято 
решение об увольнении этого лица за 
совершение проступка, порочащего 
честь сотрудника органов внутрен-
них дел, данный вывод обязателен 
для суда, рассматривающего дело о 
восстановлении на службе уволен-
ного сотрудника, в смысле отсут-
ствия оснований считать данное дея-
ние имевшим место в том значении, 
которое ему придается для целей 
уголовного преследования;

если суд полагает, что заверше-
ние уголовного дела в отношении 
ранее уволенного сотрудника оправ-
дательным приговором (решени-
ем о прекращении уголовного дела 
и (или) уголовного преследования 
по реабилитирующим основани-
ям) не затрагивает вопроса о право-
мерности его увольнения, он обязан 
обосновать свою позицию с учетом 
оправдательного приговора (реше-
ния о прекращении уголовного дела 
и (или) уголовного преследования 
по реабилитирующим основаниям), 
в котором содержится вывод о недо-
казанности факта совершения лицом 
конкретных действий (бездействия) 
(о его непричастности к их совер-
шению), указав в решении, какие 
действия (бездействие) уволенно-
го сотрудника образуют состав про-
ступка, порочащего честь сотрудника 
органов внутренних дел и являюще-
гося основанием для его увольнения.

 2. Выявленный в настоящем 
Постановлении конституционно-пра-
вовой смысл пункта 9 части 3 ста-
тьи 82 Федерального закона «О служ-
бе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении изме-
нений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» 
является общеобязательным, что 
исключает любое иное его истолко-
вание в правоприменительной прак-
тике.

 3. Правоприменительные реше-
ния, вынесенные в отношении гра-
жданки Бычковой Яны Юрьевны, 
подлежат пересмотру с учетом выяв-
ленного в настоящем Постановлении 
конституционно-правового смысла 
пункта 9 части 3 статьи 82 Федераль-
ного закона «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации».

 4. Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня офи-
циального опубликования, действу-
ет непосредственно и не требует 
подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в «Российской газе-
те», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Офи-
циальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.
ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации

 № 51-П
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ В Кубке России 
команды Единой лиги 
встретятся с клубами 
классом ниже

Увидим разницу

Илья Трисвятский

Сразу по завершении первого круга Единой лиги 
большая часть клубов элиты вступает в борьбу за Кубок 
страны. В 1/8 финала они сыграют с командами второго 
дивизиона чемпионата России — Суперлиги.
 Сегодня в первых играх двухматчевых противостояний 
встречаются: «Новосибирск» — МБА (Москва), ТЕМП-
СУМЗ (Ревда) — «Самара», «Локомотив-Кубань» (Крас-
нодар) — «Иркут» (Иркутск), БК «Московский» — «Пари 
НН» (Нижний Новгород). Завтра пройдет матч «Парма» 
(Пермь) — «Динамо» (Владивосток). И только в декабре 
начнется выяснение отношений соперников в таких па-
рах: «Химки» — «Руна» (Москва), «Уралмаш» (Екатерин-
бург) — «Университет-Югра» (Сургут), «Тамбов» — «Зе-
нит» СПб.

Единую лигу представляют серебряный призер 
чемпионата 2022/23 «Локо», действующий обладатель 
Кубка «Пари НН» и его соперник в победном финале 
«Зенит», а также «Парма», «Самара», МБА, «Руна», 
«Уралмаш». В семи парах оппоненты клубов элиты — 
команды Суперлиги. 

 Особняком во всей компании участников 1/8 финала 
стоит выступающий в одной из многочисленных люби-
тельских лиг БК «Московский». Здесь в составе — 38-лет-
ний экс-игрок сборной России Егор Вяльцев, популяр-
ный в баскетбольных кругах видеоблогер Виктор Пав-
ленко, мастеры топ-уровня в дисциплине 3х3 Семен Деб-
да и Владислав Мелешкин.

 Удивительно, но этот коллектив, разношерстный по 
набору исполнителей, играющих исключительно в свое 
удовольствие, на предыдущих стадиях выбил из борьбы 
профессиональные команды Высшей лиги и Суперлиги, 
в том числе и ЦСКА-2. Шума уже наделано много, поэто-
му неслучайно холдинг «Матч ТВ» выбрал для показа в 
среду именно игру БК «Московский» — «Пари НН».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 ноября, среда, «Матч! Игра»
14.25. БК «Московский» — «Пари НН». Кубок России. 1/8 фи-

нала. Первый матч. Прямая трансляция. 

ХОККЕЙ Четверо россиян 
забили за одну команду 
в отдельном матче 
впервые в истории НХЛ

Покер 
по-нашему

Илья Соболев

Впервые в истории Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) четверо россиян из одной команды отличились 
в отдельно взятом матче. Дмитрий Воронков, Иван 
Проворов, Егор Чинахов и Кирилл Марченко заброси-
ли по одной шайбе, обеспечив «Коламбусу» победу над 
«Бостоном», — 5:2. 

Накануне встречи  появились слухи о том, что Во-
ронков испытывает сложности с адаптацией в Колам-
бусе и контактирует с казанским «Ак Барсом», за ко-
торый выступал до отъезда в НХЛ. Это при том, что с 
игровой точки зрения проблем у Дмитрия в дебютном 
сезоне нет. Своей страстью и энергией на льду он успел 
расположить к себе многих, да и очки для новичка на-
бирает исправно. Уговаривать хоккеиста пришлось 
даже менеджеру клуба финну Ярмо Кекяляйнену. 

Похоже, беседы подействовали. Именно Ворон-
ков первым из на-
шей четверки зажег 
красный свет за во-
ротами соперни-
ка, поборовшись и 
у борта и технично 
выехав на «пятак» 
. У 23-летнего фор-
варда стало 10 (4 
шайбы + 6 передач) 
очков в четырех 
матчах.

Русский вечер 
продолжил защит-
ник Иван Проворов, 
который перезапустил карьеру в «Коламбусе» после 
перехода из «Филадельфии». У него уже 14 (2+12) бал-
лов в 23 матчах, он второй бомбардир команды.

Формально победной для «жакетов» стала шайба 
Егора Чинахова. 22-летний нападающий воспользо-
вался ошибкой соперников и в стиле Павла Буре убе-
жал на рандеву с голкипером «Бостона».  Егор в НХЛ 
уже третий сезон: полностью освоиться мешают трав-
мы, но потенциал-то у парня есть.

Наконец, четвертую российскую шайбу «Коламбу-
са» на свой счет записал Кирилл Марченко. Прошлый и 
дебютный сезон стал для игрока прорывным: 21 шайба 
в 59 матчах говорит сама за себя. В этом сезоне он тоже 
набирает обороты: у Кирилла уже 13 (7+6) очков.

Интересно, что автором пятого гола «Коламбуса» 
стал канадец Джастин Дэнфорт, не так давно выступав-
ший за подмосковный «Витязь».

Достижение россиян уникальное. Даже легендар-
ная «русская пятерка», выступавшая за «Детройт» в 
90-х, не может похвастаться подобным покером. А еще 
оно своевременное, потому что лишний раз подчер-
кивает абсурдность намерений НХЛ провести Кубок 
мира без участия сборной России. Без наших игроков 
это будет совсем не то.   

ЭКСКЛЮЗИВ Евгения Чикунова раскрыла секрет своего феноменального рекорда мира в брассе

Скольжение Жени
Анна Козина, 
Санкт-Петербург — Москва

О
т рекордсменки мира 
н а  д и ста н ц и и  2 0 0  м 
брассом Евгении Чику-

новой все ждут новых достиже-
ний. И спортсменка без лишней 
скромности говорит, что они 
обязательно будут.

О том, что мотивирует по-
казывать высокие результаты 
в отсутствии международных 
стартов, сколько часов в день 
она тренируется и как отдыхает 
от воды, Чикунова, сделавшая 
на чемпионате России по ко-
роткой воде хет-трик в брассе и 
штурмовавшая мировой рекорд 
на 200-метровке, рассказала в 
интервью «РГ».

Женя, с чем связан такой бое-
вой настрой на турнир? Это 
же не олимпийский бассейн…

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: И на короткой 
воде есть рекорды, которые хо-
чется бить. На прошлогоднем 
чемпионате страны я победила 
с рекордом Европы — 2.14,70, 
до рекорда мира осталось ски-
нуть всего 13 сотых. Причем я 
уверена, что получится вый-
ти на новый уровень. А уверен-
ность в своих силах есть, так как 
я очень-очень много работаю.

Юлия Ефимова своим возвра-
щением, кажется, несколько 
перетянула внимание на себя. 
Или и вас ее появление про-
стимулировало?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Конечно, возра-
щение Юли стало для меня шо-
ком. Не думала, что она вернет-
ся после двух лет затишья. В лю-
бом случае хорошая конкурен-
ция всегда приносит пользу и 
рождает результат. Но не могу 
сказать, что я концентрируюсь 
именно на соперничестве с ней. 
Отношусь к Ефимовой как к лю-
бой другой сопернице. Для меня 
приоритетнее победить, улуч-
шить свое время, но никак не 
обыграть конкретную спорт-
сменку. Хочется самосовершен-
ствоваться, каждый день стано-
виться лучше, стараться пре-
взойти даже себя вчерашнюю. 
Вот то, что меня мотивирует.

Вы взяли три «золота», но 
ваша любовь — дистанция 200 
м брассом. Почему?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Сложная ди-
станция, самая длинная в брас-
се. Но я всегда любила полежать 
на воде, поскользить. У меня 
действительно очень хорошее 
скольжение благодаря отлично-
му гребку ногами. Я и разряды 
свои первые начала выполнять 

на 200-метровке. С самого дет-
ства понимала, что 200 м — прям 
мое. Хотя на короткой воде при-
ходится вдвойне тяжело. Восемь 
бассейнов — это постоянные по-
вороты и выходы. Я стараюсь, 
но очень часто мне не хвата-
ет дыхания, чтобы доделывать 
повороты так же сильно, как на 
первой сотне.

Может, поэтому и рекорд в 
этот раз не покорился?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Как будто про-
села вторая часть, будем ана-
лизировать. Но я не расстраи-
ваюсь. Буду пробовать на Кубке 
Сальникова в середине декабря.

Вернемся к рекорду мира на 
длинной воде, который вы по-
били на ЧР в апреле. Тогда все 
сошлось?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Все дело в очень 
хорошей раскладке. Как я уже 
сказала, я очень много времени 

уделяю скольжению, скорости 
при скольжении. Любой может 
проскользить 6 гребков в «пол-
тиннике». Даже есть такое за-
дание на уменьшение гребков. 
Я часто плаваю с кем-нибудь 
спарринги 4 серии по 50 метров. 
Каждые 50 м я убираю 1 гребок. 
Казалось бы, каждый может с 8 
гребков дойти до 5. Но вопрос в 
другом — какое время ты пока-
жешь, какая у тебя фаза сколь-
жения по времени. Я безумно 
много работаю над этим, и это 
приносит свои плоды. В этом се-
крет успеха. По-другому никак. 
Любой топовый спортсмен тре-
нируется порой даже на износ.

Тот финиш — самое яркое впе-
чатление в карьере?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Думаю, да. Хотя 
его масштаб события я не сразу 
осознала. Конечно, хотела по-
бить рекорд, но не думала, что 
это произойдет так скоро. Когда 
выходила на финал, очень пере-
живала, получится или нет. На 
тот момент хотела хоть на одну 
сотую перебить. Представить 
не могла, что, грубо говоря, по-
лучится на 1,5 секунды (2.17,55 
секунды против 2.18,95 Татья-
ны Скунмакер из ЮАР. — Прим. 
«РГ»).Я ведь попала в старшую 
сборную лет в 14. И сразу ото-
бралась на чемпионат мира. 
Сейчас мне 19. Но только после 
мирового рекорда начала себя 
чувствовать полноценным чле-
ном команды. Почувствовала, 
что внесла значительный вклад.

У вас и олимпийский опыт 
есть. Но те четвертые места 
в Токио, наверное, самые обид-
ные? Были даже слезы из-за 
негативных комментариев в 
соцсетях…

Е В Г Е Н И Я  Ч И К У Н О В А :  Сейчас уже 
по-другому реагирую на такие 
моменты. То есть благодаря 
той ситуации я стала сильнее. В 

любом случае Токио — ценный 
опыт, из которого я извлекла 
урок. Рада, что побывала на Иг-
рах, ощутила их атмосферу. Все 
что ни делается, все к лучшему.

Думаете о том, что может 
не быть второго шанса на 
Олимпиаде?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Пока я просто 
готовлюсь и тренируюсь. Ка-
кие бы ни были соревнования, 
я на них буду, и буду плыть бы-
стро. Пока главные старты — это 
Игры БРИКС и Игры Дружбы. И 
на них можно бить мировые ре-
корды.

Как вы отдыхаете от бас-
сейна?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Попробовала 
кататься на сноуборде. Мне так 
понравилось! Правда, не в те 
моменты, когда я падала.

Травмоопасно же. Как тренер 
разрешила?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: А я не спраши-
вала. Просто поехала с сестрой 
кататься. Было классно. Хотела 
бы повторить. Потому что чаще 
всего мой отдых скучный. Если 
никуда не зовут друзья, лежу 
дома, смотрю сериал и ем что-
нибудь вкусное.

И тренер снова не ругает за 
нарушение режима и диеты?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Это в большей 
мере моя ответственность. Я же 
тоже заинтересована в том, что-
бы держать свой стартовый вес 
и показывать быстрые секунды. 
Должна понимать, на что иду, 
когда ем третий кусок тортика. 
Так что потом на тренировках 
отрабатываю.

Расскажите о своем танде-
ме с тренером Виттой Ново-
жиловой.

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Моим первым 
тренером был Юрий Леонидо-
вич Маслов, я у него трениро-
валась с 6—7 до 13 лет. Потом 
он меня передал Витте Влади-
мировне Новожиловой. Понял, 
что она сможет поставить мне 
технику и вывести на новый 
уровень. Считаю, у нас идеаль-
ный тандем. Мы друг друга пре-
красно понимаем. Например, я 
могу заметить у себя какую-то 

ошибку, а Витта Владимировна 
ее потом подтверждает. Еще мне 
безумно нравится, что в трени-
ровочном процессе мы всегда 
исходим из моего состояния. 
Если чувствую себя плохо, она 
не будет меня заставлять делать 
что-то через силу, переступать 
через себя. Правильный подход, 
который много раз спасал меня 
от ненужной болезни.

А как вы вообще оказались в 
плавании?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Мой папа пла-
вал на спине, получил звание 
КМС. Когда пришло время вы-
бирать, в какую секцию меня 
записать, папа предложил пла-
вание. Забавно, но я, будучи 
6-летним ребенком, подумала, 
что у меня будет аквапарк каж-
дый день. Я с таким воодушев-
лением отреагировала на эту 
новость. Но реальность оказа-
лась жестокой (улыбается). Я 
уже 13 лет плаваю. По пять ча-
сов в день тренируюсь. Но, кста-
ти, аквапарк все-таки был. На 
первом этапе Кубка России в 
Южно-Сахалинске в этом году 
нам устроили развлекательную 
поездку после соревнований. 
Мечта осуществилась.

И вы, и тренер номинирова-
ны на Национальную спор-
тивную премию как лучшая 
спортсменка и лучший на-
ставник года. Церемония 
пройдет уже в четверг. Выход 
в свет для вас — обязательство 
или радость?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Я в предвку-
шении. Люблю красиво одеть-
ся. Очень жду мероприятия. Я, 
кстати, уже купила платье и на 
премию Всероссийской федера-
ции плавания, которая состоит-
ся после Кубка Сальникова 18 
декабря. Приятно иногда сме-
нить купальник и шапочку на 
платье и туфли на каблуках. 

Международный зимний сезон 
закончится чуть раньше — на 
чемпионате Европы в Румы-
нии 5—10 декабря. Будете сле-
дить за результатами?

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА: Мне более или 
менее понятно, кто и что вы-
играет. Но без меня там точно 
будет не особо интересно.  

ФУТБОЛ «Манчестер Юнайтед» вылетит из Лиги чемпионов, 
если проиграет в Стамбуле «Галатасараю»

Выйти сухими из Босфора
Артур Нанян 

О
дин из самых титу-
лованных клубов 
мира «Манчестер 
Юнайтед» в среду 
вечером проведет 
ключевой матч в 
групповой стадии 
Лиги чемпионов. 
Англичане отпра-

вятся в гости к турецкому «Гала-
тасараю».

«Красные дьяволы», как 
еще называют «МЮ», к пятому 
туру подошли на последнем ме-
сте в квартете «А», набрав лишь 
три очка. Это худшее выступле-
ние клуба в главном еврокубко-
вом турнире за 50 лет. Рулевой 
«манкунианцев» Эрик тен Хаг 

из Нидерландов может сколь-
ко угодно искать оправдания, 
но факт остается фактом: его 
команда близка к вылету из со-
ревнований.

В предыдущем матче Лиги 
чемпионов «МЮ», дважды ведя 
в счете, умудрился уступить дат-
скому «Копенгагену» (3:4). По-
сле такого фиаско эксперты об-
рушились с еще большей крити-
кой на тен Хага и руководство 
клуба. Сам тренер продолжает 
сетовать на невезение и верить, 
что его футболисты выйдут из 
сложнейшей ситуации.

— Мы частенько теряем очки в 
таких играх, в которых не долж-
ны этого делать. Взять встречу 
в Дании, где было спорное уда-
ление Маркуса Рэшфорда. У нас 

было преимущество в два гола, 
но команда его упустила. Пора 
исправляться, больше нельзя до-
пускать таких осечек. У парней 
есть все качества, чтобы побить-
ся за участие в плей-офф Лиги 
чемпионов, — считает тен Хаг.

Выезд «МЮ» предстоит тяже-
лейший. К слову, в трех преды-
дущих гостевых матчах с «Гала-
тасараем» англичане ни разу не 
победили: две ничьих и одно по-
ражение. А в первом матче в ны-

нешней Лиге чемпионов на зна-
менитом «Олд Траффорд» турки 
переиграли «красных дьяволов» 
со счетом 3:2. Клуб из Стамбула 
намерен в третий раз за послед-
ние десять лет пробиться в 1/8 
финала. А для этого им крайне 
желательно не уступить в сего-
дняшней встрече.

Вместе с «МЮ» и «Галата-
сараем» за вторую путевку в 
плей-офф из группы «А» поспо-
рит «Копенгаген», набравший 

те же четыре очка, что и турки, 
но опережающий их по допол-
нительным показателям. Скан-
динавы отправятся на выезд к 
«Баварии», победившей во всех 
четырех предыдущих турах.

Впервые за шесть лет в 1/8 
финала Лиги чемпионов может 
выйти лондонский «Арсенал». 
Для этого «канонирам», лиди-
рующим в группе «В» с девя-
тью очками, достаточно одолеть 
дома «Ланс». Кстати, именно 
французы нанесли «Арсеналу» 
единственное поражение в ны-
нешнем розыгрыше турнира — 
2:1. Во второй встрече квартета 
испанская «Севилья» (два очка 
в активе) примет нидерландский 
«ПСВ» (пять баллов, как и у 
«Ланса»).   

Евгения Чикунова много работает ради быстрых секунд. Поэтому иногда балует себя тортом и чипсами.

Дубль датского форварда Расмуса Хейлунна (в центре) не спас «МЮ» от поражения в первом матче с «Галатасараем».

Дмитрий Воронков всерьез думал уехать из НХЛ 
обратно в Россию, но теперь, кажется, раздумал.

Даже легендарная 
«русская пятерка» 
из «Детройта» 
не может похва-
статься подобным 
достижением

А К Ц Е Н Т

Евгения Чикунова считает, 
что мировые достижения можно 
устанавливать и на российских стартах

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

29 ноября, среда, «Матч ТВ»
15.45. Кубка России. Оренбург» — 

«Спартак». Прямая трансляция.

18.00. Кубок России. «Динамо» — 

«Зенит». Прямая трансляция.

20.45. Лига чемпионов. «Галатаса-

рай» (Турция) — «Манчестер 

Юнайтед» (Англия). Прямая транс-

ляция.

22.45. Лига чемпионов. «Реал» 

(Испания) — «Наполи» (Италия). 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
18.10. Кубок России. «Ростов» — 

ЦСКА (Москва). Прямая трансля-

ция. 

«Матч! Футбол 1»
20.45. Лига чемпионов. «Севилья» 

(Испания) — ПСВ (Нидерланды). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
22.45. Лига чемпионов. «Ланс» 

(Франция) — «Арсенал» (Англия). 

Прямая трансляция.

А К Ц Е Н Т

Наставника «МЮ» Эрика тен Хага могут 
уволить в случае поражения в Стамбуле

Кстати

Сегодня в рамках четвертьфи-

нальной стадии «Пути РПЛ» Куб-

ка России состоятся три матча: 

«Оренбург» — «Спартак», «Ро-

стов» — ЦСКА и «Динамо» — «Зе-

нит». А накануне, уже после под-

писания номера «РГ» в печать, 

стал известен результат встречи 

«Балтики» с «Локомотивом».

Напомним, что в каждой паре бу-

дет сыграно по две встречи, 

причем ответные поединки за-

планированы на середину марта 

следующего года. В этот раунд 

попали по две лучшие команды 

группового этапа. Те из них, кто 

занял первое место, проводят 

первый матч на своем поле.

Лига чемпионов. Группа «А»

И В Н П М О
«Бавария» 4 4 0 0 11—6 12

«Копенгаген» 4 1 1 2 7—8 4

«Галатасарай» 4 1 1 2 7—9 4

«МЮ» 4 1 0 3 9—11 3

Две лучшие команды выйдут 
в 1/8 финала Лиги чемпионов, 
а третья продолжит борьбу в 
плей-офф Лиги Европы.
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ПРОГУЛКА Удивительно, что за несколько дней в ноябре побывали все времена года

Ноябрь: зима и лето, и весна
Татьяна Александрова

О
сень, а особенно ее 
последний месяц 
многие не любят. 
Грустная, унылая, 
сырая пора… Ны-
нешний ноябрь уди-
вил. Будто 12 меся-
цев разом в гости за-
глянули.

Первый снег, выпавший в 
конце октября, постепенно 
превратился в рыхлую массу. В 
лесу появились прогалины, вет-
ки елей и берез стали расправ-
ляться. Похоже на март. Подул 
теплый южный ветер, плотный 
туман рассеялся, и утро первого 
ноября наполнилось солнечным 
светом и шумом, только красок 
было побольше. Ручьи и лужи 
подсохли, вновь защебетали 
птицы, недоумевая от шуток 
природы, из укрытий выползли 
паучки и прочие букашки, кома-
рики грелись в лучах солнца, со-
нные мухи стучали в окно. О том, 
что это не май, шептали дубы и 
клены, еще не успевшие до конца 
сбросить золотую листву.

Сбита с толку сирень, почки 
которой начали набухать, жимо-
лость выпустила цветочки. Тем 
временем уличный термометр 
показывает +15 градусов по 
Цельсию, солнце продолжает ла-
сково греть. К обеду уже + 20, а 
вокруг шутят: «Бабье лето вер-
нулось! Сними-ка, Елдырин, 
пальто. Ужас как жарко!»

А вечер тихий, похож на авгу-
стовский, с огородов тянет дым-
ком.

Шалость погоды длилась не-
долго. Небо постепенно заволо-
кли тучи и прижали его к земле. 
В лесу пахнет сыростью и гриба-
ми. Вот это да! Опята в ноябре!

Хмарь сгущается с каждым 
днем. Солнце лишь изредка смо-
трит вполглаза сквозь плотные 
тучи. Всё промыто дождями. Лес 
полупрозрачен, отчетливо 
слышна барабанная дробь дятла.

Все, кому полагается улететь 
на юг, уже улетели. Задержались 
лишь дрозды на рябиновых яго-
дах, да пара зябликов решили пе-
реждать зиму возле кормушки 
для птиц. 

Холодеет день ото дня. Кру-
гом тускло и серо. Только дикая 
яблоня украшена желтыми фо-
нариками, обледенелые яблочки 
еще держатся на ветках. Нудный 
дождь переходит в мокрый снег, 
потом морозец его подсушил, и 
вот уже завыла поземка, закру-
жились белые вихри. Хрустит ле-
док под ногами. Зима не за гора-
ми.

Скажете, осень «довольно 
скучная пора»? Может быть, но 
стоит только выбраться из окру-
жения автомобилей, бетонных 
стен, компьютеров, телевизо-
ров, смартфонов, совершить пе-
шую прогулку в лес, в парк — и 
увидишь чудо под названием 
Природа. Листок падает, кру-
жась в вальсе, травинки покры-
лись инеем, образуя причудли-
вые узоры, ворона воюет с сухой 
костью, суетливые воробушки 
подбирают крошки во дворе. Об-
ычное явление…но на душе ста-
новится хорошо и тепло, и се-
ренькое настроение чуть-чуть 
меняет свои краски. Лев Толстой 
писал в своих дневниках: «Сча-
стье — это быть с природой, ви-
деть ее, говорить с ней». •

Вот осень.

Вот весна. Вот лето. И только зяблик вне погоды. Вот предзимье.

А вот и зима.

Накануне 
Нового года 
мошенники стали 
активно предлагать 
билеты в соцсетях
Валерия Лобко  •  rg.ru/art/2692250
Количество мошеннических сайтов и аккаунтов 
в соцсетях по продаже авиабилетов снизилось в 
два раза в 2023 году. Но перед Новым годом афе-
ристы вновь активизировались. Спасибо автору 
за то, что затронул эту интересную и насущную 
сейчас тему. Год у меня был непростой, хочется 
порадовать себя и съездить отдохнуть. Статья 
помогает разобраться, как не попасться на 
удочку мошенников при покупке авиабилета. 
Отдельное спасибо автору за конкретные сове-
ты, как отличить поддельные сайты от настоя-
щих, как не попасться на уловки. Но для меня 
как для не очень опытного пользователя было 
сложно разобраться в специальных терминах. 
Может быть, стоило какие-то моменты разъя-
снить чуть подробнее. Но в любом случае вос-
пользуюсь рекомендациями из статьи при по-
купке билетов.

Александра

Верховный суд 
объяснил, по каким 
правилам делить 
общий дом 
после развода
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2692256
Статьи про продажу-покупку имущества всегда 
вызывают мой интерес. А такой вопрос, как про-
дажа части имущества после развода, для мно-
гих актуален. В статье говорится про дом, но это 
может быть квартира, машина, участок. Одно 
записано на мужа, другое на жену, и вот супруги 
разводятся. Как распоряжаться этим имущест-
вом? Я считаю, что при разводе супруги должны 
урегулировать свои имущественные права, за-
документировать, что кому принадлежит. Кро-
ме того, сейчас при продаже недвижимости для 
регистрации требуют очень ограниченный па-
кет документов. Может быть, этот пакет необхо-
димо расширить, и если имущественные отно-
шения между бывшими супругами не урегули-
рованы — брать разрешение у бывших в браке 
супругов необходимо, чтобы в дальнейшем не 
было проблем.

Ульяна

ПОСОБИЯ Какие выплаты получат беременные 
женщины и семьи с детьми в 2024 году
rg.ru/art/2689896

АВТО Как подготовить машину к зиме
rg.ru/art/2692193

ЖИЛЬЕ Как взять ипотеку на строительство дома
rg.ru/art/2687645

ФИНАНСЫ Что нужно знать о платежных системах
rg.ru/art/2685654

ГАДЖЕТЫ Гид по выбору беспроводных наушников
rg.ru/art/2677208

ЗДОРОВЬЕ Баня не поможет: терапевт рассказала, 
какую простуду нельзя лечить в парной
rg.ru/art/2692194

МОСКВА В столице открылись катки 
с искусственным льдом: где покататься, 
стоимость, режим работы
rg.ru/art/2690852

ИЗОБРЕТАТЕЛИ Кем были аэронавты, которые 
впервые в истории совершили полет на воздушном 
шаре
rg.ru/art/2686616

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
За три квартала 2023 года вы-
явлено более десяти тысяч фи-
шинговых сайтов, ориентиро-
ванных на российских пользо-
вателей. («Рг», 4-я полоса). 
Хочу сказать, что на площадке 
МВД проводятся конференции 
о том, что преступность все 
больше и больше уходит в он-
лайн, в интернет. Поэтому пра-
воохранительная система пере-
страивается, ведь уличная пре-
ступность практически исчез-
ла. Такие распространенные 
раньше преступления, когда 
шапки снимали с головы, сумки 
вырывали, деньги отнимали, 
значительно сократились. Как 
и квартирные кражи. Преступ-
ники перешли в онлайн-сферу, 
ведь это более доходная, рента-
бельная и более простая систе-
ма правонарушений. Напри-
мер, в тюрьмах есть такая спе-
циализация, когда преступни-

ки из СИЗО и других мест ли-
шения свободы создают зер-
кальные сайты, крадут данные. 
Это сейчас, кстати, очень рас-
пространено на Украине, где 
поощряются такого рода пре-
ступления, нацеленные на на-
ших граждан. И там практиче-
ски за это не наказывают. 

Сегодня просто невозможно 
найти человека, которому не 
звонили бы, что-то не предлага-
ли, не крали паролей, оставлен-
ных на несуществующих сай-
тах, не навязывали услуг из 
псевдоправоохранительной си-
стемы или из системы банков. 

На зеркальных и фишинго-
вых сайтах чаще всего мошен-
ники играют на цене. Это такая 
технология, когда она немного 
ниже рыночной. Чтобы разни-
ца не сразу бросалась в глаза. 
Эта схема так подвинута, что 
голову себе чешешь и думаешь: 
«А может, мне просто повезло? 
— и обман выясняется только 
потом, при детальном изуче-
нии. 

Спектр сайтов с переходом 
по ссылке растет и множится. 
Это не только подложные сай-
ты, сайты-двойники с предло-
жением снять квартиру, есть и 
несуществующие театральные 
сайты, заманивающие на луч-

шие спектакли сезона! Даже 
сложно перечислить, из каких 
контор нашим гражданам мо-
гут позвонить. 

Мной заблокировано уже 
порядка двухсот номеров. Я 
просто добавляю в черный спи-
сок всякие предложения. Но 
сейчас ведь появились новые 
системы, когда можно в интер-
нете клонировать целую серию 
телефонов, и они звонят и зво-
нят, только цифры меняются, 
это все сильно мешает жить, 
сильно отвлекает. 

Преступники установили 
роботы, когда для обмана уже 
люди не нужны. Если завтра 
подключится еще и искусствен-
ный интеллект, а потихоньку 
тенденция к этому есть, здесь 
должна быть уже комплексная 
реакция: не только правоохра-
нительных органов, но и интер-
нет-провайдеров, коммуника-
ционных провайдеров. По-
скольку я возглавляю Союз ад-
вокатов России, я на связи с ад-
вокатурой страны во всех реги-
онах РФ, могу сказать, что пока 
что вал вот этого мелкого мо-
шенничества существует, а рас-
следований такого рода дел ма-
ловато. •

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Трунов,
адвокат

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU
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«Счастье — 
это быть с приро-
дой, видеть ее, 
говорить с ней»
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